
Jordan 
Sierra

Tom 
Brady

Julio 
Urías

LUNES 7 DE OCTUBRE DE 2019  •  AÑO CIII TOMO V, NO. 37,287  •  CIUDAD DE MÉXICO 80 PÁGINAS $15.00

Pascal Beltrán del Río 2
Francisco Zea 4
Ricardo Peralta 6

GALLOS CANTAN 
VICTORIA
En la jornada 13 del Apertura 
2019, Gallos derrotó al 
Monterrey con goles de 
Ayron del Valle y Jordan 
Sierra y se colocó en el 
tercer lugar de la 
clasificación.  
ADRENALINA

PATRIOTAS APLASTAN 
A PIELES ROJAS

A UN PASO DE 
LA SERIE DE 
CAMPEONATO
Dodgers de Los  
Ángeles derrotó 
a Nacionales de 
Washington, mientras 
que Bravos de Atlanta 
ganó 3-1 a Cardenales 
de San Luis y se colocan 
a un triunfo de avanzar a 
la siguiente fase.

ADRENALINA | PÁGINA 11

FALLECE EL MAESTRO 
DE LA ÉTICA
El periodista Javier 
Darío Restrepo murió 
ayer a los 87 años, 
en Bogotá. Fue 
autor de varios 
libros sobre ética 
periodística.

PRIMERA | 
PÁGINA 35

GANANCIA NO 
LE ALCANZA
Pese a generar más de  
3 mil mdp, entre 2010 y 
2018, el INAH aún tiene 
un déficit por 900 mdp.

PRIMERA | PÁGINA 34

SE AMPARAN 
CONTRA LA 
LEY DE PC
Cinco alcaldías acusan 
prácticas monopólicas 
con el sector empresarial.

PRIMERA | PÁGINA 28

PIDE RESPETO 
Y PACIENCIA
De gira por Oaxaca,  
Andrés Manuel López 
Obrador reaccionó ante 
los reclamos por entrega 
de apoyos.

PRIMERA | PÁGINA 8

DESDEÑAN  
SUCESIÓN 
EN LA UNAM
Hasta el momento sólo 
tres candidatos buscan la 
candidatura para Rectoría.

PRIMERA | PÁGINA 10

SUSPENDEN  
QUINCENA POR 
UNA RENUNCIA
La salida de la directora 
del Crefal, organismo que 
coordina las Universidades 
para el Bienestar, frenó el pagó. 

PRIMERA | PÁGINA 10

¡ALERTA!, HOY 
TAXISTAS SE 
MANIFIESTAN
El Movimiento Nacional 
Taxista se movilizará por 
las calles de la CDMX 
hacia el Ángel.

PRIMERA | PÁGINA 28

Con nueva ley,  
amnistía sólo a 
4 mil 600 reos

POR JUAN PABLO REYES

El universo de personas que 
podrían obtener amnistía al 
aplicar la Ley propuesta por 
el presidente Andrés Manuel 
López Obrador sería muy re-
ducido, consideraron espe-
cialistas en el tema.

Con base en el Censo 
Nacional de Gobierno, Se-
guridad Pública y Sistema 
Penitenciario 2018 del Inegi, 
se calcula que 4 mil 633 reos 
acusados por aborto, nar-
cotráfico, robo simple y sin 
violencia, así como por pro-
testas sociales y políticas, de 
un total de 14 mil presos del 
fuero federal, son los que ob-
tendrían este beneficio.

La iniciativa pretende libe-
rar exclusivamente a personas 
de escasos recursos o alta-
mente vulnerables que estén 
en prisión por dichos delitos.

Javier Cruz Angulo, in-
vestigador del Centro de 

POCOS SERÁN LOS BENEFICIADOS
Los candidatos deberán cumplir los requisitos establecidos en la 

iniciativa de Ley de Amnistía presentada por el Ejecutivo 

Estudio del CEEY 
señala que la falta de 
capacitación limita la 
movilidad laboral
POR PAULO CANTILLO

El bajo acceso a la formali-
dad y la falta de capacitación 
laboral son dos de las princi-
pales causas por las que, en 
los últimos 13 años, 50.7% de 
la población ocupada en Mé-
xico no tuvo incrementos en 
su salario en términos reales, 
frente al año previo.

De acuerdo con un es-
tudio de Movilidad Laboral 
del Centro de Estudios Es-
pinosa Yglesias (CEEY), 62% 
de las personas que forman 
parte de la fuerza laboral 
en México nunca han teni-
do acceso a algún instituto 
de seguridad social, lo que 
les impide tener prestacio-
nes de ley.

Mientras que, en prome-
dio, cada año sólo 6% de 
ese sector de la población 
reporta haber tenido opor-
tunidad de capacitarse para 

Informalidad frena 
mejora de sueldos

EN 13 AÑOS NO HA HABIDO CAMBIOS

POR CLAUDIA SOLERA  

La Policía Federal dio hoy 
por terminada la relación 
laboral con los elementos 
que estaban adscritos a esta 
corporación, con un ultimá-
tum para que decidieran si 
se incorporaban a otra de-
pendencia o solicitaban su 
indemnización.

Sin embargo, federa-
les entrevistados denuncia-
ron que muchos de los que 
aplicaron los exámenes para 

intentar ingresar a la Guar-
dia Nacional fueron recha-
zados y calificados como “no 
aptos”.

“Nosotros expusimos 
nuestras vidas durante 12 
años para combatir el crimen 
organizado y ahora sólo por 
tener más masa corporal que 
la permitida, simplemente, 
me rechazan. Pudimos ha-
bernos puesto en forma, pero 
sólo nos desecharon”, repro-
chó un agente.

PRIMERA | PÁGINA 24

Se agota la era de la PF con 
quejas contra evaluaciones

LOS CALIFICAN COMO “NO APTOS”

DESPIDEN EN MIAMI A EL PRÍNCIPE DE LA CANCIÓN

AHORA EL CONFLICTO ES LA CREMACIÓN
La polémica en torno a la muerte de José José continúa, José Joel y Marysol declararon 
que habían aceptado “a regañadientes” que el cuerpo fuera cremado; Sara, la hija menor, 
aseguró que la mitad de las cenizas se iría a México. Sin embargo, fue dado a conocer 
que abogados de los hijos mayores interpusieron un amparo para frenar la cremación.

FUNCIÓN

ATACAN BAR DE KANSAS

MUEREN DOS 
MEXICANOS EN 
TIROTEO EN EU
El canciller Marcelo Ebrard 
confirmó que dos de las 
cuatro víctimas mortales 
del tiroteo ocurrido en el 
Tequila KC Bar, en Kansas 
City, EU, son mexicanas. 
Los reportes indican que 
el ataque se derivó de 
una riña. Hay otras cinco 
personas lesionadas.

PRIMERA | PÁGINA 32

140
TRABAJADORES
no recibieron su nómina 
y detectaron que sus 
aportaciones no  
han sido pagadas.

LOS DELITOS
Podrán solicitar amnistía quienes 
sean acusados de:

ACCESO  
A LA SALUD

Delitos contra 
la salud, como posesión 
simple de narcóticos. 

Aborto, tanto a la em-
barazada como a los 
médicos o parteras.

Robo sin violencia,  
sin el uso de armas  
de fuego.

O personas sin recursos, 
que no hablan español o 
hablan un dialecto.

Investigación y Docencia 
Económicas (CIDE), señaló 
que no hay mujeres en la cár-
cel condenadas por el delito 
de aborto en el orden federal.

Dato que se confirma con 
las estadísticas del Inegi, que 
señalan que en el ámbito 

federal no hay nadie en la 
cárcel por aborto, 32 están 
por robo simple, 821 por po-
sesión simple de narcóticos, 
369 por posesión de droga 
con fines de comercio, 241 
por comercio o suministro y 
mil 188 por delitos federales 
contra la salud.

Para el ministro en retiro 
de la Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación (SCJN), José 
Ramón Cossío, atendiendo al 
tipo de ilícitos que podrían 
entrar en la Ley de Amnis-
tía, sería baja la cantidad de 
personas que podrán ser 
amnistiadas.

Cossío Díaz ha explicado 
que pocos casos de aborto, 
robo simple o procesos con-
tra indígenas tienen el carác-
ter de federal, además de que 
hay una mínima cantidad de 
acusados por narcomenudeo 
que son sentenciados en tri-
bunales federales.

PRIMERA | PÁGINA 6

mejorar sus habilidades 
laborales.

Rodolfo de la Torre, di-
rector del Programa de De-
sarrollo Social con Equidad 
del CEEY, sugirió que me-
jorar los ingresos implica 
desligar la seguridad social 
del trabajo con un esquema 
universal y dar incentivos 
para que las empresas per-
mitan la capacitación de los 
empleados para que pue-
dan tener movilidad laboral.

DINERO

Visita de doctor, 
con Pepe 
Bandera y Julie 
Salomón, inicia 
hoy en Imagen 
Televisión para 
enseñar a prevenir 
enfermedades.
FUNCIÓN | 
PÁGINA. 4

Nunca lo tuvo
Lo perdió
Ganó el acceso
Siempre lo tuvo

6.3%

5.0%

26.7%

De 2006 a 2018
Fuente: Centro de Estudios Espinosa Yglesias

Foto: Mexsport Foto: AP Foto: AFP

Foto: EFE

Foto: Cortesía Imagen Televisión Imagen tomada de: fundaciongabo.org/es

Foto: AP

Foto: Especial
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SERIE  
DIVISIONAL LN

Dodgers 
(2-1)

Nacionales 
(1-2)

Nueva Inglaterra 
mantuvo el invicto  
tras derrotar a 
Washington, en un 
encuentro en el que 
el quarterback Tom 
Brady se colocó en el 
tercer puesto de la lista 
histórica, con 71,923 

yardas por aire.
ADRENALINA | 

PÁGINA 12

33-7
NFL

N. Inglaterra 
(5-0)

Washington 
(0-5)2-1

LIGA BBVA MX

Gallos Mty

En 
Miami se 

hizo un homenaje 
de cuerpo presente 
en el Miami Dade 
County Audito-

rium.

ENSEÑAN A CUIDAR LA SALUD

62.0%
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EL RADAR EXCÉLSIOR

LO QUE VIENE
Senado
Zoé Robledo, director general 
del Instituto Mexicano del Seguro 
Social, asiste al Senado de la 
República para comparecer ante 
las Comisiones Unidad de Salud y 
Seguridad Social.

Cámara de Diputados
La Comisión de Hacienda y 
Crédito Público lleva a cabo 
una sesión de Parlamento 
Abierto para analizar el Paquete 
Económico para 2020.

Cancillería
El subsecretario para América 
del Norte y el embajador de 
los Estados Unidos en México 
inauguran un foro bilateral sobre 
educación superior.

Buscan crear conciencia sobre 
contaminación de los océanos
Un grupo de ambientalistas de 
Greenpeace colocó ayer, en el 
Parque México, en la colonia 
Condesa, una pecera simulando 
un océano con basura, esto con 
la finalidad de crear conciencia 
de no tirar basura para prevenir la 
contaminación en mares y océanos. 
          De acuerdo con Greenpeace, 
uno de cada cinco peces que se 
consumen en México presenta 
residuos de plástico en su 
estómago. 
          Anualmente 13 millones de 
toneladas de plástico van a dar a los 
océanos, lo que, además de afectar 
a más de 700 especies marinas, 
provoca daños ambientales y 
económicos.

Alertan por nuevo frente frío
El frente frío número 3 ingresará la madrugada de hoy al 
norte del país y ocasionará descenso de temperatura en 
regiones del noroeste, norte, noreste y centro de México. 
El Servicio Meteorológico Nacional (SMN) detalló que habrá 
intensas lluvias en las próximas horas en regiones de 
Tabasco, Chiapas y Quintana Roo, y muy fuertes en Puebla, 
Veracruz, Oaxaca, Campeche y Yucatán.

PULSO NACIONAL TODO MÉXICO

60
KILÓMETROS
por hora podrían 
alcanzar las ráfagas 
de viento en Sonora, 
Chihuahua y Coahuila.

150
LITROS
de lluvia por metro 
cuadrado se prevé que 
caigan en los estados de 
Tabasco y Chiapas.

POLÍTICA 
NACIONAL

Bitácora 
del director
Pascal Beltrán del Río
pascal.beltrandelrio@gimm.com.mx

Justicia
La impunidad es el principal problema que tiene México. 
Lo es, porque es fuente de muchas de las calamidades de 
nuestra vida pública: 1) la inseguridad que padecen mi-
llones de personas, viendo afectadas sus posesiones y su 
integridad personal; 2) la corrupción que enriquece a ser-
vidores públicos y a quienes se benefician de una relación 
especial con ellos y 3) la incertidumbre jurídica que frena 
las inversiones y la competitividad, y con ello, la esperanza 
de un mayor ingreso para todos.

El antídoto de la impunidad es la justicia. México requie-
re de una como la que define la Constitución: expedita y 
pareja, oportuna y para todos.

Los hechos de los últimos días demuestran que la justi-
cia en México sigue subordinada a la política.

La lucha contra la inseguridad no busca que quien la 
haga, la pague. Los operativos de las fuerzas del orden es-
tán guiados por la orden presidencial de no hacer olas y 
un discurso de justificación social de los actos delictivos. 
Si han cometido crímenes es porque son pobres y no han 
tenido oportunidades, se dice.

No es gratuito que los índices delictivos no hayan logra-
do abatirse, pese a que los plazos que se impuso el propio 
gobierno para acabar con la violencia se hayan vencido o 
estén a punto de vencerse. Ante la cercanía del 22 de oc-
tubre, cuando se termina el lapso de tres meses que para 
ello pidió el presidente Andrés Manuel López Obrador, 
el propio Ejecutivo anunció hace unos días que dará un 
informe esta semana sobre qué está pasando con el tema.

El combate a la corrupción en el que está empeñado 
el gobierno –ante la exigencia muy clara que planteó el 
electorado hace un año– también se ha politizado. Mien-
tras se amenaza y se persigue a críticos y opositores, que 
presuntamente incurrieron en actos de patrimonialismo, a 
los adictos del régimen que están en la misma situación se 
les exime de cualquier investigación.

Al mismo tiempo se torpedea la construcción de insti-
tuciones especializadas en el combate a la corrupción; se 
denuesta a organizaciones sociales que tienen un historial 
de lucha contra este mal, sólo por enfocar sus lupas en el 
oficialismo; se presiona a jueces y se les hace cambiar de 
opinión; se hacen licitaciones a modo o asignaciones direc-
tas en contratos públicos; se tacha de corruptos a quienes 
recurren al Poder Judicial para hacer prevalecer el interés 
público, y se busca colocar a suficientes simpatizantes en 
la Suprema Corte para evitar controversias constitucionales 
y acciones de inconstitucionalidad contra leyes aprobadas 
por las bancadas oficialistas en el Congreso (con cuatro 
ministros, basta).

Por último, se afecta la certidumbre jurídica con legisla-
ciones que ordenan la prisión preventiva oficiosa y la extin-
ción de dominio a quienes pudieren incurrir en errores a la 
hora de cumplir con sus obligaciones como contribuyentes. 
Errores, como el que, por ejemplo, dice la dirigente formal 
del partido de gobierno, cometió su contador y pese al cual, 
ella terminó beneficiándose con un no pago de impuestos 
por más de 16 millones de pesos.

Sí, México necesita justicia para salir de la selva de im-
punidad en el que está perdido desde hace años. Pero no 
una justicia, como la que piden muchos de los defensores 
del oficialismo, que castigue a los políticos de antes y be-
neficie a los de hoy.

La justicia que se requiere es una a la que teman todos 
los que violen la ley de manera dolosa y a la que puedan 
recurrir, con confianza, todos aquellos a los que se les haya 
violado un derecho.

 
 

BUSCAPIÉS
Extraño país, éste, en el que el jefe de la policía de la capi-
tal renuncia después de un operativo de contención de la 
violencia, que el gobierno local considera exitoso, y en el 
que un ministro de la Suprema Corte renuncia para hacer 
frente, sin fuero, a las acusaciones del gobierno federal. 
Muy extraño.

Plantean regular diseños urbanos. El presidente de la Junta de Coordinación Política 
del Senado, Ricardo Monreal, presentará una iniciativa de ley para que los diseños urbanos 
también cuenten con autorización en materia de impacto ambiental y que en nuevas 
construcciones se prohíba talar árboles con valor cultural o histórico.           —Notimex

Estrenarán voto 
electrónico en 2021

POR AURORA ZEPEDA
azepeda@gimm.com.mx

El Instituto Nacional Elec-
toral (INE) inició trabajos 
para hacer realidad el voto 
electrónico en 2021 para los 
mexicanos residentes en el 
extranjero que participarán 
en elecciones locales de 11 
entidades del país.

Ésas serían las prime-
ras elecciones con la mo-
dalidad electrónica, lo que 
podría servir de preceden-
te para evaluar la posibili-
dad de transitar a ese tipo de 
voto para abaratar los cos-
tos del sistema democrático 
mexicano.

El segundo reto es lo-
grar con éxito la elección del 
“diputado migrante”, dijo el 
consejero Enrique Andrade, 
presidente de la Comisión 
del Voto desde el Exterior.

Los trabajos iniciaron 
con la primera reunión en-
tre el INE y los Órganos Pú-
blicos Locales Electorales 
de Baja California Sur, Chi-
huahua, Colima, Guerrero, 
Michoacán, Nayarit, Queré-
taro, San Luis Potosí, Zaca-
tecas, Ciudad de México y 
de Jalisco, para coordinar las 
actividades.

En este marco, el conse-
jero Enrique Andrade seña-
ló que, a partir del análisis de 
experiencias en la materia, se 
puede mejorar la participa-
ción y mecanismos del voto 
desde el exterior.

El también presidente de 
la Comisión Temporal de 
Vinculación con Mexicanos 
Residentes en el Extranjero 
y Análisis de las Modalidades 
de su Voto recordó que, de 
2014 a la fecha, después de 
que se hizo la reforma cons-
titucional que dio origen al 
nuevo sistema electoral na-
cional, han sido ya 27 elec-
ciones que se han llevado a 
cabo con voto de los mexica-
nos en el exterior, por lo que 
es importante retomar expe-
riencias y aprendizajes para 
hacerlo mejor en 2021.

“Estamos ante la po-
s i b i l i d a d  d e  m e j o r a r 

MEXICANOS EN EL EXTRANJERO
El INE evalúa 
migrar a esta 

tecnología para 
abaratar los 

costos del sistema 
democrático

Foto: Tomada de Twitter @wendyalejandrez

Foto: Cuartoscuro

Hasta el momento, el voto desde el extranjero se ha realizado mediante paquetes enviados por correo.

AVANZA MÉXICO LIBRE 
HACIA EL REGISTRO
El partido en formación Mé-
xico Libre, encabezado por 
Margarita Zavala y Felipe Cal-
derón, informó que este fin 
de semana logró acreditar 
más de 100 asambleas distri-
tales exitosas, por lo que ya 
rebasó el 50% del requisito 
de 200 asambleas distritales.

Agregó que superó ya los 
80 mil afiliados en todo el 
país y tiene ya programadas 
otras 70 asambleas, tan sólo 
en lo que resta del mes de 
octubre.

“Con esta tendencia, Mé-
xico Libre estaría cumplien-
do a finales de año con los 
requisitos establecidos por 
la autoridad electoral para 
obtener su registro como 
partido político nacional”, 
dice un comunicado que 
la organización envió a sus 
simpatizantes.

 Con el apoyo de cuatro 
mil 700 mujeres y hombres 
acreditados como auxilia-
res, México Libre recaba las 
afiliaciones de ciudadanos 
mexicanos en todas las enti-
dades, a través de la App ofi-
cial Apoyo Ciudadano–INE.

 Agrega que “sin uso de 
recursos públicos ni estruc-
turas clientelares, esta orga-
nización política ciudadana 

@Excelsior

@Mzavalagc
Margarita Zavala

Les tenemos buenas noticias: 
@MexLibre_ logró superar más 
de 100 asambleas distritales 
exitosas. ¡Con tu apoyo, lo 
vamos a lograr! Consulta aquí 
el calendario de próximas 
asambleas https://www.mexlib.
org.mx/calendario/

continuamente el modelo 
y ver qué otros cambios se 
pueden hacer para incre-
mentar o potencializar la 
participación política de 
nuestros paisanos que están 
en el extranjero, principal-
mente de los que están en 
Estados Unidos”, dijo. Enri-
que Andrade hizo un llama-
do a los integrantes de los 
OPLE para que, en conjunto 
con el INE, establezcan una 
ruta de trabajo para avanzar 
en temas como la educación 
cívica, el análisis de la mo-
dalidad del voto y una mayor 
representación de la comu-
nidad migrante en el Con-
greso”, dijo el consejero.

Estamos ante la posibilidad de 
ver qué cambios se pueden 
hacer para incrementar la 
participación política de 
nuestros paisanos en el 
extranjero.”

ENRIQUE ANDRADE
CONSEJERO DEL INE

avanza para lograr el objetivo 
de consolidarse como una 
verdadera opción política 
que consideramos nuestro 
país necesita y una alternati-
va real en las elecciones del 
2021”.

 — Aurora Zepeda

4,700
CIUDADANOS
tiene México Libre 
acreditados para recabar 
afiliaciones.
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Línea 
estratégica
Francisco Zea
franciscozea@gimm.com.mx

¡Te están hablando, inútil!
• La SCJN no es el órgano que puede parar  
una transformación política no deseada.

En este punto, me pregunto hasta dónde llegará el com-
promiso del presidente Andrés Manuel López Obrador de 
luchar contra la corrupción. En donde todos ven un ataque 
a la democracia, yo veo una lucha frontal contra la corrup-
ción. Si el ministro Eduardo Medina Mora renunció, debe 
de existir una grave causa. Y no sólo estoy haciendo referen-
cia al artículo 98 constitucional, sino trato de entender qué 
puede ser tan grave para que uno de los intérpretes de la 
Constitución decida que se acabó su vida jurídica y política 
dentro de la Suprema Corte. Después de haber sido embaja-
dor de México en Estados Unidos y Gran Bretaña, procurador 
general de la República y ahora ministro, yo me pregunto: 
¿qué llevó a que el chaparrito decidiera cerrar este capítulo?

Me parece evidente que algo hay de fondo y si alguien 
lo conoce, es el Presidente. Lamento las expresiones de 
gente poco conocedora, que interpreta que la Corte en esta 
circunstancia se puede convertir en comparsa del grupo en 

el poder, para modificar nuestra 
forma de gobierno. No obstante, 
de haber sido de los beneficia-
rios del poder, todavía son tan 
estúpidos que no entienden que 
la Corte no es un partido político. 
Es un Poder independiente, cuya 
vocación es la interpretación de 
la ley. Pero de ninguna manera 
es usado para ir en contra de una 
ideología. Así que para todos los 
que odian a López Obrador y su 
4T, es importante que entiendan 
que la SCJN no es el órgano que 
puede parar una transformación 
política no deseada. Para ello se 
necesita salir a las urnas y qui-
tarle a Morena la mayoría que 
tiene hoy en el Congreso y que 
le permite legislar con holganza 
muchas cosas. 

Es por ello, que al respecto de lo emitido en Twitter por 
Diego Valadés, un verdadero hombre de Estado, que fue 
secundado por Arturo Zaldívar, presidente de la SCJN, no 
puedo más que estar de acuerdo. La SCJN no nos va a salvar 
de algo que decidimos o decidieron muchos en las urnas, la 
Corte interpreta la ley y punto final, y esa labor nada tiene 
que ver con un contrapeso político. Claro que si el Ejecu-
tivo se niega a cumplir con sus designios, el asunto toma 
otra dimensión.

Como la renuncia de un ministro en la Corte, en las últi-
mas horas sucedió algo inédito. Me cuesta trabajo imaginar 
a un Presidente regañando de forma puntual a un gober-
nador, pero si imaginamos a un gobernador fatuo e idiota, 
el regaño toma otra dimensión.

Es tal la situación de ingobernabilidad en Morelos que el 
propio ciudadano Presidente se detuvo en un camino entre 
Puebla y Morelos, en Axochiapan, para ser específicos en 
territorio del gobernador ausente. Ahí, hizo un llamado a 
que el gobernador sin cuello, que es muy macho para en-
carar comunicadores, me cuento entre ellos, que le gusta 
tomar sus copitas en la capital, mientras su estado vive 
una ola de violencia, que se escapa a cantabares cuando al 
mismo tiempo se cometen asesinatos en su estado, ponga 
atención en mejorar los caminos que por mandato de ley 
le corresponden.

Me pregunto, si después de que el ciudadano Presidente 
le hizo un infamante llamado a que se ponga a trabajar, 
pues para eso se le eligió, le responderá como a un servi-
dor: “A mí me la pelas”. Después de que fue exhibido en su 
infinita incompetencia su argumento será: “A mí me vale 
madres”...

Ahora tenemos claramente expuesto al faraónico go-
bernador de Morelos, quien amenaza con denunciar a los 
actores del pasado, cuando evidentemente sabemos que el 
tipo es un inútil y con visos de complicidad roja.

Yo vuelvo en estas líneas a hacer un llamado, como me 
lo dijo a la cara, bueno más bien al cuello, porque la natu-
raleza no le da para más: ¿Yo recibo dinero para atacarlo?

Patético inútil que habilita al hermano como “jefe de ga-
binete” para pelearse con su extitiritero y que no entiende 
que con sus fallas y estupideces están muriendo ciudada-
nos. En fin, hasta cuándo estaremos soportando patéticos 
improvisados que no hacen más que daño. 

Me cuesta 
trabajo  
imaginar a 
un Presidente 
regañando de 
forma puntual  
a un gobernador. 

Medina no quiso 
dar explicaciones

POR LETICIA ROBLES 
DE LA ROSA
leticia.robles@gimm.com.mx

Eduardo Medina Mora decli-
nó explicar públicamente al 
Senado las razones “graves” 
por las cuales solicitó su re-
nuncia como ministro de la 
Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN), a pesar de 
que, de manera expresa, se-
nadores integrantes de los 
órganos de gobierno le plan-
tearon la posibilidad de que 
expusiera sus motivos.

De acuerdo con informa-
ción obtenida por Excélsior, 
desde el mismo jueves, sena-
dores tuvieron comunicación 
con Medina Mora, a quien le 
plantearon el interés del Se-
nado, como institución, por 
conocer las razones que lo 
llevaron a renunciar a la Cor-
te, pero el ministro declinó la 
invitación.

Según el relato recabado 
por Excélsior entre los legis-
ladores que hicieron el plan-
teamiento, Medina Mora les 
contestó que la carta de re-
nuncia expresaba sus razo-
nes, que no quería asistir al 
Senado y que los legisladores 
tomaran la decisión que con-
sideraran conveniente, dado 
que su renuncia es con ca-
rácter irrevocable.

La Mesa Directiva del Se-
nado planteará mañana al 
pleno el formato para discu-
tir y aprobar la renuncia de 
Eduardo Medina Mora, por-
que el procedimiento no está 
incluido en el Reglamento 
que norma los procedimien-
tos legislativos.

El consenso de los grupos 
parlamentarios es que ma-
ñana mismo se procese la 
renuncia, a partir de que la 
presidenta, Mónica Fernán-
dez Balboa, dé a conocer la 
carta de renuncia y el oficio 
enviado por la Secretaría de 
Gobernación, desde la no-
che del jueves, donde noti-
fica que el Presidente de la 
República, Andrés Manuel 
López Obrador, aceptó la re-
nuncia del ministro de la Su-
prema Corte.

Sólo en caso de que Me-
dina Mora hubiera aceptado 
la petición de los senadores 
de explicar personalmente 
los motivos de su renuncia, 

DECLINÓ INVITACIÓN DEL SENADO
Se prevé que el pleno 

de la Cámara alta 
procese mañana 
la renuncia del 
ministro de la 

Suprema Corte 

Foto: Eduardo Jiménez/Archivo

Eduardo Medina Mora envió una carta al presidente Andrés Manuel López Obrador para anunciar su renun-
cia como ministro de la SCJN. Sin exponer sus motivos, pidió que se aceptara su salida del máximo tribunal.

ENVÍA MISIVA
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Investigación tira 
a Medina Mora

EL PRESIDENTE ACEPTÓ LA RENUNCIA DEL MINISTRO
La dimisión, la primera desde que en 1994 se reformó a la Corte, ocurre en el marco de una 

indagatoria contra el ministro por lavado, a cargo de la Unidad de Inteligencia Financiera

LA MENTE, 
ESE DON 
INIMITABLE
Para Steve Wozniak, 
cofundador de Apple, es 
difícil que la inteligencia 
artificial logre replicar al 
cerebro humano algún 
día. De visita en México, 
llamó a los jóvenes a no 
dejar que los corrompa 
el poder o el dinero.

DINERO | PÁGINA 10

ACLARAN MISTERIO 
SOBRE JOSÉ JOSÉ

FUNCIÓN | PÁGINA 4

MIRAN MÁS 
ALLÁ DE 
LA MÚSICA
Jesse y Joy quieren que 
el mundo los recuerde 
por sus canciones, 
pero también por su 
labor a favor del medio 
ambiente y la tolerancia.

FUNCIÓN

CHICHARITO 
SABE CÓMO 
RESPONDER
Gracias a un gol de 
Javier Hernández, el 
Sevilla logró los tres 
puntos ante el APOEL 
en juego de la Europa 
League. El delantero 
mexicano suma dos 
anotaciones en el 
torneo continental.

ADRENALINA

DODGERS GANÓ 
POR BLANQUEADA

POR ISABEL GONZÁLEZ

Los servidores públicos que 
utilicen recursos públicos 
para favorecer a algún can-
didato dentro de los proce-
sos internos de los partidos 
perderán su cargo y serán 
denunciados ante la Fisca-
lía General de la Repúbli-
ca, anunció Andrés Manuel 
López Obrador.

El Presidente indicó que 
esto aplicará, en especial, 
para la próxima renovación 
de la dirigencia nacional de 
Morena, su partido.

Tras reconocer que esta 
advertencia no es suficien-
te, López Obrador adelan-
tó que enviará a todos los 
funcionarios de nivel fede-
ral un exhorto por escrito 
para que se alejen de esas 
prácticas.

Despedirán a los 
funcionarios que metan 
mano en los partidos

LÓPEZ OBRADOR: TAMBIÉN SERÁN DENUNCIADOS

“Sería algo nefasto que 
nosotros, que hemos lucha-
do durante tantos años y 
padecimos de tantos frau-
des, repitiéramos esas mis-
mas conductas. Ya no hay 
partido de Estado, eso ya 
se terminó”, expresó en su 
conferencia matutina.

PRIMERA | PÁGINA 8

SÓLO PARA SUSCRIPTORES

Foto: Especial

PARIS FASHION WEEK

REFULGE LA CIUDAD LUZ
Modelos y cantantes como Bella Hadid (foto) y Camila 
Cabello tomaron las pasarelas francesas para mostrar 
las tendencias en moda para primavera-verano 2020.

FUNCIÓN | PÁGINA 6

1-0
Sevilla APOEL

EUROPA 
LEAGUE

Pascal Beltrán del Río 2
Francisco Garfias 4
Yuriria Sierra 18

POR JUAN PABLO REYES

En un hecho inédito en la 
historia reciente del Poder 
Judicial, el ministro Eduardo 
Medina Mora renunció a la 
Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN).

La dimisión fue aceptada 
ayer por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador y en-
viada al Senado, cámara que 
deberá aprobarla, una facul-
tad que ejercerá por primera 
vez en su historia. 

La renuncia de Medina 
Mora, quien ha ejercido sólo 
cuatro de los 15 años que 
debe estar el cargo, ocurre 
en el marco de una indaga-
toria por lavado en su contra 
que realiza la Unidad de In-
teligencia Financiera.

El artículo 98 de la Consti-
tución señala que las renun-
cias de los ministros de la 

ES VÁNDALO, 
PERO SÓLO 
COMO HOBBY
Como radio operador en 
PC, Roberto Rivera tiene 
acceso a información de 
alto riesgo. Fue detenido 
por los disturbios del 
miércoles, fuera de su 
horario laboral.

PRIMERA | PÁGINA 22

HAY RELEVO EN LA 
POLICÍA CAPITALINA

PLAGIARIOS 
DE NORBERTO 
TENÍAN OJOS 
EN FISCALÍA 
Un familiar de los 
secuestradores del 
joven les pasaba 
detalles de la carpeta. 

PRIMERA | PÁGINA 22

EL OBJETIVO, 
FORTALECER A 
NORMALISTAS
Al comparecer ante 
diputados, Esteban 
Moctezuma, titular de la 
SEP, aseguró que este 
gobierno erradicará la 
imagen de villanos que 
tenían los maestros.

PRIMERA | PÁGINA 6

MIGUEL LEÓN-PORTILLA

UN ADIÓS ENTRE FLOR Y CANTO
El Palacio de Bellas Artes se llenó de poemas, rituales y 
otras referencias al mundo indígena en el homenaje de 
cuerpo presente al filósofo e historiador mexicano.

PRIMERA | PÁGINA 28

 l Entró a las grandes ligas 
de la política en el 2000, 
cuando asumió el Cisen.

 l Fue secretario de Seguri-
dad Pública con Fox.

 l Calderón lo nombró pro-
curador general en 2006.

 l Con Peña fue embajador 
en EU de 2013 a 2015.

 l El Senado lo designó mi-
nistro en marzo de 2015.

Luego de que el 
Ejecutivo aceptó la 
renuncia, el caso 
pasa al Senado.

Sin embargo, no 
se cuenta con ley 
reglamentaria para 
votar la dimisión.

La Mesa Directiva 
debe proponer un 
procedimiento para 
cumplir su facultad.

UNA CARRERA 
METEÓRICA

LO QUE SIGUE:

Corte solamente procederán 
por causas graves.

Polémico por su llegada 
a la SCJN tras ser funciona-
rio federal en los sexenios de 
Vicente Fox, Felipe Calderón 
y Enrique Peña, Medina Mora 
ha tenido roces con el actual 

gobierno, principalmente en 
el tema de devolución de 
impuestos. Sin embargo, ha 
sorprendido por sus votos a 
favor del matrimonio iguali-
tario, el aborto legal y el con-
sumo lúdico de mariguana.

Como el Senado no tiene 

una disposición reglamen-
taria sobre cómo actuar en 
el caso, la Mesa Directi-
va tendrá que proponer un 
procedimiento.

 — Con información de Leticia Robles 

de la Rosa y Andrés Becerril

PRIMERA | PÁGINAS 12 Y 13

Foto: Especial
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CONSUMIDORES 
RECUPERAN 
LA CONFIANZA

EXPECTATIVA
(Puntos sobre la situación económica)
60

50

0 2019
Fuente: Inegi y Banco de México

50.6
Sep

59.3
Feb

SERIE DIVISIONAL

Nacionales Dodgers

0-6

El equipo confirmó su 
etiqueta de favorito al 
iniciar con una victoria; 
En el otro juego, San Luis 
venció 7-6 a Atlanta. 

ADRENALINA | PÁGINA 11

La baja inflación y la 
mejora en la aprobación 
presidencial ayudaron a 
que el indicador sume 
dos meses de avances.

DINERO

Todos los 
detalles del 

Fashion Week.

Jesús Orta Martínez 
dejará la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana 
y Omar García Harfuch 
(foto), quien funge 
como jefe de la Policía 
de Investigación, 
asumirá el mando de 
la corporación. 
PRIMERA | PÁGINA 23

 Foto: Quetzalli Nicte Ha González Foto: AP Foto: Reuters

Adiós a la Corte
El pasado 3 de octubre, 
Eduardo Medina Mora 
renunció a su cargo como 
ministro. El retiro se da en 
el marco de las supuestas 
investigaciones de 
Hacienda sobre presuntas 
irregularidades en
sus cuentas bancarias.

Investigación tira 
a Medina Mora

PIDEN FIN DE 
MINISTROS 
CARNALES
La bancada de diputados 
del PRD llamó al presidente 
Andrés Manuel López Obra-
dor y al Senado a aprove-
char la renuncia de Eduardo 
Medida Mora al cargo de 
ministro de la Suprema Cor-
te como una oportunidad 
para fortalecer al Poder Ju-
dicial y “terminar con la le-
siva práctica de designar a 
ministros carnales”.

“Hay que cuidar que el 
proceso en el Senado sea 
imparcial, que el Ejecutivo 
no pretenda imponer un 
ministro incondicional y que 
se respete la autonomía de 
la SCJN”, indicó en un co-
municado Verónica Juárez 
Piña, líder de la bancada.

 — Iván E. Saldaña

Hay que cuidar que el 
proceso en el Senado de 
la República sea imparcial, 
que el Ejecutivo Federal 
no pretenda imponer un 
ministro incondicional.”

VERÓNICA JUÁREZ PIÑA
LÍDER DEL PRD EN SAN LÁZARO

LOS 
DATOS

 l Eduardo Medina Mora es 
investigado por el delito de 
lavado de dinero y des-
de hace dos meses está 
abierta una denuncia en 
su contra, presentada por 
la Unidad de Inteligencia 
Financiera de la Secretaría 
de Hacienda ante la Fisca-
lía General de la República.

 l Las renuncias de los mi-
nistros sólo proceden por 
causa graves.

el procedimiento hubiera 
incluido que las comisio-
nes unidas de Justicia y Es-
tudios Legislativos Segunda 
conocieran del asunto y, en 
el seno de una sesión de 
sus integrantes, el ministro 
de la Corte hubiera plan-
teado sus razones; y en ella 
se hubiera decidido si los 
grupos parlamentarios te-
nían o no participación con 
preguntas.

Pero ese escenario se 
canceló cuando el viernes, 
Eduardo Medina Mora hizo 
saber a los senadores que no 
iba a acudir al Senado.

De acuerdo con el artículo 
98 constitucional, será hasta 
que el pleno del Senado vote, 
con la mayoría simple de la 
mitad más uno de los sena-
dores presentes, cuando la 
renuncia de Medina Mora 
sea un hecho consumado y 
a partir de ese momento el 
Presidente de la República 
podrá mandar la terna para 
ocupar esa vacante.

Desde el jueves pasado, 
momentos después de co-
nocerse la renuncia de Me-
dina Mora, el presidente de 
la Junta de Coordinación Po-
lítica, Ricardo Monreal, co-
mentó que la ausencia de un 
ministro no genera un pro-
blema en la Sala Superior, 
por lo que el procedimiento 
para elegir a la persona que 
ocupe ese asiento en la Corte 
se apegará al mecanismo de 
sucesión que se ha aplicado 
en los últimos procesos.

Alcanzó la máxima 
calificación en el 
Índice Global de 
Cumplimiento a la 
Verificación Vinculante

NOTIMEX
nacional@gimm.com.mx

Por segundo año consecuti-
vo, el Senado de la Repúbli-
ca alcanzó 100% en el Índice 
Global de Cumplimiento a la 
Verificación Vinculante 2019, 
destacó el Instituto Nacional 
de Transparencia, Acceso a 
la Información y Protección 
de Datos Personales (Inai).

Con ello, reafirma su cre-
dibilidad como poder públi-
co, se coloca en la frecuencia 
adecuada y genera mayor si-
nergia con el Inai; “constitu-
ye una señal relevante para 

El Senado saca 10 en transparencia: Inai
PARLAMENTO ABIERTO

Foto: Eduardo Jiménez/Archivo

Es la segunda vez que el Senado alcanza la máxima puntuación en el 
Índice Global de Cumplimiento a la Verificación Vinculante.

la vida pública del país en 
materia de transparencia”, 
expuso en un comunicado.

Además, con estos índices 
de transparencia, la Cámara 

alta refrenda su compromi-
so con el Parlamento Abierto 
y se fortalece como un refe-
rente a seguir por parte de 
todos los sujetos obligados.

3
ETAPAS
conformaron el proceso de 
revisión al Senado de 
la República.

867
SUJETOS
obligados registrados 
hasta junio pasado 
entraron en la verificación.

POR IVÁN E. SALDAÑA
ivan.saldana@gimm.com.mx

Los propietarios de esta-
cionamientos públicos de-
berán de garantizar un 
seguro que responda por da-
ños y siniestros de vehícu- 
los depositados por los 
usuarios, propuso la dipu-
tada panista Janet Melanie 
Murillo Chávez, a través de 
una iniciativa de reformas 
a la Ley General de Asen-
tamientos Humanos, Or-
denamiento Territorial y 
Desarrollo Urbano.

La legisladora argumen-
ta “aunque de por medio 
hay un pago económico 

para el cuidado del auto-
móvil, los usuarios han te-
nido que enfrentar daños 
a los mismos sin que exis-
ta un responsable para la 
reparación del daño a su 
patrimonio”.

Plantean que estacionamientos 
respondan por daños a coches

CÁMARA DE DIPUTADOS

Exige López Obrador 
rescatar carreteras. 

Propuesta
La iniciativa reforma la Ley 
General de Asentamientos 
Humanos, Ordenamiento 
Territorial y Desarrollo 
Urbano, artículo 52.

EL 
DATO

La verificación vinculan-
te se realizó a los 867 sujetos 
obligados que se tenían re-
gistrados hasta el término de 
junio de 2019.
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Ven aval a Ley  
de Austeridad

POR IVÁN E. SALDAÑA
ivan.saldana@gimm.com.mx

El grupo parlamentario de 
Morena adelantó que, con 
su voto mayoritario, el Pleno 
de la Cámara de Diputados 
aprobará la Ley Federal de 
Austeridad Republicana que 
prohibirá que los exfuncio-
narios públicos que durante 
su encargo manejaron “in-
formación privilegiada” pue-
dan emplearse en el mismo 
sector de la iniciativa priva-
da, al menos por un periodo 
de diez años. 

Mario Delgado Carillo, 
coordinador de la bancada 
mayoritaria, afirmó que res-
paldarán la minuta porque 
es una herramienta más para 
combatir la corrupción, ser-
vir al pueblo y no a los gru-
pos de interés económico, 
y con ello los diputados de 
Morena “contribuirán a que 
se cumpla la máxima del 
presidente López Obrador: 
separar el poder económico 
del poder político”. 

También destacó que el 
tema de la austeridad va a 
quedar establecido en la 
ley, “no va a ser una moda 
pasajera, y con esta herra-
mienta vamos a acabar con 

MORENA DA TODO SU RESPALDO
Mario Delgado  

dice que se cumplirá 
la máxima de 

separar el poder 
económico del  
poder político

Foto: Mateo Reyes/Archivo

Mario Delgado manifestó que los recursos que se obtengan por las 
medidas de austeridad serán dirigidos a programas de bienestar.

DESTINO

Se trata de establecer en la ley que no se repitan 
esos penosos episodios donde el gobierno y las 
dependencias despilfarraban los recursos.”

MARIO DELGADO
DIPUTADO DE MORENA

el derroche, los lujos, la pre-
potencia con la que mu-
chos funcionarios se venían 
desempeñando”.

En esta reforma se indica 
que los recursos que se ob-
tengan por las medidas de 
austeridad serán dirigidos 
a programas de bienestar, 
proyectos de infraestructu-
ra y a rubros como la salud y 
educación.

“Se trata de establecer en 

la ley que no se repitan esos 
penosos episodios de la vida 
pública donde el gobierno y 
las dependencias despilfa-
rraban los recursos, se finan-
ciaban excesos, privilegios 
y frivolidades. A partir de la 
aprobación de la Ley de Aus-
teridad seguramente vamos 
a tener un gobierno más lige-
ro, austero y muy eficiente”, 
expuso el también presiden-
te de la Jucopo.

Damián Zepeda manifestó que queda la puerta abierta y las exen-
ciones podrían continuar.

Damián Zepeda  
pide incluir casos  
de excepción

NOTIMEX
nacional@gimm.com.mx

El senador Damián Zepeda 
Vidales afirmó que en ge-
neral la propuesta de re-
forma al Artículo 28 de la 
Constitución para prohibir 
la condonación de impues-
tos es “bien vista”, y que in-
cluso él votará a favor; sin 
embargo considera que 
debe tener precisiones.

En entrevista, el sena-
dor panista integrante de la 
Comisión de Puntos Cons-
titucionales, indicó que en 
esta minuta que remitió la 
Cámara de Diputados al 
Senado deberían incluirse 
casos de excepción como la 
exención de impuestos en 
situaciones de emergencia, 
desastres naturales o por 
reactivación económica.

Indicó que al señalar 
sólo en la Constitución la 
prohibición de la condo-
nación de impuestos, que-
da la puerta abierta y las 

exenciones podrían con-
tinuar, porque el Código 
Fiscal establece los casos 
de excepción, y para que 
quede más firme se debería 
enunciar en la Carta Magna.

En su opinión, podría 
mejorarse el debate sobre 
esta propuesta legislativa, 
que se pretende llevar al 
pleno la semana próxima, 
como lo anunciaron legis-
ladores de Morena.

Apoya PAN freno a 
condonación fiscal

SENADO

400
MIL MDP
se condonaron a 
contribuyentes de 2007 a 
2018, según la autoridad 
hacendaria.

153
MIL 
contribuyentes fueron los 
beneficiados durante los 
gobiernos de Calderón y 
Peña Nieto.

Lo que sigue
Rojas dijo que en los 
próximos días buscarán 
iniciar miles de juicios 
por la flagrante violación 
al padrón.

EL 
DATO

NOTIMEX
nacional@gimm.com.mx

El aspirante a la dirigen-
cia nacional de Morena, 
Alejandro Rojas Díaz-Du-
rán, denunció que fue ra-
surado del padrón de ese 
partido político, y anun-
ció que impugnará ante el 
Tribunal Electoral del Po-
der Judicial de la Federa-
ción (TEPJF).

“Me rasuraron del pa-
drón de Morena, y a millo-
nes de militantes también. 
Impugnaremos en el @
TEPJF_informa el padrón 
‘patito’ de #Morena”, es-
cribió el morenista en su 
cuenta de Twitter.

Rojas Díaz-Durán acu-
só a las candidatas Yei-
dckol Polevnsky y Bertha 
Luján de estar “perredi-
zando a Morena”.

En conclusión: Morena 
debe suspender inmedia-
tamente la convocatoria 
para las asambleas dis-
tritales, porque serán un 
fraude y nos alejará de la 
gente que cree en el Presi-
dente de México, insistió.

Millones de militantes 
del partido “se están lle-
vando un chasco, porque 
confiaron en que iban a 
aparecer en el padrón, 
pero fueron excluidos”, 
aseveró.

Acusan 
rasurada a 
padrón

MORENA

Foto: Elizabeth Velázquez/Archivo
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México 
correcto, 
no corrupto
Ricardo Peralta
rperaltas72@gmail.com

Los Intocables
• Vale hacer un señalamiento muy puntual.  
Este grupo no era intocable por padrinos  
influyentes que los protegían ni por grandes  
fortunas que los respaldaran; ellos eran intocables  
porque la corrupción no podía alcanzarlos. 
• Una de las vertientes —quizá una de las más 
importantes— de la Cuarta Transformación liderada 
por el presidente de la República, Andrés Manuel 
López Obrador, es la lucha frontal contra  
la corrupción.

En 1929, Eliot Ness conformó un grupo de agentes de 
policía cuyo propósito era hacer cumplir la ley; sin em-
bargo, ellos tenían una característica especial. Dado que 
el sistema tenía un serio problema de corrupción —el cual 
había corroído a muchos elementos de la policía y del 
Departamento del Tesoro— Eliot Ness necesitaba que 
este grupo pudiera resistir la tentación de corromperse. 
Inicialmente, este equipo se conformó por 50 elementos, 

después fue reducido a 15 y, fi-
nalmente, quedó en 11. Ese se-
lecto grupo demostró —ante la 
opinión pública— que es posible 
ser probos en un sistema que, 
algunas veces, no lo es.

Su prueba de fuego fue 
cuando Al Capone intentó so-
bornar a los agentes de Ness y 
ellos rechazaron su oferta. Para 
entender este asunto es nece-
sario señalar que el Capo de 
capos —como fue bautizado Al 
Capone— dominó el negocio 
de contrabando de alcohol, el 
juego y la prostitución entre las 
décadas de los 20 y los 30 en 
Estados Unidos, lo cual lo posi-
cionó como el líder de la mafia 
más buscado por parte del FBI. 
Al Capone —con las actividades 
que realizaba en el crimen or-
ganizado— logró tener una for-
tuna de más de tres mil millones 
de dólares.

Este es el tipo de influencia 
que lograron resistir los agen-
tes de Ness, a los cuales se les 
llamó Los Intocables. Aquí vale 
hacer un señalamiento muy 

puntual. Este grupo no era intocable por padrinos influ-
yentes que los protegían ni por grandes fortunas que los 
respaldaran; ellos eran intocables porque la corrupción 
no podía alcanzarlos.

Ésa es una de las vertientes —quizá una de las más 
importantes— de la Cuarta Transformación liderada por 
el presidente de la República, Andrés Manuel López 
Obrador, la lucha frontal contra la corrupción.

El jueves 3 de octubre del presente año renunció el 
ministro Eduardo Medina Mora a su cargo en la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación, los motivos no han sido 
aclarados, sin embargo, la renuncia se hace en un contex-
to de múltiples investigaciones realizadas por parte de la 
Unidad de Inteligencia Financiera de la Secretaría de Ha-
cienda. En una de las líneas de investigación se indagan 
las transferencias financieras que recibió; las cuales no 
coinciden con sus declaraciones patrimoniales. Según se 
difunde, esto se encuentra en manos de la Fiscalía General 
de la República, órgano que goza de plena autonomía.

En esta administración ya no hay cabida para los co-
rruptos, los vendepatrias y traidores a la nación. Estos 
eran los intocables del pasado, pero eso se acabó. Hoy 
ya no lo son. Todas las mañanas lo repite el Presidente: 
“Al margen de la ley, nada, por encima de la ley, nadie”.

La renuncia del ministro Medina Mora y el proceso de 
elección de una nueva persona que ocupe esa vacante es 
un llamado al cambio, a la reflexión y a que los servidores 
públicos —de todas las dependencias y poderes— seamos 
los incorruptibles, los nuevos intocables.

La renuncia  
del ministro 
Medina Mora  
y el proceso  
de elección 
de una nueva 
persona  
que ocupe  
esa vacante  
es un llamado  
al cambio,  
a la reflexión.

Foto: AFP/Archivo

El gobierno federal busca sacar de la cárcel a personas que fueron presionadas para ejercer el narcotráfi-
co o que forman parte de las comunidades originarias y no tuvieron una buena defensa legal.

BENEFICIADOS

32
PERSONAS
por robo simple hay 
actualmente presos en 
penitenciarías federales.

821
PERSONAS
por posesión simple 
de narcóticos están en 
prisiones federales.

0
PERSONAS
hay en cárceles mexicanas 
sentenciadas por aborto, 
según datos del Inegi.

Ley de Amnistía, 
para unos pocos

POR JUAN PABLO REYES
juan.reyes@gimm.com.mx

A pesar de que con la pro-
puesta de una Ley de Am-
nistía se busca que quienes 
hayan cometido ciertos deli-
tos federales eviten un juicio 
o recuperen su libertad, es-
pecialistas coinciden en que, 
contrario a lo esperado, en la 
realidad el universo de per-
sonas que obtengan este be-
neficio es muy reducido.

Según el Censo Nacional 
de Gobierno, Seguridad Pú-
blica y Sistema Penitenciario 
2018 del Inegi, alrededor de 
4 mil 633 reos sentenciados 
de 14 mil podrían ser benefi-
ciados por la Ley de Amnistía 
tomando en cuenta lo pre-
visto en la iniciativa que se 
discute el Congreso.

En el ámbito local, según 
el Instituto Nacional de Esta-
dística y Geografía (Inegi), en 
2018 había 176 mil 783 reos, 
77 mil 173 de ellos sentencia-
dos y éstos no entrarían en la 
aministía. 

Y es que la propuesta del 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador tiene por ob-
jetivo liberar exclusivamente 
a personas de escasos re-
cursos o altamente vulnera-
bles que estén en prisión por 
aborto, narcotráfico, robo 
simple y sin violencia, así 
como por protestas sociales 
y políticas.

El investigador del Cen-
tro de Investigación y Do-
cencia Económicas (CIDE), 
Javier Cruz Angulo es claro en 
señalar que al día de hoy no 
hay ninguna mujer en la cár-
cel condenada por el delito 

COSSÍO DESCARTA QUE MUCHOS SEAN LIBERADOS
Según datos del Inegi, no llegarían ni a 5 mil 
el número de reos que recibirían el beneficio

Unas mil mujeres podrían 
verse beneficiadas, pues 
durante su proceso tuvieron 
mala asesoría legal o falta de 
recursos.”

RICARDO MONREAL
SENADOR DE MORENA

Atendiendo al tipo de ilícitos 
que podrían entrar en la ley 
sería baja la cantidad de 
personas que podrán ser 
amnistiados.”

JOSÉ RAMÓN COSSIO
EXMINISTRO DE LA CORTE

de aborto en el orden fede-
ral, por lo que ninguna mujer 
sentenciada por este delito a 
nivel local se podría benefi-
ciar con la Ley de Amnistía.

“Los datos desagregados 
a nivel Federación, que pu-
dieran estar en estas condi-
ciones, estamos hablando de 
más o menos unas 2 mil per-
sonas y que se pudieran be-
neficiar ya dependería de las 
circunstancias particulares, 
cuando lo considera la Fisca-
lía General de la República en 
este caso particular”, señaló.

Cruz Angulo, entrevistado 
en Justicia TV sobre el tema 
señaló que 85% de los de-
litos son del fuero local y el 
15% del fuero federal, por lo 
que se reduce el universo de 
personas que se pudieran ver 
beneficiadas.

“Los delitos contra la sa-
lud se hicieron concurrentes, 
es decir, los pueden conocer 
tribunales locales o tribunales 
federales desde 2014 y esto 
reduce todavía más el uni-
verso de personas que se po-
drían ver beneficiadas”.

Lo datos son claros, pues 
los registros del INEGI seña-
lan que en el ámbito federal 
no hay nadie en la cárcel por 
aborto, 32 por robo simple, 
821 por posesión simple de 
narcóticos, 369 por posesión 
de droga con fines de comer-
cio, 241 por comercio o su-
ministro, mil 188 por delitos 
federales contra la salud, en-
tre otros casos.

Para el ministro en reti-
ro de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN), 
José Ramón Cossío, aten-
diendo al tipo de ilícitos que 
podrían entrar en la Ley de 
Amnistía, sería baja la canti-
dad de personas que confor-
me a la propuesta podrán ser 
amnistiados.

Cossío Díaz ha explicado 
que pocos casos de aborto, 
robo simple o procesos con-
tra indígenas, tienen el carác-
ter de federal además de que 
hay una mínima cantidad de 
acusados por narcomenudeo 
que son sentenciados en tri-
bunales federales.

Ricardo Monreal, senador 
de Morena, dijo la semana 
pasada que unas mil mujeres 
podrían verse beneficiadas 
por la Ley de Amnistía, pues 
durante su proceso tuvieron 
mala asesoría legal o falta de 
recursos para enfrentar las 
denuncias.

La iniciativa expone que 
la amnistía no beneficiará 
“a quienes hayan cometido 
delitos contra la vida, la in-
tegridad corporal, secuestro, 
o hayan utilizado en la comi-
sión del delito armas de fue-
go. Tampoco delitos graves 
del orden federal”.

Se plantea reducir mil 
706 millones de pesos 
para esta actividad

POR IVÁN E. SALDAÑA
ivan.saldana@gimm.com.mx

El gobierno federal propuso 
a la Cámara de Diputados re-
ducir para el siguiente año 1 
mil 706 millones 231 mil 294 
pesos del monto de recur-
sos públicos destinados para 
agua potable, lo que significa 
19.7% menos con respecto a 
lo aprobado para este año. 

La apuesta del gobierno es 
invertir menos en infraestruc-
tura y más en políticas hídricas 
y mantenimiento, de acuerdo 
al Presupuesto de Egresos de 
la Federación (PEF) 2020. Por 
ejemplo, en ‘Infraestructura de 
agua potable, alcantarillado y 
saneamiento’ busca reducir el 

Anticipan menos recursos para agua
PRESUPUESTO 2020

61% de los 4 mil 463 millones 
689 mil 398 que se ejercen 
este año a sólo 1 mil 767 mi-
llones 853 mil 956 pesos para 
2020. 

De forma contraria, en 
‘Conducción de las políticas 
hídricas’ busca aumentar de 
55 mil 633 millones 792 mil 
pesos a 97 mil 672 millones 
743 mil pesos, una varia-
ción al alza de 69.46 pesos; 
además, duplicar el presu-
puesto de ‘Operación y man-
tenimiento de infraestructura 
hídrica’ en 103.57%, pasando 
de 1 mil 901 millones 148 mil 
18 pesos a 2 mil 108 millones 
372 mil 893 pesos. 

En general, en 2019, el ru-
bro para ‘Recursos para agua 
potable’ recibió 10 mil 116 
millones 294 mil 883 pesos; 
para 2010 se propone apro-
bar 8 mil 460 millones 63 mil 

589 pesos.
Al respecto, el  diputa-

do morenista Alfonso Ra-
mírez Cuéllar, presidente de 
la Comisión de Presupuesto y 
Cuenta Pública,  señaló que es 
“imprescindible garantizar los 
recursos necesarios para que 
toda la población tenga acce-
so al agua potable y reducir la 
tendencia a la baja que se ha 
observado desde 2016”. 

“Debemos realizar un 
cuidadoso anál is is  del 

presupuesto en este rubro, 
pues en el proyecto para 
2020, los principales pro-
gramas presupuestarios que 
atienden esta problemáti-
ca muestran una disminu-
ción, en términos reales, 
de 19.7 por ciento respecto 
a 2019”, señaló ayer en un 
comunicado.

No obstante, recono-
ció que el presupuesto sí 
se incrementa en otros 
programas.

19.7
POR CIENTO
se anticipa de baja 
presupuestal para programas 
de agua potable durante 
2020.

7.7
POR CIENTO
se prevé reducir el 
presupuesto para cuestiones 
de medio ambiente, según el 
plan de presupuesto 2020.

Es imprescindible garantizar los recursos 
necesarios para que toda la población tenga 
acceso al agua potable.”

ALFONSO RAMÍREZ CUÉLLAR
DIPUTADO DE MORENA

Foto: Mateo Reyes/Archivo

Investigación tira  
a Medina Mora, Excélsior. 
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México 
correcto, 
no corrupto
Ricardo Peralta
rperaltas72@gmail.com

Los Intocables
• Vale hacer un señalamiento muy puntual.  
Este grupo no era intocable por padrinos  
influyentes que los protegían ni por grandes  
fortunas que los respaldaran; ellos eran intocables  
porque la corrupción no podía alcanzarlos. 
• Una de las vertientes —quizá una de las más 
importantes— de la Cuarta Transformación liderada 
por el presidente de la República, Andrés Manuel 
López Obrador, es la lucha frontal contra  
la corrupción.

En 1929, Eliot Ness conformó un grupo de agentes de 
policía cuyo propósito era hacer cumplir la ley; sin em-
bargo, ellos tenían una característica especial. Dado que 
el sistema tenía un serio problema de corrupción —el cual 
había corroído a muchos elementos de la policía y del 
Departamento del Tesoro— Eliot Ness necesitaba que 
este grupo pudiera resistir la tentación de corromperse. 
Inicialmente, este equipo se conformó por 50 elementos, 

después fue reducido a 15 y, fi-
nalmente, quedó en 11. Ese se-
lecto grupo demostró —ante la 
opinión pública— que es posible 
ser probos en un sistema que, 
algunas veces, no lo es.

Su prueba de fuego fue 
cuando Al Capone intentó so-
bornar a los agentes de Ness y 
ellos rechazaron su oferta. Para 
entender este asunto es nece-
sario señalar que el Capo de 
capos —como fue bautizado Al 
Capone— dominó el negocio 
de contrabando de alcohol, el 
juego y la prostitución entre las 
décadas de los 20 y los 30 en 
Estados Unidos, lo cual lo posi-
cionó como el líder de la mafia 
más buscado por parte del FBI. 
Al Capone —con las actividades 
que realizaba en el crimen or-
ganizado— logró tener una for-
tuna de más de tres mil millones 
de dólares.

Este es el tipo de influencia 
que lograron resistir los agen-
tes de Ness, a los cuales se les 
llamó Los Intocables. Aquí vale 
hacer un señalamiento muy 

puntual. Este grupo no era intocable por padrinos influ-
yentes que los protegían ni por grandes fortunas que los 
respaldaran; ellos eran intocables porque la corrupción 
no podía alcanzarlos.

Ésa es una de las vertientes —quizá una de las más 
importantes— de la Cuarta Transformación liderada por 
el presidente de la República, Andrés Manuel López 
Obrador, la lucha frontal contra la corrupción.

El jueves 3 de octubre del presente año renunció el 
ministro Eduardo Medina Mora a su cargo en la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación, los motivos no han sido 
aclarados, sin embargo, la renuncia se hace en un contex-
to de múltiples investigaciones realizadas por parte de la 
Unidad de Inteligencia Financiera de la Secretaría de Ha-
cienda. En una de las líneas de investigación se indagan 
las transferencias financieras que recibió; las cuales no 
coinciden con sus declaraciones patrimoniales. Según se 
difunde, esto se encuentra en manos de la Fiscalía General 
de la República, órgano que goza de plena autonomía.

En esta administración ya no hay cabida para los co-
rruptos, los vendepatrias y traidores a la nación. Estos 
eran los intocables del pasado, pero eso se acabó. Hoy 
ya no lo son. Todas las mañanas lo repite el Presidente: 
“Al margen de la ley, nada, por encima de la ley, nadie”.

La renuncia del ministro Medina Mora y el proceso de 
elección de una nueva persona que ocupe esa vacante es 
un llamado al cambio, a la reflexión y a que los servidores 
públicos —de todas las dependencias y poderes— seamos 
los incorruptibles, los nuevos intocables.

La renuncia  
del ministro 
Medina Mora  
y el proceso  
de elección 
de una nueva 
persona  
que ocupe  
esa vacante  
es un llamado  
al cambio,  
a la reflexión.

Foto: AFP/Archivo

El gobierno federal busca sacar de la cárcel a personas que fueron presionadas para ejercer el narcotráfi-
co o que forman parte de las comunidades originarias y no tuvieron una buena defensa legal.

FAVORECIDOS

32
PERSONAS
por robo simple hay 
actualmente presos en 
penitenciarías federales.

821
PERSONAS
por posesión simple 
de narcóticos están en 
prisiones federales.

0
PERSONAS
hay en cárceles mexicanas 
sentenciadas por aborto, 
según datos del Inegi.

Ley de Amnistía, 
para unos pocos

POR JUAN PABLO REYES
juan.reyes@gimm.com.mx

A pesar de que con la pro-
puesta de una Ley de Am-
nistía se busca que quienes 
hayan cometido ciertos deli-
tos federales eviten un juicio 
o recuperen su libertad, es-
pecialistas coinciden en que, 
contrario a lo esperado, en la 
realidad el universo de per-
sonas que obtengan este be-
neficio es muy reducido.

Según el Censo Nacional 
de Gobierno, Seguridad Pú-
blica y Sistema Penitenciario 
2018 del Inegi, alrededor de 
4 mil 633 reos sentenciados, 
de 14 mil, podrían ser benefi-
ciados por la Ley de Amnistía 
tomando en cuenta lo pre-
visto en la iniciativa que se 
discute el Congreso.

En el ámbito local, según 
el Instituto Nacional de Esta-
dística y Geografía (Inegi), en 
2018 había 176 mil 783 reos, 
77 mil 173 de ellos sentencia-
dos y éstos no entrarían en la 
aministía. 

Y es que la propuesta del 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador tiene por ob-
jetivo liberar exclusivamente 
a personas de escasos re-
cursos o altamente vulnera-
bles que estén en prisión por 
aborto, narcotráfico, robo 
simple y sin violencia, así 
como por protestas sociales 
y políticas.

El investigador del Cen-
tro de Investigación y Do-
cencia Económicas (CIDE), 
Javier Cruz Angulo es claro en 
señalar que al día de hoy no 
hay ninguna mujer en la cár-
cel condenada por el delito 

COSSÍO DESCARTA QUE MUCHOS SEAN LIBERADOS
Según datos del Inegi, no llegaría ni a 5 mil 

el número de reos que recibirían el beneficio

Unas mil mujeres podrían 
verse beneficiadas, pues 
durante su proceso tuvieron 
mala asesoría legal o falta de 
recursos.”

RICARDO MONREAL
SENADOR DE MORENA

Atendiendo al tipo de ilícitos 
que podrían entrar en la ley 
sería baja la cantidad de 
personas que podrán ser 
amnistiados.”

JOSÉ RAMÓN COSSIO
EXMINISTRO DE LA CORTE

de aborto en el orden fede-
ral, por lo que ninguna mujer 
sentenciada por este delito a 
nivel local se podría benefi-
ciar con la Ley de Amnistía.

“Los datos desagregados 
a nivel Federación, que pu-
dieran estar en estas condi-
ciones, estamos hablando de 
más o menos unas 2 mil per-
sonas y que se pudieran be-
neficiar ya dependería de las 
circunstancias particulares, 
cuando lo considera la Fisca-
lía General de la República en 
este caso particular”, señaló.

Cruz Angulo, entrevistado 
en Justicia TV sobre el tema 
señaló que 85% de los de-
litos son del fuero local y el 
15% del fuero federal, por lo 
que se reduce el universo de 
personas que se pudieran ver 
beneficiadas.

“Los delitos contra la sa-
lud se hicieron concurrentes, 
es decir, los pueden conocer 
tribunales locales o tribunales 
federales desde 2014 y esto 
reduce todavía más el uni-
verso de personas que se po-
drían ver beneficiadas”.

Lo datos son claros, pues 
los registros del INEGI seña-
lan que en el ámbito federal 
no hay nadie en la cárcel por 
aborto, 32 por robo simple, 
821 por posesión simple de 
narcóticos, 369 por posesión 
de droga con fines de comer-
cio, 241 por comercio o su-
ministro, mil 188 por delitos 
federales contra la salud, en-
tre otros casos.

Para José Ramón Cossío, 
ministro en retiro de la Su-
prema Corte, atendiendo al 
tipo de ilícitos que podrían 
entrar en la Ley de Amnis-
tía, sería baja la cantidad 
de personas que conforme 
a la propuesta podrán ser 
amnistiados.

Cossío Díaz ha explicado 
que pocos casos de aborto, 
robo simple o procesos con-
tra indígenas, tienen el carác-
ter de federal además de que 
hay una mínima cantidad de 
acusados por narcomenudeo 
que son sentenciados en tri-
bunales federales.

Ricardo Monreal, senador 
de Morena, dijo la semana 
pasada que unas mil mujeres 
podrían verse beneficiadas 
por la Ley de Amnistía, pues 
durante su proceso tuvieron 
mala asesoría legal o falta de 
recursos para enfrentar las 
denuncias.

La iniciativa expone que 
la amnistía no beneficiará 
“a quienes hayan cometido 
delitos contra la vida, la in-
tegridad corporal, secuestro, 
o hayan utilizado en la comi-
sión del delito armas de fue-
go. Tampoco delitos graves 
del orden federal”.

—Con información de Olimpia Ávila

Se plantea reducir mil 
706 millones de pesos 
para esta actividad

POR IVÁN E. SALDAÑA
ivan.saldana@gimm.com.mx

El gobierno federal propuso 
a la Cámara de Diputados re-
ducir para el siguiente año 1 
mil 706 millones 231 mil 294 
pesos del monto de recur-
sos públicos destinados para 
agua potable, lo que significa 
19.7% menos con respecto a 
lo aprobado para este año. 

La apuesta del gobierno es 
invertir menos en infraestruc-
tura y más en políticas hídricas 
y mantenimiento, de acuerdo 
al Presupuesto de Egresos de 
la Federación (PEF) 2020. Por 
ejemplo, en ‘Infraestructura de 
agua potable, alcantarillado y 
saneamiento’ busca reducir el 

Anticipan menos recursos para agua
PRESUPUESTO 2020

61% de los 4 mil 463 millones 
689 mil 398 que se ejercen 
este año a sólo 1 mil 767 mi-
llones 853 mil 956 pesos para 
2020. 

De forma contraria, en 
‘Conducción de las políticas 
hídricas’ busca aumentar de 
55 mil 633 millones 792 mil 
pesos a 97 mil 672 millones 
743 mil pesos, una varia-
ción al alza de 69.46 pesos; 
además, duplicar el presu-
puesto de ‘Operación y man-
tenimiento de infraestructura 
hídrica’ en 103.57%, pasando 
de 1 mil 901 millones 148 mil 
18 pesos a 2 mil 108 millones 
372 mil 893 pesos. 

En general, en 2019, el ru-
bro para ‘Recursos para agua 
potable’ recibió 10 mil 116 
millones 294 mil 883 pesos; 
para 2010 se propone apro-
bar 8 mil 460 millones 63 mil 

589 pesos.
Al respecto, el  diputa-

do morenista Alfonso Ra-
mírez Cuéllar, presidente de 
la Comisión de Presupuesto y 
Cuenta Pública,  señaló que es 
“imprescindible garantizar los 
recursos necesarios para que 
toda la población tenga acce-
so al agua potable y reducir la 
tendencia a la baja que se ha 
observado desde 2016”. 

“Debemos realizar un 
cuidadoso anál is is  del 

presupuesto en este rubro, 
pues en el proyecto para 
2020, los principales pro-
gramas presupuestarios que 
atienden esta problemáti-
ca muestran una disminu-
ción, en términos reales, 
de 19.7 por ciento respecto 
a 2019”, señaló ayer en un 
comunicado.

No obstante, recono-
ció que el presupuesto sí 
se incrementa en otros 
programas.

19.7
POR CIENTO
se anticipa de baja 
presupuestal para programas 
de agua potable durante 
2020.

7.7
POR CIENTO
se prevé reducir el 
presupuesto para cuestiones 
de medio ambiente, según el 
plan de presupuesto 2020.

Es imprescindible garantizar los recursos 
necesarios para que toda la población tenga 
acceso al agua potable.”

ALFONSO RAMÍREZ CUÉLLAR
DIPUTADO DE MORENA

Foto: Mateo Reyes/Archivo

Investigación tira  
a Medina Mora, Excélsior. 
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La 4T garantiza el 
derecho plasmado en 
la Constitución, afirma 
el director del IMSS
DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

El director general del Ins-
tituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS), Zoé Robledo, 
afirmó que la Cuarta Trans-
formación hará valer el de-
recho a la Salud plasmado en 
la Constitución.

“Haremos valer ese man-
dato de la Constitución, ese 
que dice que la salud es 
un derecho, nunca más un 

privilegio, un derecho por 
un solo hecho, por el hecho 
glorioso, simple, de nacer 
mexicano”, enfatizó durante 
el Diálogo con la Comunidad 
del Hospital Rural Santiago 
Juxtlahuaca. Atención Médi-
ca y Medicamentos Gratui-
tos, acto que encabezó ayer 
el presidente Andrés Manuel 
López Obrador.

Desde Santiago Juxt-
lahuaca, Oaxaca, aseveró 
que, en materia de salud, la 
Cuarta Transformación “va 
para adelante”.

“Les vamos a demostrar 
a los adversarios que con 
voluntad, rumbo y decisión 

siempre se puede, subrayó el 
titular del Seguro Social.

Recordó que las giras por 
hospitales de IMSS-Bienes-
tar son para hablar de frente 
con la población, conocer sus 
problemas y no para señalar 
que todo está bien.

El director general del 
IMSS también dijo que si 
bien en el instituto se reco-
noce a los grandes médicos, 

científicos e investigado-
res que han trascendido en 
la historia, también hay un 
gran respeto y enorme or-
gullo por el trabajo que de-
sarrolla el personal de acción 
comunitaria. 

Agregó que, por más de 
40 años, en la labor del IMSS 
ha ido de la mano la aten-
ción médica y la promoción 
de acciones preventivas.

“Nunca más la salud será un privilegio”
ZOÉ ROBLEDO

Foto: Especial

Zoé Robledo, director general del IMSS, recordó que viaja por la 
República para identificar los problemas en el sector salud rural.

POR LOURDES LÓPEZ
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

XALAPA.— La Arquidió-
cesis de Xalapa informó 
que el arzobispo de Xala-
pa, Hipólito Reyes Larios, 
fue hospitalizado debido 
a complicaciones de salud 
por el virus del dengue.

Desde el domingo 29 
de septiembre, el arzo-
bispo no ofició su homilía 
dominical y sólo habían 
mencionado que esta-
ba afectado de salud. Sin 
embargo, ayer se hizo pú-
blico que fue ingresado 
en el Centro de Alta Espe-
cialidad de Xalapa, ya que 
había contraído dengue.

“Este fin de semana se 
le practicó un chequeo de 
rutina y se detectó que fue 
infectado con el virus del 
dengue. Actualmente se 
encuentra hospitalizado 
para hidratarse y se es-
pera que en las próximas 
horas sea dado de alta 
para guardar reposo en su 
domicilio particular”, se-
ñaló en un comunicado la 
vocería de la Arquidióce-
sis de Xalapa.

En la última semana de 
septiembre, en Veracruz, 
se registraron seis mil 
147 casos confirmados de 
dengue y 15 defunciones 
por este padecimiento.

Hospitalizan 
a arzobispo 
de Xalapa  
por dengue

ALERTA SANITARIA

Haremos valer el mandato de la Constitución que 
dice que la salud es un derecho... un derecho por 
el simple hecho de nacer mexicano.”

ZOÉ ROBLEDO
DIRECTOR GENERAL DEL IMSS

POR JUAN PABLO REYES
juan.reyes@gimm.com.mx

La Arquidiócesis Prima-
da de México, encabeza-
da por el cardenal Carlos 
Aguiar Retes, explicó que 
con la creación de las dió-
cesis de Azcapotzalco, 
Xochimilco e Iztapalapa, 
dentro de la capital del 
país, los obispos estarán 
más cerca de sus sacer-
dotes, fieles y sus parro-
quias con el objetivo de 
que haya un mejor servi-
cio pastoral.

En el editorial del se-
manario católico Desde 
la Fe se expuso que la di-
visión territorial obedece 
al crecimiento poblacio-
nal, por lo que la forma 
que para ser mejor aten-
dida la comunidad por el 
obispo, se debe reducir su 
espacio.

Iglesia explica 
división de 
arquidiócesis

DESDE LA FE
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a causa del dengue se 
registraron en Veracruz 
la última semana de 
septiembre.
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López Obrador exige 
respeto, con cariño

POR ARTURO PÁRAMO
Env iado
arturo.paramo@gimm.com.mx

JUXTLAHUACA, Oax.— Al 
ser increpado por habitan-
tes de Huajuapan sobre la 
entrega de becas para es-
tudiantes, el presidente An-
drés Manuel López Obrador 
exigió respeto hacia él y su 
administración.

El titular del Ejecutivo en-
listó el número de becas que 
se entregan en esa localidad 
a estudiantes de nivel básico, 
despertando las protestas de 
una parte de los asistentes.

“No, ¡cómo no! A ver, a ver, 
espérenme. ¿Ustedes creen 
que yo me dejo engañar? 
Ahora les doy el dato: dos mil 
506 estudiantes de prepara-
toria del municipio de Hua-
juapan están recibiendo una 
beca, me canso ganso, y a los 
que no les ha llegado, les va a 
llegar”, aseguró.

“No es lo mismo que antes, 
esto ya cambió y no nos con-
fundan, vayan respetándo-
nos, lo digo cariñosamente. 
No confundan la política con 
la politiquería. Eso tiene que ir 
también quedándose afuera”.

Reprochó a los asisten-
tes su insistencia de que no 
han llegado a sus cuentas de 
banco las becas, pensiones 
y apoyos económicos y se 
mostró molesto por los abu-
cheos a la presidenta munici-
pal de Huajuapan.

“Si cae mal una autoridad, 
ahí van a estar cuestionando. 
Ya no debemos actuar así, 
hay que hacer a un lado esos 
pleitos, hay que unirnos”, in-
sistió López Obrador.

“Estamos conscientes de 
que son muchas las deman-
das”, pero hay que hacerlo de 
manera ordenada, como una 
estrategia, añadió con voz 
ronca después de tanta acti-
vidad y discursos en estos úl-
timos días.

“Eso es lo que pido, que 
me tengan paciencia, que 
haya comprensión porque 
estamos primero atendien-
do lo general, lo que com-
prende y beneficia a más 
gente”, expresó el Ejecutivo 
federal.

Anunció que su adminis-
tración construirá un hospital 
en Huajuapan que quedó in-
terrumpido desde 2017 y que 
la Suprema Corte ordenó que 
se concluya.

“Ya hay una orden judicial 
de la Suprema Corte de Justi-
cia (de la Nación) para que se 

PIDE NO CONFUNDIR LA POLÍTICA CON LA POLITIQUERÍA
El Presidente 
reprochó la 

insistencia de 
quienes no han 
recibido aún su 
apoyo o beca

Foto: Cuartoscuro

Durante su trayecto por Huajuapan de León, el presidente Andrés Manuel López Obrador se detuvo para 
saludar a los pobladores que salieron a su paso. 

Foto: Notimex

El Presidente, durante la interpretación de La Banda de Tlaxiaco 
en la conferencia en Juxtlahuaca.

POR ARTURO PÁRAMO
Env iado
arturo.paramo@gimm.com.mx

JUXTLAHUACA, Oax.—
Acabar los 50 caminos 
rurales en proceso de 
construcción en Oaxaca y 
ayudar en el revestimien-
to de la carretera estatal 
de la sierra Mixteca fueron 
compromisos contraídos 
por él presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

En la asamblea en el 
hospital rural de Juxt-
lahuaca, Oaxaca, recono-
ció que los 50 caminos 
iniciados con mano de 
obra local no se reali-
zan conforme a la ley es-
tablecida para construir 
carreteras.

“Esos frentes de tra-
bajo me está costando 
regularizarlos, porque su-
puestamente no están en 
la normatividad. Tenemos 
que ajustar esas normas a 
las necesidades, no pue-
de ser que las leyes estén 
subordinando las necesi-
dades”, sentenció López 
Obrador.

Los caminos rurales 
los construyen poblado-
res de la región y reciben 
un jornal. No se utiliza 
maquinaria pesada y no 
se emplean a contratistas.

El fin de semana, el 
Presidente criticó que los 
gobiernos estatales y mu-
nicipales no reparen cami-
nos que les corresponde.

Respecto de la carre-
tera que lleva a la zona 
Mixteca de Oaxaca, el 
mandatario federal  com-
prometió al gobernador 
Alejandro Murat a com-
partir los recursos para 
reencarpetarla. Murat dijo 
que la obra arranca esta 
semana.

Promete 
concluir 50 
carreteras 
oaxaqueñas

DE GIRA

NOTIMEX
nacional@gimm.com.mx

El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador afirmó 
en Santiago Juxtlahuaca, 
Oaxaca, que “la Cuarta 
Transformación no es retó-
rica ni demagogia” y reiteró 
su compromiso de “arran-
car la corrupción de la vida 
pública de México”.

Al iniciar su discurso en 
el Hospital Rural Santiago 
Juxtlahuaca, el mandata-
rio agradeció la bienvenida 
con música que le dio una 
banda infantil de viento, 
que interpretó la Canción 
Mixteca y expuso diversos 
logros de su gobierno.

López Obrador estuvo 
acompañado por el direc-
tor del Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS) y el 
gobernador de Oaxaca, en 
el primero de los dos actos 
públicos que tuvo ayer, úl-
timo día de su gira por Pue-
bla y Oaxaca.

Advierte que la 4T 
no es demagogia

“SE ARRANCARÁ LA CORRUPCIÓN EN MÉXICO”

construya de nuevo un hos-
pital en Huajuapan y se va a 
cumplir con esa recomenda-
ción”, reconoció.

El presidente completó la 

visita a 73 hospitales rurales 
del sistema IMSS Bienestar, 
y sumó más de 15 mil kiló-
metros recorridos en esa gira 
por todo el país.

“OPOSICIÓN ES LA  
NADA MORALMENTE”
El presidente Andrés Manuel 
López Obrador consideró que 
los partidos que se opusieron 
a la ley de remuneraciones 
para que ningún funcionario 
gane un salario superior al del 
presidente de la República fra-
casarán porque moralmente 
no tienen sustento.

“Se ampararon, pues pue-
den ganar legalmente, pero 
moralmente son la nada, 
nada, nada, nada”, recal-
có López Obrador desde 
Juxtlahuaca, Oaxaca.

Actualmente, la ley se 
encuentra suspendida a 
la espera de que la Su-
prema Corte de Justicia 

se pronuncie sobre su 
constitucionalidad.

El titular del Ejecutivo 
reiteró que en su administra-
ción se regirá por el principio 
de la austeridad en el uso de 
recursos.

En el último punto de su 
gira de fin de semana que 
inició el viernes en Puebla 
y ayer en Oaxaca, dijo que 
para financiar el desarrollo, 
hay que cortar de tajo con la 
corrupción y acabando con 
los lujos en el gobierno, aho-
rrar para que así se pueda 
dar solución a las demandas 
del pueblo.

 — Arturo Páramo y Notimex

Foto: Notimex

Foto: Karina Tejada/Archivo

Beatriz Gutiérrez Müller, presidenta honoraria de la Coordinación 
Nacional de Memoria Histórica y Cultural de México.

El gobernador Alejandro Murat 
acompañó al Presidente.

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

Beatriz Gutiérrez Müller, 
presidenta honoraria de la 
Coordinación Nacional de 
Memoria Histórica y Cultu-
ral de México, participará 
esta semana, junto con la go-
bernadora de Sonora, Clau-
dia Pavlovich Arellano, en el 
primer foro de archivos his-
tóricos de la entidad deno-
minado La Memoria de los 
Pueblos.

El municipio de Caborca, 
Sonora, que cuenta con un 
archivo histórico poseedor 
de documentos que datan 

de la primera mitad del siglo 
XIX, será la sede del destaca-
do evento, el cual se desarro-
llará del 9 al 11 de octubre de 
este año.

De acuerdo con el progra-
ma, la doctora e historiado-
ra Beatriz Gutiérrez ofrecerá 
una conferencia magistral 
sobre los pueblos originarios 
de México.

La inauguración del foro 
tendrá como sede el Templo 
Histórico de Caborca y ahí se 
podrá apreciar la tradicional 
Danza del Venado a cargo de 
la tribu Yaqui.

En tanto que en el Mu-
seo Histórico y Etnográfico 

de Caborca tendrá lugar la 
inauguración de  la expo-
sición Testimonios de una 
guerra, consistente en una 
colección de la Fototeca Na-
cional del Instituto Nacional 
de Antropología e Historia 
(INAH), así como La lente de 
Mamachuy, de María de Je-
sús Méndez Legliú.

El programa del foro  
—inédito en la historia de 
Sonora— se complementa-
rá con diversas conferencias 
magistrales entorno a Los 
acervos documentales de la 
Biblioteca Nacional de An-
tropología, y Canasta de Pro-
blemas Mexicanos. 

Gutiérrez participará en foro
SONORA

73
HOSPITALES
rurales ya ha recorrido el 
mandatario federal en el 
territorio nacional; ayer fue en 
Oaxaca.

15,000
KILÓMETROS
recorridos por todo el 
territorio nacional sumó el 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador. 

Acompañado
López Obrador estuvo 
acompañado ayer por el 
director del IMSS y el 
gobernador de Oaxaca. 

EL 
DATO

Eso es lo que pido, que 
me tengan paciencia, 
que haya comprensión 
porque estamos primero 
atendiendo lo general, lo 
que comprende y beneficia 
a más gente.”

Ya hay una orden judicial 
de la Suprema Corte de 
Justicia (de la Nación) para 
que se construya de nuevo 
un hospital en Huajuapan.”

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ O.
PRESIDENTE DE MÉXICO

LÍDER 
EVANGÉLICO 
LO DEFIENDE 
Arturo Farela, presiden-
te de la Confraternidad 
Nacional de Iglesias Cris-
tianas Evangélicas de Mé-
xico, consideró que los 
mexicanos están conten-
tos por tener un Presiden-
te que no es “avaro”, y 
reprochó que sus princi-
pales críticos son quienes 
se han enriquecido de los 
pobres.

Luego que el presi-
dente Andrés Manuel 
López Obrador criticó a 
quienes se ampararon 
para no bajarse los sala-
rios, como establece la 
nueva ley en la materia y 
que los calificara de ser 
moralmente “nada”, dijo 
coincidir porque el dinero 
no es nada. “El dinero em-
pobrece”, subrayó el líder 
religioso.

En entrevista, fustigó a 
quienes critican al Ejecu-
tivo federal, como Diego 
Fernández de Cevallos, 
quien, recordó, debe 
sumas millonarias por 
no pagar el predio y que 
quiere hacer sus acos-
tumbrados chantajes y 
manipulaciones.

 — Notimex

POR ARTURO PÁRAMO
Env iado
arturo.paramo@gimm.com.mx

JUXTLAHUACA, Oax.— 
Será en Oaxaca donde 
arranque en noviembre la 
gira presidencial por comu-
nidades indígenas y pue-
blos originarios de México, 
a partir de noviembre, ade-
lantó Andrés Manuel López 
Obrador.

La gira arrancará en San 
Juan Copala, en la zona 
Mixteca de Oaxaca, donde 
diversos grupos pertene-
cientes a la cultura Triqui 
se encuentran en conflicto 
desde hace décadas.

“De una vez, porque no 

voy a andar con secretos, 
mi pecho no es bodega, 
siempre digo lo que pienso. 
Si se va a llegar a un acuer-
do empiezo la gira en San 
Juan Copala.

“Si hay un acuerdo en-
tre todas las expresiones 
de la cultura Triqui, ahí 
firmamos un acuerdo de 
paz que va a ser históri-
co”, exhortó el titular del 
Ejecutivo.

La gira incluirá la visita 
a 100 comunidades indí-
genas y pueblos originarios 
del país, sector que será la 
prioridad para el gobierno 
de López Obrador en vista 
de la marginación y atraso 
en que viven.

Anuncian una nueva gira
INICIARÁ EN OAXACA
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Menosprecian el 
relevo en la UNAM

POR LETICIA ROBLES DE LA 
ROSA Y LAURA TORIBIO
nacional@gimm.com.mx

Por primera vez en tres dé-
cadas, el proceso de sucesión 
en la Rectoría de la UNAM no 
generó la numerosa partici-
pación pública de los aca-
démicos ante la Junta de 
Gobierno, pues a sólo unas 
horas de cerrar el primer re-
gistro de aspirantes, tres le-
vantaron la mano de manera 
oficial, en contraste con años 
en que, en medio de crisis in-
ternas, hasta 60 universita-
rios expresaron su interés por 
participar.

Hoy, la Junta de Gobierno 
de la UNAM cierra el regis-
tro de currículum, semblanza 
profesional, proyecto de tra-
bajo 2019-2023 y una síntesis 
del mismo, de los aspiran-
tes a la Rectoría, y a pesar de 
que en días previos diversos 
grupos académicos expresa-
ron su interés por impulsar 
a al menos 14 académicos, 
hasta el momento sólo Enri-
que Graue, Angélica Cuéllar 
y Pedro Salazar aceptaron la 
invitación.

Si la tendencia no se modi-
fica, este proceso se encami-
na a ser el que menos interés 
despertó entre los universita-
rios en los últimos 31 años.

De acuerdo con el registro 
histórico de los candidatos 
a la Rectoría de los últimos 
ocho procesos de sucesión, 
en 1988 fueron 47 los aca-
démicos que expresaron su 
interés en participar, de los 
cuales la Junta llamó a com-
parecer a seis; de entre ellos 
fue elegido José Sarukhán.

En 1992 fueron 46 los inte-
resados y que fueron inscritos 
en las oficinas de la Junta de 
Gobierno, la cual llamó a cin-
co de ellos: José Manuel Co-
varrubias, José Narro Robles, 
José Sarukhán, José Miguel 
Yacamán y Francisco Barnés 
de Castro. En ese año, la Junta 
decidió la reelección de José 
Sarukhán, tercer rector que 
lograba repetir, desde que 
existe la Junta; antes de él sólo 
lo habían conseguido Nabor 
Carrillo y Guillermo Soberón 

Para 1996 fueron 22 los 
universitarios impulsados 
en la auscultación de la Jun-
ta, la cual llamó a nueve de 
ellos, con lo cual fue la pri-
mera vez que llamó a más 
de seis aspirantes. En esa 
ocasión eligió a Francisco 
Barnés de Castro.

En 1999, en medio de 
la huelga del CGH, que ge-
neró una crisis interna que 

HOY CIERRA REGISTRO DE ASPIRANTES
El actual proceso para renovar al rector de la máxima casa de estudios es el que menos 

aspirantes ha atraído en tres décadas, con sólo tres que han alzado la mano
Foto: Daniel Betanzos/Archivo

Foto: Quetzalli González/Archivo

Luis Raúl González Pérez, 
presidente de la CNDH.

Las entre-
vistas a los 

aspirantes a  la 
Rectoría comenza-

rán el 4 de 
noviembre.

CANDIDATOS
En 1999, en medio de la huelga más larga de la UNAM, la Junta de Gobierno 
recibió la propuesta de 60 aspirantes a la Rectoría, el máximo en 30 años.

llevó a la renuncia de Barnés 
de Castro, la Junta recibió la 
propuesta de 60 aspiran-
tes, de los cuales decidió lla-
mar a seis: Juan Ramón de la 

Fuente, José Narro Robles, 
Manuel Peimbert, Salvador 
Malo, Francisco Bolívar Za-
pata y Diego Valadés. Optó 
por Juan Ramón de la Fuente.

En 2003 hubo 21 interesa-
dos, pero la Junta llamó otra 
vez a seis a entrevista; optó 
por la reelección de De la 
Fuente.

En 2007, proceso que 
ganó José Narro, fueron 27 
los universitarios impulsados 
ante la Junta, la cual llamó a 
ocho; en 2011, cuando se re-
eligió Narro, hubo 21 aspiran-
tes, pero la Junta llamó sólo a 
cinco de ellos.

Y en el proceso de suce-
sión pasado, de 2015, del cual 
surgió Enrique Graue, se ins-
cribieron 16 interesados, pero 
la Junta llamó a 10, con lo cual 
es el año que más aspirantes 
entrevistó.

Esta vez, tras darse el ban-
derazo de salida oficial al 
proceso de sucesión de la 
Rectoría, el pasado 26 de sep-
tiembre, entre los académicos 
y estudiantes que tuvieron 

una semana para ser escu-
chados por la Junta de Go-
bierno prevaleció el impulso 
a la reelección del rector En-
rique Graue 

Miembros de la comuni-
dad universitaria de la Fa-
cultad de Medicina, Derecho, 
Facultades de Estudios Su-
periores y Escuelas Naciona-
les Preparatorias acudieron a 
alguna de las cinco comisio-
nes conformadas por la Junta, 
para apostar con la continui-
dad de Graue como jefe nato 
de la institución.

Fue hasta el jueves pasa-
do que el apoyo hacia la doc-
tora Angélica Cuéllar se hizo 
presente en las consultas de 
la Junta, luego de que la aspi-
rante a la Rectoría, entregó su 
plan de trabajo y se organiza-
ron diversos grupos para aper-
sonarse en las comisiones, a 
fin de externarle su respaldo.

Empleados acusan que 
el organismo también 
ha dejado de pagar sus 
aportaciones al IMSS
POR LAURA TORIBIO
laura.toribio@gimm.com.mx

Trabajadores del Centro de 
Cooperación Regional para 
la Educación de Adultos en 
América Latina y el Caribe 
(Crefal), el organismo  coor-
dinador de las Universida-
des para el Bienestar Benito 
Juárez, no recibieron su últi-
ma quincena de pago.

A través de un correo 
electrónico, fechado el pa-
sado 30 de septiembre, la 
directora de general del or-
ganismo coordinador, Ra-
quel Sosa Elízaga, informó a 
los trabajadores que debido 
a la inesperada renuncia de 
la maestra Felicitas Amada 
Fuentes, quien fungía como 
directora de Administración, 
no sería posible utilizar los 
recursos de Crefal para pagar 
la quincena, sino hasta que 
se autorice a la persona que 
pueda hacerlo oficialmente.

En el mismo correo, Sosa 
Elízaga señaló que el propio 
secretario de Educación Pú-
blica, Esteban Moctezuma 
Barragán, está al tanto de la 
situación y que, en coordi-
nación con las secretarías de 
Hacienda y Educación Públi-
ca, se analiza el modo más 

Congelan pago de nómina en el Crefal
COORDINA UNIVERSIDADES PARA EL BIENESTAR

Foto: Tomada de Facebook

Las instalaciones del Crefal 
están en Pátzcuaro, Michoacán.

Somos alrededor de 140 
trabajadores, ahorita, que 
estamos en esa grave 
situación, alarmante, 
complicada, porque no 
sólo es que le quitaron la 
naturaleza y el origen de 
lo que era Crefal, sino que 
tenemos problemas de pago 
de nuestras aportaciones, 
que nos descuentan 
religiosamente y, ahora, pues 
ya ni siquiera nos pagaron la 
quincena que sí trabajamos.”

TRABAJADOR DEL CREFAL

Notificación
Los trabajadores de Crefal fueron informados vía email 
que el pago de su quincena seguiría retrasado.

ágil de resolver el asunto del 
incumplimiento de pago a 
los trabajadores del organis-
mo, ubicado en Pátzcuaro, 
Michoacán, y desde el cual 
se opera el Sistema de Uni-
versidades para el Bienestar.

“Les pedimos disculpas 
por este retraso, que espera-
mos se supere en los próxi-
mos días”, concluye el correo 
enviado con el asunto “UR-
GENTE: Información sobre el 
pago de la quincena a traba-
jadores del Crefal”.

C o n s u l t a d o s  p o r 
Excélsior, trabajadores del 
organismo, quienes prefirie-
ron guardar el anonimato por 
temor a represalias, advirtie-
ron que la falta de pago por la 
quincena que ya trabajaron 

POR JOSÉ DE JESÚS 
GUADARRAMA
jose.guadarrama@gimm.com.mx

La justicia laboral será más 
rápida y expedita, dado 
que se estima que en dos 
audiencias, con el siste-
ma oral y en presencia del 
juez, de un promedio de 
cuatro años que tarda en 
resolverse un juicio, se po-
drá obtener una sentencia 
definitiva en un máximo 
de 6 meses, según la Se-
cretaría del Trabajo y Pre-
visión Social.

Lo anterior, gracias a 
que la Reforma Laboral 
establece que los conflic-
tos laborales pasarán de 
las Juntas de Conciliación 
y Arbitraje a manos del 
Poder Judicial, el cual im-
plementará tribunales es-
pecializados que deberán 
ceñirse al sistema oral.

Resolverán 
juicios en 
seis meses

DEMANDAS LABORALES

POR PATRICIA RODRÍGUEZ 
CALVA
prc@gimm.com.mx

Frente a las descalifica-
ciones de autoridades 
federales, la Comisión 
Nacional de los Dere-
chos Humanos (CNDH) 
recibió el respaldo de 
dos Relatorías de la Or-
ganización de las Na-
ciones Unidas (ONU), al 
tiempo que solicitó una 
explicación del gobierno 
federal en torno a reco-
mendaciones del orga-
nismo nacional que no 
fueron acatadas.

A través de un docu-
mento dirigido al pre-
sidente Andrés Manuel 
López Obrador, firmado 
tanto por el relator espe-
cial sobre los Derechos 
a la Libertad de Reunión 
Pacífica y de Asociación,  
Clément Nyaletsossi Vou-
let, así como por el relator 
especial sobre la Situa-
ción de los Defensores de 
Derechos Humanos, Mi-
chel Forst, le enfatizan al 
jefe del Ejecutivo, que la 
CNDH es una institución 
nacional de derechos Hu-
manos (INDH) acredita-
da con estatus A, toda vez 
que cumple con los de-
nominados Principios de 
París.

Además, le expresaron 
su preocupación respecto 
de las acciones y decla-
raciones contra el orga-
nismo,y que el titular del 
poder ejecutivo federal lo 
desacredite.

Relatorías de 
la ONU apoyan 
a la CNDH

CRITICAN OFENSAS

Nueva legislación
Antes de acudir ante un 
tribunal laboral, 
trabajadores y patrones 
tendrán que acudir a un 
centro de conciliación.

EL 
DATO

es sólo la “cereza del pastel”, 
de la grave situación que en-
frentan, desde que el Crefal 
cambió su enfoque de centro 
de investigación reconocido 
por los países del continente 
al organismo coordinador de 
las 100 nuevas universidades 
del gobierno federal.

“Una de las cosas más 
graves es que no están pa-
gando nuestras cuotas al 
Seguro Social y de las de-
más deducciones que nos 
hacen, y lo sabemos por-
que un compañero que ne-
cesitó atención médica ya 
no fue recibido y otro que 
quería sacar su vivienda no 
pudo hacerlo, precisamen-
te por esta falta de pagos en 
la que se está incurriendo”, 

denunció uno de los traba-
jadores del centro.

“Somos alrededor de 140 
trabajadores, ahorita, que 
estamos en esa grave situa-
ción, alarmante, complicada, 
porque no sólo es que le qui-
taron la naturaleza y el ori-
gen de lo que era Crefal, sino 
que tenemos problemas de 
pago de nuestras aportacio-
nes, que nos descuentan re-
ligiosamente y, ahora, pues 
ya ni siquiera nos pagaron la 
quincena que sí trabajamos”, 
dijo otro de los trabajado-
res, quien también pidió el 
anonimato.

Crefal abrió sus puertas 
en 1951. Fue concebido por 
Jaime Torres Bodet, enton-
ces director de la Unesco, 
con el propósito de formar 
una red de centros regiona-
les en todo el mundo, des-
tinados a la formación de 
docentes y a la preparación 
de material en educación. 
En los años 70 reorientó su 
labor hacia la promoción de 
la alfabetización de los adul-
tos. Cincuenta años después 
se encarga de coordinar uno 
de los proyectos emblemá-
ticos del gobierno del presi-
dente Andrés Manuel López 
Obrador con sus 100 nuevas 
universidades, en medio del 
reclamo de sus trabajado-
res por incumplimientos de 
pago.

Este diario solicitó infor-
mación a la Secretaría de 
Educación Pública sobre del 
asunto, pero hasta el cierre 
de esta edición no obtuvo 
respuesta.

DAN VOZ A UNAMITAS
 l A partir del miércoles las 
cinco comisiones de Junta 
de Gobierno acudirán a 
cada una de las Faculta-
des de Estudios Superio-
res que se encuentran 
fuera de Ciudad Univer-
sitaria para escuchar a la 
comunidad sobre el relevo 
en Rectoría.

 l La Comisión 1 visitará la 
FES Acatlán el 9 de octu-
bre; la Comisión 2, la FES 
Aragón el 16 de octubre; 
la Comisión 3, la FES 
Cuautitlán el 10 de octubre 
y, ese mismo día, la Co-
misión 4 acudirá a la FES 
Iztacala y la Comisión 5 la 
FES Zaragoza.

 l De manera paralela se 
conformarán comisiones 
especiales que acudirán  
a entidades y sedes fuera 
de la zona metropolitana 
de la Ciudad de México o, 
en su caso, las atenderán 
por videoconferencia.

...no es posible utilizar los recursos de 
Crefal para pagar la nómina...

Inscritos Entrevistados

1988 1992 1996 1999 2003 2007 2011 2015

47 46

6 5
9

22

6 6 8
5

10

16
21

27

21

60 3
ASPIRANTES
se han inscrito para contender 
por la Rectoría de la UNAM.
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MENSAJES EN REDES

POR PEDRO DÍAZ G.
nacional@gimm.com.mx

Es como una pesadilla: ima-
gina que vas caminando por 
la vida, abres la boca, y vo-
mitas letras que caen ante 
tus pies, se agigantan ante 
tus ojos para hacerte trope-
zar. No puedes contener su 
súbito crecimiento Y caes; 
no, te hacen caer.

Eso sucede con algunos 
en las redes sociales: frases 
que toman dimensiones des-
conocidas en minutos y pue-
den destrozar tu vida.

Y es que en tiempos de la 
tecnología y las redes socia-
les, parece estar prohibido 
pensar en voz alta. Un men-
saje mal diseñado, un inco-
rrecto destinatario o la más 
profunda de tus inquietudes, 
vertidas en redes sociales, se 
vuelven en un revolver cuyo 
cañón apunta a ti mismo.

Es largo el desfile de 
tropiezos con frases po-
líticamente incorrectas y 
consecuencias dignas de re-
memorar. Aquí un pequeño 
recuento.

ANTES DE EMPEZAR  
A TRABAJAR
Comencemos por una mujer, 
quien tiene insertado el sen-
tido del humor en los dedos. 
En enero de 2015, una ado-
lescente de Texas rompió el 
récord de menor permanen-
cia en un trabajo.

Antes de acudir a su pri-
mer día de labores, y una vez 
concluidos los trámites admi-
nistrativos de su contratación, 
tuiteó un mensaje en el que 
criticaba su nuevo empleo.

Desde su cuenta de Twi-
tter, @Cellla expuso: “Em-
piezo este jodido trabajo 
mañana”, pero no lo leyeron 
sólo sus amigos. Apenas unos 
minutos después Robert 
Waple, su nuevo jefe le con-
testó a través de la red social 
diciéndole que ya no era ne-
cesario que se presentara en 
su puesto.

“No empiezas este jodido 
trabajo mañana, estás des-
pedida. Buena suerte en tu 
vida sin trabajo y sin dinero”.

La chica se lo tomó bien. 
“Me despidieron por tuiter”, 
escribió acompañando la 
frase con varios emoticonos 
sonrientes.  

Caso épico el de Justine 
Sacco, quien antes de viajar 
de Nueva York a Sudáfrica 
escribió: “Me voy a África. Es-
pero no pillar el sida. Es bro-
ma. ¡Soy blanca!”

El tuit provocó miles de 
comentarios tachándola de 
racista y le costó su puesto 
como directora de comuni-
cación de InterActiveCorp. 
Estos 67 caracteres desafor-
tunados le arruinaron la vida. 
Es el ícono del linchamiento 
digital, esa moderna moda-
lidad del escarnio público. 
Una referencia cruel y exac-
ta de cómo las plataformas 
digitales se han convertido 
en un terreno óptimo para la 
humillación.

Sacco era en 2013 direc-
tora de Comunicación de 

InterActiveCorp, y una tui-
tera intensa de bajo impac-
to, con poca influencia. Lo 
maravilloso y atroz de las 
redes sociales es entender 
cómo con apenas 170 se-
guidores, sus palabras ra-
cistas salieron de su círculo 
rojo e inundaron la red a tal 
grado que lo publicó antes 
de subirse al avión, en Nue-
va York y durante las doce 
horas de vuelo, el microcli-
ma de Twitter se condensó 
hasta lograr una atmósfe-
ra plena de recriminación y 
desaprobación.

Su caso inclusive forma 
parte del libro So you’ve been 
publicity shamed (Cuando 

has sido avergonzado públi-
camente), del periodista es-
tadunidense Jon Ronson, en 
el que recopiló el testimo-
nio de personas que han sido 
deshonradas en la red.

Cuando Justine aterri-
zó en Sudáfrica, ingenua, ya 
era “trending topic” mundial, 
con más de cien mil tuits de 
repudio. Fue blanco de ame-
nazas, memes, e insultos. Su 
comentario le costó el traba-
jo y Twitter cerró su cuenta.

Su vida dio un giro de 
180 grados, y ahora testifica 
que perdió su identidad. Su 
tuit no se le sale de la cabe-
za y aún le produce insom-
nios, angustia, llanto y el 
lamento flagelante de ha-
ber escrito una broma poco 
feliz.

En este nuevo fenómeno 
generado por la red, conflu-
ye el conglomerado de ha-
ters y trolls que ejerce desde 
el anonimato críticas inten-
sas y mayoritariamente in-
sultantes, con intenciones 
serias de humillar y ultrajar 
la identidad de una persona, 
a raíz de un comentario suyo 
en las redes sociales.

TROPEZAR HA PASADO 
A OTROS INTERNAUTAS
Más recientemente, en mayo 
de este 2019, Óscar Gasté-
lum, quien se identifica en 
Twitter como @RockStroke, 
y era subdirector de redes 
sociales de del Instituto de 
la Juventud de la Ciudad de 
México fue despedido de 
su trabajo por difundir una 
imagen de Joseph Goebbels 
como parte de una efemé-
ride, lo que provocó la exi-
gencia de disculpas e incluso 
la llamada de atención de la 
comunidad judía.

Lo despidieron ipso facto. 
Claudia Sheinbaum, jefa de 
gobierno de la CDMX, infor-
mó que fue removido, por-
que hay cosas que no van 
con su administración.

“La persona que se dedi-
caba a las redes del Injuve 
no tenía nada que hacer ahí. 
Ya la directora del Injuve ha-
bló con él. Hay cosas que no 
van con nosotros”, indicó. La 

LAS REDES SOCIALES COMUNICAN DE MANERA 
INMEDIATA A COMUNIDADES ENTERAS, ANTES ALEJADAS; 
LA TECNOLOGÍA LLEGÓ PARA SOLUCIONARNOS LA VIDA, 
PERO UN TROPIEZO PUEDE COSTAR MUY CARO. NUNCA 

MÁS CERTERO: EL PEZ POR SU BOCA MUERE

publicación fue borrada y en 
un nuevo tuit, el Injuve rei-
teró su compromiso con la 
tolerancia y el respeto, expli-
caron que la intención de la 
efeméride era generar me-
moria histórica, sin exaltar 
ni reivindicar alguna clase de 
ideología.

El pasado 30 de agosto, 
a Diego Ortiz el sarcasmo le 
hizo perder su matrícula en 
la escuela.

Ninfa Sánchez público 
un mensaje en su red so-
cial referente a las marchas 
feministas de la Ciudad de 
México, que derivaron en 
actos vandálicos y de los que 
la simpatizante afirmó que: 
“Si mañana me pasa a mí, 
quiero que rompan y que-
men todo”.

Como respuesta, Diego, 
alumno de la Universidad 
Autónoma del Estado de Hi-
dalgo, respondió que: “Lo 
haré, ninfa, después de que 
te viole y te asesine, jajajaja”.

No tardó sino horas en 
hacerse viral. Y sí, fue dado 
de baja de la institución. “El 
Consejo Técnico del Institu-
to de Artes (IA) en apego al 
Reglamento Escolar, por de-
cisión unánime determinó 
la baja definitiva del alum-
no implicado en el caso de 
amenazas por Facebook en 
días pasados”.

DURANTE LAS  
FIESTAS PATRIAS
El ejemplo más fresco de 
cómo el pez por su boca 
muere, es el generado el 
pasado 15 de septiembre 
durante fiestas patrias. Ali Xi-
mena García, primera oficial, 
segunda al mando de una 
aeronave en aerolínea mexi-
cana, cuya labor es auxiliar a 
la capitana en la operación 
del vuelo, cometió el error de 
pensar en voz alta.

“Debería de caer una 
bomba en el Zócalo… nos ha-
ría un favor a todos”, publicó 
Ximena García, piloto de In-
terjet, en el marco de los fes-
tejos patrios.

Al notarlo, usuarios en 
redes sociales viralizaron el 
mensaje y reclamaron a la 
empresa los comentarios de 
su empleada.

En respuesta, Interjet pu-
blicó un comunicado en el 
que lamentó “la inaceptable 
publicación” de su colabora-
dora, “misma que no repre-
senta los valores, la visión ni 
la posición de la empresa”. 
Agregó que “se encuentra 
haciendo una detallada in-
vestigación interna alrede-
dor de esta penosa situación”. 
Y rechazó cualquier manifes-
tación de violencia.

“Debería de caer una 
bomba en el Zócalo, nos ha-
ría un favor a todos #vivaMé-
xico Pd: si les molestan mis 
comentarios bórrenme (sic), 
créanme que me vale dos 
pesos saludos cordiales”.

Las redes sociales son la 
herramienta óptima para 
socializar. Pero hay que te-
ner cuidado. A la mañana si-
guiente el mismo presidente 
Andrés Manuel López Obra-
dor dijo esperar una disculpa 
de la joven.

Un error puede acabar 
con tu proyecto de vida. El 
nombre de Ximena García 
fue trending topic durante 
varios días. Y tuvo que grabar 
un video con cara de com-
punción diciendo que se ha-
bía equivocado.

Y esta es la hora que en 
Twitter no se lo perdonan.

muere por un tuit

FACEBOOK
México ocupa el 5to 
(quinto) lugar a nivel 
mundial entre los países 
con más usuarios 
registrados en Facebook: 
61 millones.

EL 
DATO

500 
MILLONES  
de Tuits por día en 
todo el mundo

330 
MILLONES  
es el número 
total de usuarios 
mensuales activos

100 
MILLONES  
es el número de 
usuarios activos 
por día.

Me voy a África. Espero 
no pillar el sida. Es broma. 

¡Soy blanca!”

JUSTINE SACCO
ANTES DE VIAJAR  

A ÁFRICA

No empiezas este jodido 
trabajo mañana, estás 

despedida. Buena suerte 
en tu vida sin trabajo y sin 

dinero.”

RESPUESTA A TUIT 
SOBRE  NUEVO EMPLEO
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FIESTA PATRONAL

En recientes años, las fiestas patronales de los pueblos 
originarios de las alcaldías, no sólo del Estado de Méxi-
co, sino también de la Ciudad de México, han ido desa-
pareciendo poco a poco.
Para los habitantes del Ejido de San Francisco Chimal-
pa, en Naucalpan, es de suma importancia nuestra fies-
ta patronal en honor a San Francisco de Asís, le tene-
mos mucha devoción, agradecimiento y cada año nos 
esforzamos porque la festividad se lleve a cabo de la 
mejor forma.
Por desgracia, algunos vecinos nuevos de nuestra co-
munidad no son muy partícipes de estas celebraciones 
y han demostrado su desagrado por las actividades que 
se realizan en Chimalpa.
Queremos aclarar que jamás ha sido nuestra intención 
molestar a los vecinos que no comparten nuestras tra-
diciones, sin embargo éstas existen desde antes que 
muchos de nosotros llegáramos y que nos llenan de 
orgullo, aunque sí reconocemos que durante las activi-
dades de la fiesta patronal existan algunos males como 
el tráfico del común.
Es cierto, también utilizamos juegos pirotécnicos que 
molestan a los vecinos, ya que lastiman a los animales 
de compañía y que, incluso, se quejan de la basura que 
se genera.
Todas las personas que participan en las actividades 
nos ponemos de acuerdo para que dejemos las calles 
limpias y, en la medida de lo posible, les causemos las 
menores molestias a nuestro vecinos.
Recuerden que esta celebración es sólo una vez al año 
y es la única ocasión donde muchos de nosotros convi-
vimos con nuestras familias y vecinos, por ello les pedi-
mos comprensión y respeto. 
Ya sólo hay eventos y mañana todo vamos a regresar a 
nuestras actividades normales, así que disfrutemos sa-
namente esta fiesta patronal. 

VÍCTOR VILLANUEVA
ESTADO DE MÉXICO

 

SEGURIDAD

Los hechos que vimos en estos días de ciudadanos de-
fendiéndose de los delincuentes, no son más que una 
respuesta a la ineficacia que han mostrado las autori-
dades de la Ciudad de México.
Ya estamos cansados que lo poco que ganamos con 
mucho esfuerzo nos sea despojado por jóvenes que 
no tienen oficio ni beneficio y que las autoridades no 
tomen acciones reales contra la delincuencia.
¡Ya basta!

MARTÍN SUÁREZ
CIUDAD DE MÉXICO

Yo lectorRazones
Jorge Fernández Menéndez
www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez   /   www.mexicoconfidencial.com

• Nuestros soldados y marinos se están haciendo cargo de una enorme carga  
de trabajo y lo hacen sin una adecuada protección institucional, incluso cuando  
son agredidos.

El largo adiós de la Policía Federal

Resulta casi inverosímil que siga sin resolver el grave conflic-
to que se ha creado con la disolución de la Policía Federal y 
su incorporación a la Guardia Nacional. Un alto porcentaje 
de los integrantes de la PF no quieren hacerlo porque con-
sideran que no serán respetados sus derechos 
laborales, pero también porque, desde lo más 
alto del poder, cuando se anunció la disolución 
de la primera y la creación de la segunda, se de-
meritó, insultó, calificó de corruptos y corrom-
pidos a los policías federales y a la institución 
que los nucleaba.

Debe haber sido más doloroso aún porque 
esos juicios eran falsos: la Policía Federal ha sido 
el único instrumento del aparato de seguridad 
del Estado que se creó prácticamente desde 
cero, que tuvo avances notables y grandes ca-
pacidades operativas. La Policía Federal llegó a 
tener 60 mil elementos, desarrolló importantes 
unidades de inteligencia, informática, forense, 
tiene elementos de élite, formados en las mejo-
res instituciones de seguridad y policía del mun-
do, tenía reconocimiento internacional y una 
aceptación entre la población de 64 por ciento.

Entiendo cuál es la lógica de crear la Guar-
dia Nacional. La idea es que la Guardia sea una 
suerte de superestructura que cubra el territorio 
por encima de las policías locales y municipales, 
con tareas territoriales muy definidas y capaci-
dad de operación y coordinación claras, siendo 
así una suerte de punto de unión entre fuerzas 
de seguridad civiles y militares. Está muy bien, 
el error es haber querido desaparecer de un plu-
mazo la Policía Federal en la forma en lo que se 
hizo y peor aún en el contexto descalificador 
que se impulsó.

No había impedimento alguno para que la 
Policía Federal pudiera seguir funcionando 
como la instancia integradora de las distintas 
divisiones que existen en el área de seguridad y 
que no son parte de la Guardia Nacional, y luego 
se podrían ir integrando progresivamente am-
bos cuerpos. No se hizo así, primero por el desconocimiento 
que existía en la nueva administración de algunos aspectos 
básicos de la operación de seguridad y del funcionamiento 
real de esas instituciones, desde el Ejército y la Marina hasta 
las policías locales, segundo, por esa convicción patológi-
ca de que todo lo que se creó en el pasado reciente está 
corrompido y debe ser aniquilado, desde la Policía Federal 
hasta las estancias infantiles. 

Tercero, porque la decisión de crear la Guardia Nacional 
no estuvo acompañada por una verdadera estrategia global 
de seguridad: ¿para qué se creaba la GN?, ¿qué espacios ocu-
paría?, ¿cómo se podía acoplar a ello la Policía Federal?, ¿qué 

hacer con las policías estatales y municipales 
que tienen unos 360 mil elementos?, ¿cuál es 
la estrategia integradora de todo ese andamiaje, 
que podrá estar muy maltrecho, pero sin el cual 
no se puede pensar en recuperar la seguridad?

En el camino, la Guardia Nacional no termi-
na (no puede hacerlo en tan corto tiempo) de 
consolidarse y, además, ha tenido que distraer 
nada menos que 27 mil de sus elementos en 
el cuidado de las fronteras; la Policía Federal 
ya no existe como tal, pero todavía ahí está, y 
buena parte de sus elementos están literalmen-
te sublevados; nuestros soldados y marinos se 
están haciendo cargo de una enorme carga de 
trabajo y lo hacen sin una adecuada protección 
institucional, incluso cuando son agredidos; la 
estrategia federal antidrogas nadie la conoce y 
pareciera que se basa en dejar hacer, dejar pa-
sar; la inteligencia parece estar dirigida a gol-
pear a adversarios políticos del pasado mucho 
más que a los delincuentes de hoy y mañana; 
la colaboración de inteligencia con las grandes 
agencias internacionales está detenida (el caso 
de los delincuentes israelíes en plaza Artz es una 
evidencia clara de ello).

Una buena demostración de cómo se puede 
rectificar en este ámbito la acabamos de ver en 
la ciudad de México. La salida de Jesús Orta, 
un buen y honesto funcionario, pero pésimo 
jefe de Policía, trajo la designación de Omar 
García Harfuch, un joven policía de forma-
ción, sin duda el mejor de su generación, con 
capacidades comprobadas en el ámbito ope-
rativo, de inteligencia y de coordinación con 
otras fuerzas, que quiere modificar la forma 
de operación de la policía capitalina (la más 
grande del país) apostando a la inteligencia y 

la coordinación. 
El nuevo secretario de Seguridad capitalino es uno de 

esos hombres que se formaron a un altísimo nivel en la Po-
licía Federal, con una sólida relación, incluso familiar, con el 
ámbito castrense. Sabe qué se debe hacer y cómo hacerlo. 
No es el único, hay muchos que pueden y deben ser incor-
porados a una estrategia de seguridad que debe ser revisada 
desde la base hasta la cúspide.

Omar García 
Harfuch es  
un joven policía  
de formación,  
sin duda el mejor  
de su generación,  
con capacidades 
comprobadas 
en el ámbito 
operativo,  
de inteligencia y  
de coordinación 
con otras 
fuerzas, que 
quiere modificar 
la forma de 
operación de la 
policía capitalina.

 l Omar García 
Harfuch.

Realizan simulacro 
de secuestro aéreo

POR JOSÉ DE JESÚS 
GUADARRAMA
jose.guadarrama@gimm.com.mx

En cumplimiento del Pro-
grama Anual de Prácticas y 
Simulacros 2019 y para co-
nocer las capacidades de 
reacción y coordinación en-
tre autoridades de seguridad 
nacional y aeroportuaria, el 
pasado sábado 5 de octu-
bre, se realizó el simulacro 
Secuestro de Aeronave, en 
el Aeropuerto de Ciudad del 
Carmen, Campeche.

El tema central del simu-
lacro fue el desarrollo de ac-
tos de interferencia ilícita en 
los que se recreó el secues-
tro de una aeronave A-320, 
facilitada por la aerolínea 
Interjet, y se contó con la 
participación directa de la 
Dirección de Seguridad de 
esta aerolínea, cinco tripu-
lantes y personal para la si-
mulación de 100 pasajeros.

En el video del simulacro 
se observa la participación 
de al menos siete hombres; 
algunos encapuchados, otros 
con pasamontañas o con 
cubrebocas. 

Se observa a dos sobre-
cargos platicando a un lado 
de la puerta de cabina de 

FUE EN AEROPUERTO DE CIUDAD DEL CARMEN
En un video se 
observa cómo 

hombres armados 
someten a los 

pasajeros y a la 
tripulación 

NOTIMEX
nacional@gimm.com.mx

El senador Manuel Añorve, 
del PRI, resaltó las accio-
nes logradas en la Cámara 
alta, como la creación de 
la Guardia Nacional, y se-
ñaló que la legalización de 
la amapola podría ayudar a 
mejorar las condiciones de 
vida de algunos campesi-
nos de Guerrero.

Al dirigir su mensaje en 
su primer Informe de Labo-
res, en Acapulco, indicó que 
en esa entidad hay 120 mil 
campesinos que se dedican 
a la siembra de esa planta y 
dejarían de ser víctimas de 
la delincuencia, de la extor-
sión, pero, sobre todo, de su 
necesidad alimentaria.

“Entendemos que sem-
brar amapola con fines me-
dicinales ya es una realidad 
internacional, como en 
Turquía, Hungría, Francia, 
España e Inglaterra”, ante lo 
que cuestionó por qué no 
se puede en México.

INGRESOS LÍCITOS
Puntualizó que de lograr 
concretar esta iniciativa en 
el Congreso de la Unión los 
campesinos tendrían ingre-
sos lícitos y se reducirían 
los índices de violencia.

En el  acto,  Manuel 
Añorve enfatizó que desde 
el Legislativo trabaja para 
impulsar el desarrollo 
económico y social para 
esta entidad, a través del 
turismo y otras iniciati-
vas como la legalización 
de la amapola con fines 
medicinales.

Apoya el PRI legalizar 
amapola en Guerrero

BAJARÍA VIOLENCIA: AÑORVE

Foto: Archivo

Manuel Añorve aseveró que el país no se construye peleándonos 
y menos en el Congreso.

Fotos: Especial

pilotos. Los “supuestos se-
cuestradores” tocan la puer-
ta del piloto y exigen que 
abran; mientras que distri-
buidos a lo largo de la aero-
nave se observan colocados 

cuatro hombres con armas y 
que insultan, gritan groserías 
y exigen a los pasajeros que 
obedezcan.

Según Aeropuertos y Ser-
vicios Auxiliares, el simulacro 

a escala real permitirá poner 
en práctica los procedimien-
to establecidos en el Plan de 
Contingencia del Aeropuer-
to, bajo la coordinación de la 
autoridad aeronáutica.

Bases
Añorve dijo que el 
Senado le dio al Ejecutivo 
las herramientas 
necesarias para bajar los 
índices de inseguridad.

EL 
DATO PROTOCOLO

Acción en el aire
En el simulcro de secuestro se observa cómo los 
presuntos terroristas toman el control de la aeronave y 
someten a los pasajeros y a la tripulación, mientras el 
capitán (der.) se pone en contacto con autoridades de 
seguridad para informar de la situación.
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DENUNCIA EN AZCAPOTZALCO 

Resulta lamentable que la alcaldía de Azcapotzalco 
prefiera cerrar el parque Azcatl Paqui, para realizar 
un evento del cual no se avisó y en el que se vendió 
alcohol en las instalaciones, que permitir la realización 
de una competencia tradicional de karate, en la que 
participan niños de diferentes edades. 

Se supone que la prioridad en esta administración, 
tanto federal como local, es la juventud. Pero con 
estas acciones queda evidenciado que no es lo mis-
mo prometer acciones que emprenderlas. Así que le 
solicito al alcalde de Azcapotzalco, Vidal Llerenas, in-
forme sobre estas acciones en el parque Azcatl Paqui, 
que está considerado como un espacio deportivo y 
de convivencia familiar. 

Y es por ello, que también le pregunto a la jefa de 
Gobierno, Claudia Sheinbaum, si está permitida la 
venta de alcohol dentro del deportivo. El parque se 
encuentra deteriorado, la falta de mantenimiento es 
visible y ahora nos encontramos con que no podemos 
acudir a nuestra competencia porque lo cierran para 
un evento con venta de alcohol. No se vale. Con los 
niños no. 

CARLA SOSA 
AZCAPOTZALCO 

FOTOCÍVICAS 

Creo que es una gran medida de concientización el 
tema de las fotocívicas en la Ciudad de México. De 
esa forma se irá creando cultura vial, tanto entre los 
automovilistas como entre los peatones. Sin embargo, 
he notado que el sistema en internet es lento y falla. 

Me refiero al tema de los cursos en línea, que se ne-
cesitan acreditar para poder acceder a la verificación, 
pues, a pesar de que uno los realiza, el sistema no 
arroja, en lo inmediato, la constancia que avale que 
se ha cumplido con dicha obligación. En mi caso y el 
de otros, he constatado que han pasado más de 3 se-
manas y no logramos obtener el documento. Aplaudo 
la medida, pero deben eficientar la entrega del papel 
que permite realizar la verificación, de lo contrario, 
eso nos impacta en multas por no hacerlo en tiempo.  

LUIS LÓPEZ 
ÁLVARO OBREGÓN 

Escríbenos
Te invitamos a interactuar con Excélsior. Te pedimos que tu texto 
no rebase las 200 palabras. Por tu seguridad y el respeto a nues-
tros lectores, acompaña tu correo de una copia de tu credencial 
de elector. Nos reservamos el derecho de publicar o editar los 
contenidos. Las opiniones publicadas serán responsabilidad de su 
autor. Te puedes dirigir a: yolector@gimm.com.mx

Juegos de poder
Leo Zuckermann
leo@opinar.com.mx

• Para responder este cuestionamiento, debemos saber por qué renunció  
el ministro Eduardo Medina Mora.

¿Peligra la independencia del Poder Judicial?

Un gran debate ha generado la renuncia del minis-
tro Eduardo Medina Mora a la Suprema Corte de Justi-
cia de la Nación (SCJN). En las pasadas elecciones, López 
Obrador ganó la titularidad del Poder Ejecutivo por una 
abultada votación. Gracias a una cuestionable estrategia, 
también logró una mayoría de más de dos terceras par-
tes en la Cámara de Diputados, lo cual le da 
la posibilidad de reformar la Constitución.  
En el Senado, cuenta con mayoría simple para 
cambiar las leyes. Nunca, en este siglo en Méxi-
co, habíamos visto que una sola fuerza política 
controlara de esa manera los Poderes Ejecuti-
vo y Legislativo. Sólo quedaba el Poder Judi-
cial fuera de la esfera de influencia de AMLO.  
Muchos piensan que, con la renuncia de Medina 
Mora, el Presidente está en el camino de tam-
bién controlar a la SCJN, el órgano máximo del 
Poder Judicial Federal.

En este espacio he celebrado la aparición del 
Judicial como un poder verdadero. En el régi-
men autoritario priista, los ministros y magis-
trados estaban subordinados al Ejecutivo. Hoy 
ya no es así. Con decisiones relevantes como 
la liberación de Florence Cassez, los amparos 
para permitir la mariguana recreativa o la obli-
gación de los hospitales públicos de interrum-
pir embarazos resultados de violación, la SCJN 
ha mostrado firmeza e independencia para de-
fender los derechos humanos consagrados en 
nuestra Constitución.

Regreso a la pregunta: ¿esta novedosa inde-
pendencia del Judicial se perderá durante este 
gobierno, que tiene la tendencia de concentrar 
todo el poder en el Presidente?

Para responder este cuestionamiento, de-
bemos saber por qué renunció Medina Mora. 
La Constitución es muy clara: un ministro sólo 
puede hacerlo por “causas graves”. La car-
ta de renuncia del ministro es muy escueta. 
No dice nada de las causas que lo llevaron a retirarse. No 
obstante, el Presidente ya aceptó la renuncia. El Senado tam-
bién tiene que aprobarla. Como Morena tiene mayoría, será 
un mero trámite: al igual que AMLO, la aceptarán.

Hace algunas semanas, El Universal dio a conocer que 
existían transferencias multimillonarias de Medina Mora al 
extranjero. El ministro publicó una larga carta explicando 
cada una de las transacciones negando ilegalidad alguna.  
El Presidente afirma que la renuncia es porque Medina 
Mora quiere atender algunas denuncias que se presentaron 

en su contra ante la Fiscalía General de la República (FGR).  
¿Está hablando de las relacionadas con esas transferencias?  
El titular de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), 
Santiago Nieto, aseguró que, con sus fallos, Medina Mora 
protegió a miembros del gobierno de Peña e incluso a grupos 
del crimen organizado, por lo que la UIF presentó una de-

nuncia en su contra en la FGR. ¿Será, entonces, 
por estas imputaciones?

En fin, que, al día de hoy, no queda claro por 
qué se va a ir Medina Mora. El asunto es impor-
tante porque, a lo mejor, sí hay motivos muy gra-
ves para que se vaya. Pero también hay razones 
para dudar porque, en el pasado, los presidentes 
utilizaron supuestas investigaciones judiciales 
para arruinar carreras públicas de adversa-
rios. Peña, por ejemplo, así le dio en la torre a 
la campaña de Ricardo Anaya el año pasado.  
Supuestamente lo estaban investigando por la-
vado de dinero. El candidato presidencial pa-
nista nunca se recuperó de ese golpe mediático. 
Días antes de abandonar la Presidencia, fue 
exonerado. No vaya a ser que, dentro de unos 
meses, nos enteremos que Medina Mora tam-
bién era inocente, pero ya con un nuevo minis-
tro nominado por AMLO. De ahí que sea tan 
relevante saber las causas de su renuncia. 

Sería gravísimo que todo esto fuera un abuso 
de poder del Ejecutivo, en contubernio con el 
Legislativo, para quitar a un ministro incómodo. 

Dice Alexander Hamilton en el Federalista 
78, que el Judicial es el más débil de los Poderes. 
“Nunca podrá atacar con éxito a ninguno de 
los otros dos; son precisas toda suerte de pre-
cauciones para capacitarlo a fin de que pue-
da defenderse de los ataques de aquéllos”.  
El constitucionalista estadunidense consideraba 
que “no hay libertad si el poder de juzgar no está 
separado de los Poderes Ejecutivo y Legislativo”.  
Como el Judicial siempre se encontraba “en pe-

ligro constante de ser dominado, atemorizado o influido” 
por los otros dos, su “firmeza e independencia” dependía 
fundamentalmente de la “estabilidad en el cargo” de los jue-
ces. Bueno, pues he aquí un caso en que un ministro no va 
a terminar su encargo de 15 años y no queda claro por qué. 
No nos sorprenda, entonces, por qué muchos se preguntan si 
esto es parte de un asalto del Ejecutivo y Legislativo al poder 
más frágil de todos.

Twitter: @leozuckermann

Sería gravísimo 
que todo esto 
fuera un abuso 
de poder  
del Ejecutivo,  
en contubernio  
con el 
Legislativo,  
para quitar  
a un ministro 
incómodo.

Confirman investigación 
de la UIF. 

 l Eduardo  
Medina Mora. 
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La saga pionera de la operación justicia 
para Chihuahua 

Justicia y democracia
No es casual que luego de las policías de tránsito 

y de las policías preventivas, la categoría  
de “los jueces” sea la tercera respecto de la que 

se tiene una mayor percepción de prácticas  
de corrupción en el país.

El presidente López Obrador elogia frecuentemente que su 
gobierno logró que la ley considere a la corrupción como 
delito grave. La consecuencia práctica de esto es que ahora, 
a quienes hayan cometido delitos asociados con corrupción, 
se les podrá aplicar la prisión preventiva oficiosa, es decir, 
no se tendrá que demostrar ante el juez las circunstancias en 
las cuales se cometió el delito e irán a la cárcel. Una compa-
ración de los resultados obtenidos por Chihuahua  —y aún 
por la federación— en el combate a la corrupción cuestiona 
que la adopción de medidas regresivas, como la mencionada 
arriba y peor aún, la equiparación de la elusión y la evasión 
fiscales con la delincuencia organizada sean indispensables 
para lograr justicia: castigar a los culpables y avanzar en la 
reparación del daño a las víctimas. 

Sin cambiar las leyes, aceptando las reglas que en muchas 
ocasiones fueron hechas para proteger la impunidad, el Go-
bierno de Chihuahua, encabezado por Javier Corral, logró 
en menos de un año de estar en el gobierno, identificar los 
esquemas utilizados por el gobernador César Duarte y una 
red de funcionarios corruptos, para infligir a los chihuahuen-
ses un daño que probablemente supera los dos mil millones 
de pesos. 27 funcionarios están procesados y sentenciados, 
la mayoría en la cárcel, ninguno bajo el mecanismo de pri-
sión preventiva oficiosa; de las 61 órdenes de aprehensión 
libradas, hay 40 órdenes ejecutadas, 21 órdenes pendientes 
y el exgobernador César Duarte, se encuentra, por lo pronto 
prófugo de la justicia. En el aniversario del tercer año de go-
bierno se anunció la formación del Fondo de Reparación de 
Justicia para Chihuahua, con un monto inicial que supera los 
300 millones de pesos. Además de los dineros reintegrados 
por funcionarios presos,  los recursos también provienen de 
203 aseguramientos de bienes inmuebles y otros. De estar en 
el lugar 26 de los estados con la peor fiscalización, Chihuahua 
pasó a liderar nacionalmente el tema de fiscalización. 

Habiendo detectado durante la campaña electoral el re-
pudio ciudadano a los actos de corrupción del gobierno de 
César Duarte, lo primero que hizo el equipo de la transi-
ción fue dar a conocer una plataforma digital: Denuncia Chi-
huahua que invitaba a los ciudadanos a alertar sobre actos 
de corrupción. Se recibieron miles de entradas, algunas de 
ellas con denuncias muy valiosas, con información y prue-
bas que sólo podían tener servidores públicos que compren-
siblemente no se atrevían a hacer denuncias con su nombre. 

La curva de aprendizaje, tan mencionada últimamente, 
fue de aproximadamente dos días, pues el 5 de octubre, a 

dos días de tomar posesión, el secretario de Hacienda, Ar-
turo Fuentes, informó al nuevo gobernador, Javier Corral, 
que en las arcas sólo había 24 millones de pesos, lo que 
ni siquiera permitía pagar la nómina del mes. Había que 
encontrar nuevas formas de aumentar los ingresos y sobre 
todo, detectar cómo se dio el saqueo a los cofres públicos. 
Para ello, se formó de inmediato un grupo integrado por la 
Secretaría de Hacienda, de la Función Pública, la Conseje-
ría Jurídica, la Fiscalía General y la Secretaría de Gobierno. 
El grupo tenía la responsabilidad de coordinar la labor de 
investigación, allegarse de información y encontrar los pa-
trones y esquemas de las modalidades de corrupción. Para 
vencer la usual reticencia de la burocracia en recopilar y 
sobre todo compartir la información, fue fundamental el 
hecho de que se supiera que para el gobernador Corral, esa 
información era prioridad. El liderazgo importa. 

Aprovechando que Chihuahua cuenta con más de una 
década de experiencia en el Sistema Penal Acusatorio, la 
Fiscalía General integró a un número importante de jóvenes 
agentes del Ministerio Público, policías de investigación y 
analistas financieros, sabuesos todos, con el incentivo de 
hacer justicia a los ciudadanos chihuahuenses y aportar esa 
experiencia al país, pues el esquema se replicó en varias 
entidades federativas. Ese grupo y servidores de la Función 
Pública de las áreas de auditoría, investigación, evolución 
patrimonial y responsabilidades, realizaron una labor com-
pleja, pesadas cargas de trabajo y, durante el gobierno de 
Enrique Peña Nieto, enfrentaron un clima de hostigamiento 
y amenazas. La subsecretaría de Ingresos de Hacienda local, 
detectó 23 esquemas agresivos de evasión fiscal, 365 contri-
buyentes involucrados, y 113 empresas fantasma. 

La experiencia en el Sistema Penal Acusatorio fue fun-
damental para aplicar con responsabilidad el llamado “cri-
terio de oportunidad” a la hora de investigar y procesar a 
los inculpados. Para cumplir con el objetivo de hacer justi-
cia, ¿conviene ofrecer al procesado alguna disminución de 
la pena a cambio de información y pruebas fehacientes de 
los esquemas de corrupción y sobre todo de los principales 
responsables? Ha sido con esa información que hay sólidas 
pruebas de la culpabilidad del ex gobernador César Duarte 
en el saqueo sistemático del patrimonio de los chihuahuen-
ses. A él, la justicia le llegará y pronto.

La justicia no sólo es un concepto inherente al de la de-
mocracia en la vida cotidiana de los estados, sino que 
constituye el basamento sobre el cual descansan todas 
las decisiones del aparato institucional, desde el más alto 
nivel de decisión en el Ejecutivo o el Legislativo, hasta 
el más operativo de los espacios de las administraciones 
públicas municipales.

En las democracias contemporáneas, uno de los prin-
cipios más relevantes para garantizar su conservación es 
el relativo a la separación de Poderes y, en ese sentido, 
nuestra Constitución Política establece, en su artículo 49, 
que: “El supremo Poder, la federación se divide en Legis-
lativo, Ejecutivo y Judicial. No podrán reunirse dos o más 
Poderes en una sola persona o corporación…”.

El Poder Judicial, de acuerdo con el propio texto cons-
titucional, tiene su fuente de legitimidad como un Poder 
autónomo y, de hecho, del mismo nivel de relevancia que 
el Legislativo y el Ejecutivo y, en ese sentido, constituye 
uno de los pilares del equilibrio democrático del país.

Es, entonces, tarea del Poder Judicial garantizar la plena 
vigencia del orden constitucional, pero también el orden 
jurídico nacional, no sólo a través de la impartición de 
justicia, sino de una de las tareas, quizá menos visibles de 
su mandato: la hermenéutica de la ley, es decir, el esta-
blecimiento de los criterios de interpretación de todo el 
orden jurídico nacional, y del establecimiento de tesis y el 

marco jurisprudencial que rige 
en el territorio nacional.

Todo lo anterior tiene rele-
vancia frente a la renuncia del 
ministro de la Corte, Eduardo 
Medina Mora, quien ha sido se-
ñalado de —cuando menos— 
prácticas que se alejan de la 
ética que debe regir y determi-
nar la conducta de quienes im-
parten justicia en el país.

Esto cobra una dimensión 
mayor en un país en el que rei-
na, cohabitando con la corrup-
ción, una impunidad rampante, 
que ha hecho de uno de los 
bienes sociales más preciados, 
la justicia, un “artículo de lujo” 
accesible de manera mayorita-
ria para quienes tienen recursos 
para pagarla.

México tiene un enorme reto 
en esta materia, sobre todo en 

un contexto en el que las víctimas se cuentan todos los 
años por millones: según los datos del Instituto Nacional 
de Estadística y Geografía, se cometen más de 30 millones 
de delitos por año y prácticamente uno de cada tres ho-
gares en el país es víctima de alguno de ellos; para colmo, 
sólo en seis de cada 100 casos se tiene una sentencia de 
un juez y se estima que en sólo uno de cada 10 de esos 
casos en que se llega a una sentencia, las víctimas tienen 
acceso a la reparación del daño.

No es casual, pues, que de acuerdo con el Inegi, a través 
de los datos de la Encuesta Nacional de Victimización y 
Percepción sobre Seguridad Pública (ENVIPE, 2019), luego 
de las policías de tránsito y de las policías preventivas, la 
categoría de “los jueces” sea la tercera respecto de la que 
se tiene una mayor percepción de prácticas de corrupción 
en el país.

Lo anterior aplica respecto del Poder Judicial de la fe-
deración, pero también de los Tribunales Superiores de 
Justicia de los estados, en cuyos estrados y mesas es co-
mún escuchar que aquel expediente que no es acompa-
ñado de una “gratificación” es puesto a “dormir el sueño 
de los justos”.

La certeza jurídica y la plena vigencia del Estado de 
derecho debería comenzar, pues en la garantía sin corta-
pisas, del acceso a la justicia para todas aquellas personas 
que han sido víctimas, tanto de la delincuencia, como del 
Estado, porque tampoco es menor el hecho de que se-
guimos siendo, para mal del país, un territorio lleno de 
“presuntos culpables”.

Sin resolver esos problemas será difícil que nuestra de-
mocracia encuentre respaldo ciudadano mayoritario, pues 
no es exagerado decir que estos elementos son en buena 
medida factores definitorios del malestar ciudadano res-
pecto del régimen democrático de gobierno. 

Una democracia sin justicia es inconcebible, de hecho 
lo que le hace a la democracia ser lo que es, está sustenta-
do en que todas y todos somos formal y realmente iguales 
ante la ley, que la justicia es la primera garantía para toda 
la ciudadanía, y que la fuerza del Estado para hacerla valer 
se aplicará siempre y en todo momento de manera no sólo 
“ciega”, sino ante todo, con sabiduría.

Es, entonces, 
tarea del Poder 
Judicial garantizar 
la plena vigencia 
del orden 
constitucional, 
pero también  
el orden jurídico 
nacional.

El gobierno de Chihuahua logró, en menos de un año, de estar en el gobierno, identificar  
los esquemas utilizados por el gobernador César Duarte y una red de funcionarios corruptos  

para infligir a los chihuahuenses un daño que probablemente supera los dos mil millones de pesos.

Nos vemos en Twitter: @ceciliasotog 
y en fb.com/ceciliasotomx

GREGORIO

FRANCO

30
MILLONES
de delitos se cometen al año, 
según el Inegi.
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¿Es deseable dejar de hablar  
de ese tema?

El futuro inmediato del Poder Judicial

1.   Mano dura, ¿ahora sí? Omar García Harfuch, nuevo 
secretario de Seguridad Ciudadana de la CDMX, señaló 

que la instrucción que tiene de la jefa de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum, es dar resultados inmediatos, por lo que con-
sidera que, para comenzar a “resolver” el problema de inse-
guridad, también debe haber detenidos. “Si no, no hay forma 
de que bajen; es estrechar la coordinación con la Procura-
duría”, expuso. Deberá lidiar con la tibieza de algunos jueces 
y con los expedientes que se desvanecen por sí solos, por lo 
que los delincuentes vuelven a las calles. La pregunta obli-
gada es si permitirán que en las manifestaciones se siga vio-
lentando el Estado de derecho. Los comercios afectados no 
pueden tolerar tanta tersura con los grupos violentos. Movi-
lizaciones ciudadanas, eso será su prueba de fuego.

2.Día clave. Hoy lunes vence el plazo para que los ele-
mentos de la Policía Federal decidan a qué servicio 

desean integrarse. Actualmente hay dos grupos que están 
negociando un pago de retiro voluntario con autoridades de 
la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana. Enca-
bezados por los abogados Enrique Carpizo e Iván Chávez, 
ambos litigantes, aseguran haber obtenido el pago de liqui-
daciones a sus representados, de entre 250 mil a 450 mil 
pesos, de acuerdo a sus antigüedades. Los presentados por 
Carpizo han realizado bloqueos en las inmediaciones del 
aeropuerto. El otro, mantiene la advertencia de realizar el 
cierre del Periférico Sur en caso de no ser atendido su recla-
mo del pago de una liquidación. ¿Cuántos de los policías que 
desquician la vialidad serán remitidos?

3. Eterno inconforme. Viene el proceso de Morena para 
cambiar de líder y se anuncian tempestades. El aspi-

rante a la dirigencia nacional, Alejandro Rojas Díaz-Durán, 
denunció que fue “rasurado” del padrón de ese partido y 
anunció que impugnará ante el Tribunal Electoral del Po-
der Judicial de la Federación.  Rojas Díaz-Durán, que tiene 
pleito casado con Yeidckol Polevnsky, la acusó, junto con 
Bertha Luján, de estar “perredizando a Morena”. Comentó 
que millones de militantes “fueron excluidos para evitar que 
participemos en la renovación de las dirigencias en todo el 
país”. Y de paso, por supuesto, cree ser la solución. El golpe-
teo apenas comienza. Habría fracturas múltiples.

4.Ganar perdiendo. Desde la llegada de la 4T hay un 
punto que no ha logrado concretarse: que nadie gane 

más que el Presidente de la República. Durante el diálogo 
con la comunidad del Hospital Rural Santiago Juxtlahua-
ca, Oaxaca, el Presidente López Obrador señaló que a al-
gunos funcionarios públicos no les gustó esa ley, pues había 
quienes ganaban hasta 700 mil pesos al mes, y se ampa-
raron. “Pueden ganar legalmente, pero moralmente son la 
nada, nada, nada”, consideró el primer mandatario, acom-
pañado por el gobernador de Oaxaca, Alejandro Murat. No 
dio nombres, pero existen 27 mil amparos de servidores pú-
blicos contra Ley de Remuneraciones. Eso, convertido en 
quincenas, es un dineral.

5. En campaña. A estas alturas de su vida, cuando el ex-
presidente Felipe Calderón debería cumplir con el 

ritual de sus antecesores y retirarse de la vida pública, per-
mitir que su investidura se vuelva una leyenda, pues no, 
regresa a la política. El proceso de fundación de México Li-
bre, partido que encabezan Calderón y Margarita Zavala, 
se realizó en Saltillo. René Liñán, coordinador del instituto 
político en Coahuila, dijo que, a mediados de noviembre, se 
espera la presencia de Calderón en Piedras Negras. Liñán 
recordó que cada año el INE da la oportunidad de crear un 
nuevo partido, recabando, entre los requisitos, 234 mil fir-
mas, con 200 asambleas y 300 personas en cada una. Dicen 
que van a toda velocidad y hablan de números fantásticos. 
Una duda, ¿esta vez actuarán con legalidad? En los comi-
cios anteriores la señora Zavala tuvo que declinar envuelta 
en un escándalo de firmas falsas. Pregunta en serio: ¿habrá 
mexicanos que se afilien al sueño político de este par?
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¿Por qué a no pocos de los seguidores de López les molesta 
que se hable de él y su gobernación? ¿Acaso les disgusta 
que se den los elementos que prueban que, así como va-
mos, el único desenlace posible es la debacle económica 
y política?

También, ¿es posible que no toleren que se les recuer-
de —permanente y sistemáticamente— que no hay ni habrá 
recursos suficientes para sufragar de manera sana, tanto tira-
dero de recursos en los mal llamados programas de bienes-
tar? Es más, ¿quién podría molestarse porque se demuestre 
—con las cifras mismas que da a conocer la Secretaría de 
Hacienda—, que a estas fechas ya la deuda del sector público 
federal ha crecido medio billón de pesos?

Por otra parte, dadas las características sui 
generis —por decir lo menos— de la goberna-
ción que hoy padecemos, esos que muestran 
molestia y condenan que se hable de López y 
su gobernación, ¿es porque se dan cuenta de 
que lo dicho es completamente cierto? Dicho 
de otra manera, ¿les molesta u ofende que se 
diga la verdad de lo que estamos enfrentando y, 
más aún, se ofenden porque ya se dieron cuen-
ta de que el único desenlace que veremos es 
una crisis en lo económico y lo político y ellos, 
con el sentido de su voto el 1 de julio del año 
2018, compartirían la responsabilidad de lo que 
enfrentaremos?

Finalmente, sea cual fuere la causa de su 
molestia, hay una pregunta que vale la pena 
plantearse e intentar contestarla: ¿qué benefi-
cios traería callar, dado el agravamiento ace-
lerado de la situación en todos los ámbitos de 
la vida del país? ¿Sería aceptable la táctica del 
avestruz, que por esconder la cabeza deja ex-
puesto el trasero? O también, como suelen ha-
cer los gatos, ¿cubrir con tierra el excremento impide que se 
propague su desagradable olor?

Una de las cosas que deberíamos haber aprendido des-
pués de tantos decenios de manipulación política e ideoló-
gica —desde los años treinta del siglo pasado—, es que más 
temprano que tarde la verdad sale a flote; por más esfuerzos 
que hicieron y hacen los responsables de las pésimas polí-
ticas públicas y sus efectos negativos, siempre el ciudada-
no termina por saber y castiga con lo que tiene a la mano: 
el voto.

Es pueril —por no decir ridículo—, pretender que podrían 
engañar a todos todo el tiempo; en los tiempos que corren, 
muy corto es el tiempo que la verdad permanece oculta. Es 
increíble, después de lo que ha salido a flote del gobierno 
anterior y de los dos o tres anteriores a él, que todavía haya 
ingenuos que piensen que callar al mensajero es lo correcto 
para que así, errores y desatinos jamás se conozcan.

Los desatinos en toda gobernación (por desgracia para los 
que desde la ignorancia y la ilusión de querer vivir sin traba-
jar entregaron, ciega y acríticamente su voto al prometedor 
incansable), perjudican primero a los que entregaron su voto 
con base en la esperanza de que las mentiras del que todo 

prometió, ahora sí se harían realidad.
Sin embargo, el despertar es cruel; la rea-

lidad cobra y no perdona. La diferencia entre 
el buen y mal prometedor de todo y cumplidor 
de nada, es que la decepción en el primer caso, 
tarda en llegar. En el segundo, el del mal pro-
metedor, casi de inmediato la verdad aflora y, 
tanto los eternos pedigüeños como los ingenuos 
esperanzados en que ahora sí, deben desenga-
ñarse porque, ni hay ni habrá recursos para todo 
lo que soñaron les sería dado.

Hoy, ingenuos y pedigüeños se debaten entre 
la cruda realidad de una pésima e irresponsable 
gobernación y los versos del famoso bolero del 
Chamaco Domíguez: Miénteme más, que me 
hace tu maldad feliz. Hoy, van viviendo ya de 
sus mentiras.

A diez meses y siete días de este gobierno, 
las ilusiones de quienes no saben hacer otra 
cosa que pedir y/o pensar que las promesas 
incumplibles y las mentiras más que eviden-
tes serían concretadas, deben aceptar la cruda 
realidad: tendrán que ponerse a trabajar. De 

ahí que sorprenda —por lo ridículo de su conducta—, que 
insistan en que ya no les repitamos la verdad de lo que hoy 
enfrentamos y padecemos.

Por último, es justo hacerlo, expreso mi sincero reconoci-
miento al presidente López por haber logrado lo impensable: 
en un tiempo tan corto, su gobernación se ha desfondado y 
la verdad ha salido a flote. Pocos como él han trabajado tan 
intensamente para exhibir lo que otros logran esconder por 
años; hoy, eso sólo tomó unos cuantos meses.

Por eso, señor Presidente, ¡muchas gracias!

El jueves de la semana pasada, la renuncia del ministro 
Eduardo Medina Mora movió drásticamente el escenario 
mediático del país. Apenas después de cuatro años, de un 
total de 15 para los cuales había sido electo, sin mayor aviso 
previo, entregó su renuncia como uno de los 11 integrantes 
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación.

La decisión de renunciar ha causado gran polémica, 
pues el artículo 98 de la Constitución Política de los Esta-
dos Unidos Mexicanos es muy claro: “Las renuncias de los 
Ministros de la Suprema Corte de Justicia so-
lamente procederán por causas graves”. Aun 
cuando AMLO ya aceptó dicha renuncia e ini-
ciará, próximamente, la discusión en el Sena-
do para definir quién lo sustituye a partir de la 
terna que él les envíe, no quedó aclarada cuál 
fue “la causa grave”.

A lo largo de los últimos años, Medina Mora 
estuvo en el ojo del huracán. Desde que, en 
marzo de 2015, durante la gestión de Enrique 
Peña Nieto, se convirtió en ministro, diversas 
organizaciones de la sociedad civil lo acusaron 
de estar “implicado en casos graves de viola-
ciones a los derechos humanos”.

Adicionalmente, su relación con diversos 
grupos políticos lo llevó a ser cuestionado por 
fallos polémicos que impulsó recientemente. 
Tal fue el caso de la suspensión indefinida de 
cualquier investigación o imputación penal de 
la Fiscalía de Chihuahua contra Enrique Peña 
Nieto, en octubre de 2018, y la jurisprudencia 
que el 31 de mayo del presente año publicó la 
Corte para establecer restricciones a la Unidad 
de Inteligencia Financiera (UIF) en cuanto a blo-
queos de cuentas bancarias sin orden judicial. 
En este contexto, Santiago Nieto, titular de la 
UIF, y el propio Presidente de la República comentaron pú-
blicamente sobre la investigación que actualmente le sigue, 
al hoy exministro, la Fiscalía General de la República, por 
“lavado de dinero”.

Lo cierto es que, al no aclararse el motivo de la renuncia, 
la especulación ha llenado el espacio noticioso. Desde ser 
una “decisión personal” motivada por su preocupación frente 
al proceso de lavado que se le sigue; hasta quienes enfatizan 

que Medina Mora fue orillado a renunciar por parte del Po-
der Ejecutivo, con el fin de tener otro integrante de la Corte 
cercano a los intereses del actual gobierno.

Mas allá de la trama detrás de esta renuncia, y la exigencia 
de sancionar duramente si hubiera malos manejos por parte 
de este alto funcionario, las preguntas relevantes son: ¿qué 
sigue para la SCJN y el Poder Judicial? ¿Podrá contrapesar a 
los otros poderes de la Unión?, ¿o perderá su independencia 
conforme el Presidente nombre nuevos ministros? Frente a 

estas inquietudes, sin duda alguna, las acciones 
de inconstitucionalidad, como procedimiento 
establecido para analizar la validez o invalidez 
de las normas, jugarán un papel indispensable 
en el equilibrio de poderes.

Después de que AMLO nombre a quien re-
emplace a Medina Mora, tendrá tres ministros 
cercanos, de once que conforman la SCJN. Con 
mayoría en el Congreso de la Unión por parte 
de Morena, las acciones de inconstitucionali-
dad, al ser promovidas por los partidos políticos 
de oposición, o por un mínimo de 33% de los 
integrantes del órgano legislativo que haya ex-
pedido dicha norma, serán fundamentales para 
que una norma sea declarada inconstitucional, 
con al menos el voto de ocho ministros.

Por lo pronto, es una buena noticia escuchar 
al ministro Arturo Zaldívar, actual presidente de 
la Corte, decir: “No hay una sola sentencia de la 
#SCJN de 2019 que se pueda tildar con razón, de 
carente de independencia”; y verlo reiterar que 
el Tribunal Supremo no es un partido de oposi-
ción, sino un contrapeso, un poder equilibrador 
garante del orden constitucional, en especial de 
los derechos humanos.

Esta posición, además de ser una buena no-
ticia, implica una responsabilidad histórica. Puede ser que, 
en el futuro inmediato, el voto de Arturo Zaldívar sea el ver-
dadero fiel de la balanza. Es decir, que el suyo sea el octavo 
voto requerido para garantizar que una norma contraria al 
orden constitucional, por encima de intereses coyunturales, 
del capricho de unos cuantos o la mera lealtad política, ga-
rantice que la SCJN se mantenga como protectora del Estado 
de derecho que tanto requerimos.

Una de las cosas 
que deberíamos 
haber aprendido 
después  
de tantos 
decenios  
de manipulación 
política  
e ideológica, 
es que, más 
temprano que 
tarde, la verdad 
sale a flote.

Después de que 
AMLO nombre a 
quien reemplace 
a Medina 
Mora, tendrá 
tres ministros 
cercanos,  
de once  
que conforman 
la SCJN.

¿Qué beneficios traería callar, dado el agravamiento acelerado de la situación  
en todos los ámbitos de la vida del país? ¿Sería aceptable la táctica del avestruz,  

que por esconder la cabeza deja expuesto el trasero?

La decisión de renunciar del ministro Medina Mora ha causado gran polémica,  
pues el artículo 98 de la Constitución es muy claro: “Las renuncias de los Ministros  

de la Suprema Corte de Justicia solamente procederán por causas graves”. Aun cuando 
AMLO ya aceptó dicha renuncia, no quedó aclarada cuál fue “la causa grave”.

Más sobre la dimisión de 
Medina Mora, Excélsior. 
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Sólo una de cada cinco 
recibe tratamiento, 
según el gobierno

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

Según estudio realizado por 
especialistas del Instituto Na-
cional de Siquiatría Ramón de 
la Fuente Muñiz, uno de cada 
cuatro mexicanos, entre 18 y 
65 años, ha padecido en algún 
momento de su vida un tras-
torno mental, pero solo uno 
de cada cinco, de los que lo 
padecen recibe tratamiento. 

Entre las enfermedades 
mentales más comunes está 
la depresión, que se caracte-
riza por la presencia de tris-
teza, pérdida de interés o 
placer, sentimientos de cul-
pa o falta de autoestima.

Según un comunicado 
conjunto de IMSS, ISSSTE, 
Secretaría de Salud, los pa-
decimientos mentales en 
cualquier etapa de la vida 
como depresión, ansiedad, 
esquizofrenia y trastorno lí-
mite de personalidad, en-
tre otros, son controlables 
con tratamiento médico 

adecuado, que se puede 
otorgar en los diferentes 
hospitales e institutos de 
alta especialidad, los cua-
les cuentan con servicios 
de atención sicológica y si-
quiátrica para la población. 
El próximo 10 de octubre 
se conmemora el Día Mun-
dial de la Salud Mental, con 
el lema Unamos esfuerzos 
para prevenir el suicidio, con 
el objetivo de concientizar 
a la población sobre la im-
portancia de la prevención y 
atención de los padecimien-
tos mentales.

Autoridades afirmaron 
que, debido al descono-
cimiento y mitos en torno 
a este problema de salud, 
las personas afectadas tar-
dan hasta 10 años en recibir 
atención especializada.

Para diagnosticar, aten-
der y prevenir oportuna-
mente trastornos mentales 
asociados con la violencia 
física y familiar, así como el 
tabaquismo, alcoholismo y 
consumo de drogas, el IMSS 
inició la capacitación de 17 
mil médicos adscritos a las 
unidades médicas.

Transtornos mentales, en 25% de adultos
AFECTACIONES

Foto: Notimex

4
AÑOS
hace que  inició el 
Sistemas de Protección 
Integral de las Niñas, 
Niños y Adolescentes.

NOTIMEX
nacional@gimm.com.mx

La red de Sistemas de 
Protección Integral de las 
Niñas, Niños y Adolescen-
tes (Sipinna) cuenta con 
más de mil 800 instancias 
a nivel municipal, que 
coordinan acciones con 
los estados y la Federa-
ción, señaló su secretario 
ejecutivo, Ricardo Bucio 
Mújica.

Planteó que, si bien se 
trata de instancias muy 
jóvenes, ya se tiene una 
interlocución muy amplia 
para enfocar los esfuer-
zos a favor de la niñez y 
la adolescencia, con orga-
nismos internacionales y 
de la sociedad civil.

“Cuando el sistema 
arrancó hace cuatro años 
no existían interlocutores,  
protocolos ni instituciones 
que tuvieran responsabili-
dad directa en la garantía 
de sus derechos”, dijo ante 
el pleno de la Comisión 
del Sipinna.

Durante la Décima Se-
sión Ordinaria de la Co-
misión de Secretarías 
Ejecutivas de Protección 
Integral de los Sistemas 
Nacional y de las Enti-
dades Federativas, Bucio 
Mújica destacó la impor-
tancia de la instalación de 
la Comisión para la Pro-
tección Integral de Niñas, 
Niños y Adolescentes de la 
Conferencia Nacional de 
Gobernadores (Conago).

Se trata de mecanis-
mos que establecen un 
puente de interlocución 
con todas las entidades 
federativas, que adop-
tan las agendas en be-
neficio de la niñez y la 
adolescencia.

Explicó que para las 
secretarías ejecutivas de 
los Sipinna estatales la 
coordinación nivel de go-
bernadores es importante 
para el diálogo. 

Agregó que con la co-
misión de la Conago se 
pueden establecer soli-
citudes coordinadas en 
bloque.

Suma red 
de apoyo 
a menores 
1,800 sitios

SIPINNA

Foto: Elizabeth Velázquez

Ricardo Bucio Mújica, secre-
tario de Sipinna.

17
MIL
médicos capacita el IMSS 
para hacer una mejor 
detección de enfermedades 
mentales. 

75
CAMPAÑAS
nacionales ha realizado el 
ISSSTE para promover la 
prevención en sus diferentes 
ámbitos.
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El principio del fin
• El inicio del proceso que podría llevar  
al impeachment del presidente norteamericano  
es irreversible, y sus consecuencias a corto,  
mediano y largo plazos son impredecibles.

La semana que inicia será recordada, para la posteridad, 
como aquella en la que comenzó el desenlace del periodo 
turbio y desafortunado que, para la historia norteamericana 
—y la de la democracia moderna—, ha representado la llega-
da de Donald J. Trump a la presidencia de Estados Unidos.

Un desenlace para el que todas las cartas están sobre la 
mesa, en una partida cuyas repercusiones podrían llegar, 
incluso, a la defenestración del hombre más poderoso —y 
soberbio— del mundo, y a la que se sientan los jugadores 
que tienen injerencia —e interés— real en el proceso. Lo 
que habíamos visto, hasta ahora, no habían sido sino es-
carceos: el juego, a partir de este momento, ha cambiado 
por completo.

Por completo. El inicio del 
proceso que podría llevar al im-
peachment del presidente nor-
teamericano es irreversible, y 
sus consecuencias a corto, me-
diano y largo plazos son impre-
decibles, en una coyuntura en 
la que los participantes se han 
embarcado en una apuesta de la 
que, sin importar lo ocurrido en 
el pasado, sólo puede resultar 
un ganador en la mesa. Esta vez 
es todo por el todo.

Todo por el todo. Las acusa-
ciones en contra del presidente 
norteamericano son claras, y la 
evidencia se sigue acumulando 
en torno al intento de extor-
sión, para obtener el apoyo de 

gobiernos extranjeros, en contra de uno de sus adversarios 
políticos. La respuesta del mandatario ha sido errática, por 
decirlo con amabilidad, y la falta de estrategia ha tenido 
como consecuencia una serie de errores de comunicación, 
suyos y de sus abogados, que no han hecho sino complicar 
la defensa de lo indefendible.

Trump está acorralado, y las decisiones que toma en 
el momento más difícil de su vida no muestran sino a un 
anciano arrogante y desesperado, que se sabe débil y trata 
de evitar la amenaza que enfrenta de la única manera que 
conoce, y extorsiona al Presidente de una nación que ne-
cesita su apoyo, de la misma manera que lo haría —como 
lo ha hecho— con cualquier inquilino que le estorbase. 
Trump se sabe con la bota al cuello, y más aún cuando, 
a los problemas internos, se suman los externos. Los su-
puestos avances para lograr el desarme total de Corea del 
Norte han quedado suspendidos en las últimas horas, y 
las intenciones poco democráticas del presidente de Es-
tados Unidos han quedado develadas por el líder menos 
democrático del mundo y, para más inri, acaba de sufrir 
la primera deserción entre los senadores republicanos. Lo 
que sigue, a partir de ahora, no será sino un aluvión de 
acontecimientos.

Un aluvión que podría ser más caudaloso de lo espera-
do. La legislación norteamericana es clara y, ante la posible 
—probable—ausencia del presidente, la línea de la suce-
sión caería, primero, en el vicepresidente en funciones y, 
después, en quien ocupe la presidencia de la Cámara de 
Representantes: en este caso, Mike Pence y Nancy Pelosi, 
respectivamente. Es ahí, en esos cuartos de guerra, en don-
de se plantea la batalla por el poder que se aproxima.

Trump está quemado políticamente: tanto Pence como 
Pelosi lo saben bien. Los dos tienen oportunidades para 
llegar a la presidencia: los dos habrán de enfrentar retos 
—y tener la convicción absoluta— para lograrlo. Pence, 
sin embargo, está tocado por Trump, quien parece estar 
dispuesto a arrastrarlo en su caída. Investíguenlo también, 
afirmó a los medios: lo que venga, de ahora en adelante, es 
un juego completamente distinto. La política estaduniden-
se ha pasado, en un momento, del juego por el gobierno al 
juego por el poder. Y el juego comienza, precisamente, hoy.

Trump está 
acorralado,  
y las decisiones 
que toma en 
el momento 
más difícil 
de su vida no 
muestran sino 
a un anciano 
arrogante  
y desesperado.

Violencia se desata en 
Tamaulipas; mueren 10

POR ALFREDO PEÑA
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

CIUDAD VICTORIA.— La 
violencia en el municipio 
de Miguel Alemán, Tamauli-
pas, cobró este fin de sema-
na la vida de por lo menos 
diez personas, entre las que 
se encuentran presuntos pis-
toleros, militares y civiles, 
quienes fueron sometidos 
por un grupo criminal para 
que los dejaran esconderse 
en su rancho.

Al cierre de esta edición, 
las autoridades estatales y 
militares no habían emiti-
do un comunicado al res-
pecto,  aunque esta última 
aceptó que uno de sus ele-
mentos se encuentra herido 
y que fue en el marco de un 
operativo.

La tensión en la ciudad y 
en sus alrededores comenza-
ron a sentirse desde la noche 
del viernes, tras varios dispa-
ros, los cuales se prolonga-
ron hasta la madrugada.

A eso de las 10:00 horas 
del sábado, la Sedena solici-
tó la intervención de la Uni-
dad General de Investigación 
perteneciente a la Procu-
raduría estatal para que to-
mara conocimiento sobre 
el deceso de siete presuntos 
delincuentes y cuyos cuer-
pos fueron localizados cerca 
de la presa Marte R. Gómez, 
a la altura del poblado Los 
Guerra.

También dieron fe de la 
existencia de armas largas y 
tres camionetas, una de ellas 
con blindaje artesanal.

Por la tarde, un residente 
del rancho Los Marroquíes, 

MUNICIPIO DE MIGUEL ALEMÁN, BAJO FUEGO
Autoridades 

aseguran armas 
largas y tres 

camionetas, una de 
ellas con blindaje 

artesanal

El exsecretario de 
Seguridad estaba en la 
vía pública cuando un 
comando le disparó 
POR LOURDES LÓPEZ
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

XALAPA.— Jonathan Jesús 
Martínez G., exsecretario de 
la policía municipal de Río 
Blanco y también excoman-
dante en Tezonapa, fue ase-
sinado a tiros afuera de un 
supermercado.

Ante el hecho, dicho co-
mercio bajó las cortinas para 
proteger a sus clientes.

De acuerdo con testigos, 
unos sujetos armados llega-
ron hasta la esquina del super-
mercado en donde sin mayor 
trámite dispararon en seis 
ocasiones en contra del expo-
licía y luego escaparon en una 
camioneta Ford Explorer gris. 

El agredido quedó sin 
vida junto a su automóvil 
Seat Toledo, placas YEB956A 
del estado de Veracruz, mo-
mentos antes habría bajado 
del vehículo para tratar de 

Matan a exmando 
policial en Veracruz

FUE ASESINADO EN RÍO BLANCO

NOTIMEX
nacional@gimm.com.mx

HERMOSILLO.— El pre-
sunto asesino que incen-
dió una casa con niños en 
su interior en el municipio 
de Empalme, Jorge Enrique 
Cuesta, El Caballo, fue ulti-
mado por un grupo arma-
do en Valle de Guaymas, en 
esta entidad.

De acuerdo con medios 
de comunicación locales, 
El Caballo era supuesto in-
tegrante del Cártel Jalisco 
Nueva Generación (CJNG), y 
fue asesinado por hombres 
que viajaban a bordo de un 

automóvil sedán, quienes le 
dispararon en al menos 12 
ocasiones.

La víctima, de 30 años 
de edad, era parte de la or-
ganización criminal en la 
región del Valle de Guay-
mas y Empalme, bajo las 
órdenes de Tony Navi-
dad, primo-hermano de 
Sajid Quintero Navidad, El 
Cadete.

El pasado 11 de septiem-
bre un grupo armado en el 
que operaba El Caballo in-
cendió una casa en la colo-
nia Libertad, en Empalme, 
en donde se encontraban 
dos menores y su madre.

Asesinan a El Caballo
SONORA

Foto: Alfredo Peña

Foto: Alfredo Peña

Las autoridades hallaron tres camionetas, una de ellas con blindaje 
artesanal.

Autoridades confirmaron el deceso de siete presuntos delincuentes, cuyos cuerpos fueron localizados 
cerca de la presa Marte R. Gómez, a la altura del poblado Los Guerra.

457
CARPETAS
de investigación se abrieron 
en Tamaulipas de enero 
a agosto pasado por 
homicidio doloso.

1,750
PESQUISAS
se iniciaron en el estado por 
lesiones dolosas de enero a  
agosto pasado, de acuerdo 
con cifras oficiales.

JALISCO

Hallan fentanilo en chango
Un cargamento de mil 769 pastillas de fentanilo, oculto 
en un muñeco de peluche, fue detectado con el apoyo 
de un binomio canino de la Guardia Nacional en una 
empresa de paquetería en Guadalaja, Jalisco.  La SSPC 
informó que la droga se encontró durante un proceso 
de inspección.

Foto y texto: David Vicenteño/Especial

ubicado a 40 kilómetros de 
la cabecera municipal de Mi-
guel Alemán y cerca del eji-
do Arcabuz, acudió ante las 
autoridades para pedir ayu-
da, al asegurar que había es-
capado de un grupo criminal 
que los mantenía privados de 
su libertad, además de obli-
garlos a servirles.

P e r s o n a l  d e  l a 

Procuraduría tamaulipeca 
y de la Sedena organizaron 
un operativo para trasladar-
se a dicho predio, por lo que 
a eso de las 21:30 horas arri-
baron, pero fueron recibidos 
a balazos.

Los delincuentes huyeron 
y una vez que los oficiales in-
gresaron al terreno  hallaron 
sin vida a dos integrantes de 

la familia, rescatando a otros 
seis, entre ellos dos menores 
de edad.

Sin embargo, en la acción 
un oficial de caballería resul-
tó herido y se le trasladó a 
una clínica cercana.

La fuente allegada al caso 
aseguró que el oficial murió, 
aunque la IV Región Militar lo 
niega.

Intentó escapar
El exjefe de la policía 
momentos antes habría 
bajado del vehículo para 
tratar de escapar, pero no 
lo logró.

EL 
DATO

escapar, pero no lo logró.
Mientras tanto, en el in-

terior de la tienda de au-
toservicio los encargados 
ordenaron bajar las cortinas 
conforme con el protocolo 
de seguridad para los usua-
rios y personal. Hasta el lugar 
llegaron elementos de Pro-
tección Civil.

Elementos de Seguridad 
Pública acordonaron el si-
tio y solicitaron la presencia 
del personal de la Fiscalía y 
del Semefo para la investi-
gación sobre este hecho que, 
de acuerdo con los informes 
preliminares, obedeció a una 
confrontación entre grupos 
criminales antagónicos.

Caen 6 del CJNG en Zapopan. Durante el cumplimiento a una orden de cateo en 
domicilios de Zapopan, Jalisco, fueron detenidas seis personas vinculadas al Cártel Jalisco 
Nueva Generación (CJNG) con armas y drogas, informó la FGR. Añadió que los cateos se 
realizaron como parte de la integración de una carpeta de investigación.         —David Vicenteño
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Entre los cuerpos  
está el de una mujer  
y restos de ropa

POR JESÚS BUSTAMANTE
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

MAZATLÁN.— Integrantes 
de la Brigada Estatal de Bús-
queda de Personas Desapa-
recidas localizaron una fosa 
clandestina con cinco cuer-
pos, entre ellos el de una 
mujer, en el municipio de 
Mazatlán, al sur de Sinaloa.

En el sitio fueron encon-
trados los cuerpos de cua-
tro hombres y una mujer, 

completamente desnudos 
y en avanzado estado de 
descomposición, se estima 
que pudieran haber tenido 
al menos un par de meses 
sepultados.

MÁS EVIDENCIA
En los alrededores también 
había algunas prendas de 
vestir incineradas, pero se 
desconoce si pudieran per-
tenecer a alguna de estas 
personas; sin embargo, tam-
bién fueron recogidas como 
evidencia.

El hallazgo se reali-
zó en una zona enmonta-
da y de difícil acceso en las 

inmediaciones del Autódro-
mo Mazatlán, por lo que los 
trabajos de extracción se de-
moraron algunas horas.

En esta ocasión la Briga-
da Estatal fue apoyada por 
la Comisión Estatal de Bús-
queda y sus trabajos fueron 
resguardados por elementos 
de la Secretaría de Marina 
Armada de México, policías 
municipales y estatales.

La Brigada Estatal de 
Búsqueda está conforma-
da por integrantes de nue-
ve colectivos en el estado, 
quienes han encontrado al-
rededor de 30 cuerpos en lo 
que va del año.

Hallan fosa con 5 en Mazatlán
BUSCADORES

POR HEIDY JUÁREZ
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

PLAYA DEL CARMEN.— 
Un hombre ejecutado y 
tres lesionados es el saldo 
de un ataque perpetrado 
ayer en la taquería El Fo-
gonazo, ubicada en la co-
lonia La Guadalupana, de 
esta ciudad.

Versiones prelimina-
res indican que dos hom-
bres armados entraron al 
lugar y dispararon contra 
el dueño, Gonzalo Poot 
Kantún, y tres de sus em-
pleados. El empresario, de 
origen yucateco, perdió la 
vida en el lugar. Se presu-
me que el ataque habría 
sido provocado por el he-
cho de haberse negado a 
pagar derecho de piso.

De los agresores, se 
informó que llegaron en 
una motocicleta, que ves-
tían camisa de manga lar-
ga y que como portaban 
cascos no fue posible ver 
sus rostros. Sin embargo, 
poco después dos hom-
bres fueron detenidos 
en las inmediaciones del 
fraccionamiento Ciudad 
Natura, ya que iban a ex-
ceso de velocidad a bordo 
de una motocicleta con 
las características de la 
que usaron los sicarios. Al 
momento la autoridad no 
ha informado si ha sido 
posible confirmar si son 
los atacantes.

Atacan 
taquería en 
Playa del 
Carmen

MUEREN TRES

56
POR CIENTO
han caído las 
detenciones de 
centroamericanos en la 
frontera México-EU.

POR EMMANUEL RINCÓN
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

PACHUCA.— Un ciudada-
no centroamericano que 
golpeó a una mujer para 
intentar despojarla de sus 
pertenencias fue detenido 
por elementos de la Poli-
cía Municipal de Pachuca, 
pese a lo cual la víctima 
evadió denunciar.

De acuerdo con autori-
dades policiales, el sujeto 
de nacionalidad salvado-
reña golpeó y tiró al piso 
a la mujer para intentar 
arrebatarle su bolso.

Tras su aseguramien-
to, el sujeto de 22 años fue 
trasladado al área de re-
tención primaria, donde 
la afectada evadió inter-
poner una denuncia por 
los hechos ocurridos, pero 
será deportado.

Salvadoreño 
golpea a mujer

PACHUCA

ECATEPEC

No se olvidan
Familiares de víctimas de 
feminicidios y el colectivo 
Mujeres de la Periferia 
para la Periferia realizaron 
la Caravana contra los 
feminicidios en Ecatepec, 
“para que no nos asesinen 
por ser mujeres”. 

Se realizó un recorrido 
por cuatro lugares 
diferentes, como forma 
de acto de memoria y 
visibilización en exigencia 
de justicia. En uno de ellos  
se realizó un performance 
en memoria de Angélica y 
Karla, asesinadas después 
de acudir a un baile, en 
la colonia Jardines de 
Morelos.

Foto: Cuartoscuro
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CONTINÚAN LAS INCONFORMIDADES
Quienes no acepten incorporarse a la Guardia o una liquidación  

serán inscritos en automático al Servicio de Protección

Foto: David Solís

Foto: David SolísFoto: David SolísFoto: Elizabeth Velázquez Ramírez

MOVILIZACIÓN. Los integrantes de la Gendarmería, otro grupo de 
la Policía Federal, también salieron a las calles.

BLOQUEO. El pasado 4 de octubre fue la última movilización de los 
federales frente al aeropuerto capitalino.

EFECTOS. Cada vez que los federales toman avenidas importantes, 
el caos vehicular se hace presente en la CDMX.

7
DÍAS
dieron autoridades a 
policías federales para 
poder decidir si aceptaban 
la liquidación.

POR CLAUDIA SOLERA  
Y DAVID VICENTEÑO
nacional@gimm.com.mx

Hoy lunes, la Policía Federal 
da por terminada la relación 
laboral con sus elementos, 
luego de un ultimátum de 
siete días publicado en el 
Diario Oficial el pasado 30 
de septiembre para que re-
nunciaran y se decidieran  
por dos opciones: quedarse 
en alguna de las 10 depen-
dencias que se les ofreció o 
concluir la relación laboral 
con la institución y solicitar 
su indemnización.

Ante la negativa de in-
corporarse a la Guardia Na-
cional serán incorporados 
en automático al Servicio de 
Protección Federal.

Aunque entre las 10 de-
pendencias a elegir está la 
Guardia Nacional, federales 
entrevistados por Excélsior, 
denunciaron que muchos de 
los que se hicieron exámenes 
médicos en la Secretaría Na-
cional de la Defensa (Sedena) 
desde mayo, para intentar 
ser parte de esta nueva cor-
poración, fueron rechazados 
y evaluados como “no aptos”.

“Nuestros exámenes de 
control de confianza están vi-
gentes; sin embargo, los mé-
dicos de la Sedena que nos 
examinaron simplemente nos 
calificaban como no aptos, ya 
sea por sobrepeso, tatuajes o 
por no cumplir con la estatura 
mínima requerida que es de 
1.65”, explicó un federal.

Uno de los federales en-
trevistados consideró injusto 
ser calificado como no apto 
para la Guardia Nacional y 
ser obligado a irse al Insti-
tuto Nacional de Migración, 
sólo por su sobrepeso, cuan-
do por doce años pasó cada 
uno de los cinco controles de 
confianza que le realizaron y 
combatió al crimen organi-
zado en los estados más pe-
ligrosos del país.

“Nosotros expusimos 
nuestras vidas durante 12 
años, abandonamos a nues-
tras familias para combatir 
el crimen organizado y aho-
ra sólo por tener más masa 
corporal que la permitida, 
simplemente, me rechazan, 
cuando es algo que tenía so-
lución. Pudimos habernos 

Cierra la Federal 
entre conflictos

MANTIENE TOMADAS LAS 
INSTALACIONES DEL CONTEL
En las instalaciones del Cen-
tro de Mando de la Policía 
Federal, conocidas como 
Contel, la Torre Administra-
tiva sigue tomada por ele-
mentos representados por el 
abogado Carpizo, son aproxi-
madamente 200, quienes ins-
talaron un campamento con 
casas de campaña.

Hasta la semana pasa-
da, elementos acudían a 
este sitio para presentar los 
documentos que se están 
solicitando para el pago del 
convenio de retiro.

Aseguran, como los 
integrantes del grupo de 
Chávez, que el resto del 
personal de la Policía Fe-
deral, desplegado en el 
resto del país, los apoyan y 
en cualquier momento se 
trasladarán a la Ciudad de 
México para integrarse a su 
movimiento.

El gobierno de Méxi-
co, a través de la SSPC, 
ha ofrecido a los federales 
inconformes la posibilidad 
de incorporarse al Servicio 
de Protección Federal, a 
Prevención y Readaptación 

Social, a la Coordinación 
Nacional Antisecuestro, a la 
Coordinación Nacional de 
Protección Civil; al Supervi-
sión de medidas cautelares, 
suspensión condicional del 
proceso y libertad condicio-
nal, a la Dirección General de 
Seguridad Privada, o a otras 
instituciones que acuerde la 
autoridad.

En cualquier caso, el per-
sonal de la Policía Federal 
conservará su antigüedad, 
prestaciones y salario de 
acuerdo con el tabulador de 
carrera, de acuerdo con el 
ofrecimiento de la autoridad.

La semana pasada, los 
federeles realizaron un blo-
queo en Circuito Interior, 
como parte de las medidas 
de presión para que puedan 
ser aceptadas sus demandas 
de una liquidación decorosa 
y diálogo con autoridades.

Además denunciaron pre-
suntas presiones contra sus 
abogados. 

Para hoy lunes no se 
tiene prevista ninguna acción 
de cortes a la ciurculación.

 — David Vicenteño

El 
conflicto de 

policías federa-
les se agudizó en 
julio, luego de que 

se les integró a 
la GN.

puesto en forma, si nos hu-
bieran ofrecido que nos so-
metiéramos a algún régimen 
físico y de alimentación ade-
cuado, pero sólo nos des-
echaron”, reprochó.

En un comunicado ofi-
cial, firmado por la suboficial 
Guadalupe Deyanira Alcán-
tara Martínez, directora de 
Traslados de Internos 8vo 
Agrupamiento, se les advier-
tió a los elementos de la Di-
visión de Fuerzas Federales 
que de no elegir entre algu-
na de las 10 dependencias, 
se les transferiría de mane-
ra automática al Servicio de 
Protección Federal, a partir 
del martes 8 de octubre.

Instituto Nacional de Migra-
ción, Coordinación Nacional 
Anti Secuestro, Comisión Na-
cional de Ayuda a Refugia-
dos, Comisión Nacional de 
Búsqueda de Personas.

También en este comu-
nicado PF/DFF/CROP/DG-
TAP/DTI/13575/2019 se les 
informó a los federales que 
si optan por alguna de las 10 
dependencias, su sueldo será 
ajustado conforme a la insti-
tución y a su nuevo puesto, a 
partir de enero de 2019.

“Las autoridades nada han 
mencionado sobre el monto 
de la indemnización que les 
correspondería a los elemen-
tos que opten por separarse 
de la Policía Federal, ni se ha 
les ha presentado algún pro-
cedimiento para poder hacer-
lo”, afirmó a Excélsior, Reyna 
Velasco Guerrero, represen-
tante legal de un grupo de 
policías federales.

De acuerdo con datos que 
la abogada consiguió por 
transparencia, serían unos 
34 mil servidores públicos 
los que pertenecían a la Po-
licía Federal.

Actualmente hay dos 
grupos de integrantes de la 
Policía Federal que están ne-
gociando un pago de retiro 
voluntario, como liquidación 
a sus años de servicio con 
autoridades de la Secretaría 
de Seguridad y Protección 
Ciudadana (SSPC).

Encabezados por los abo-
gados Enrique Carpizo e 
Iván Chávez, ambos litigan-
tes aseguran haber obteni-
do el pago de liquidaciones 
a sus representados, de entre 
250 mil a 450 mil pesos de 
acuerdo a sus antigüedades.

Los presentados por Car-
pizo han realizado, como 
medida de presión, bloqueos 
en las inmediaciones del Ae-
ropuerto Internacional de la 
Ciudad de México (AICM), 
para garantizar el pago de las 
liquidaciones.

Por su parte, el otro gru-
po, representado por Chá-
vez, mantiene la advertencia 
de realizar el cierre del Pe-
riférico Sur, frente a la Torre 
Pedregal de la Guardia Na-
cional, y en Insurgentes Sur, 
en caso de no ser atendido 
su reclamo del pago de una 
liquidación.

Las 10 dependencias a 
elegir son: Guardia Nacio-
nal, Servicio de Protección 
Federal, Unidad de Medidas 
Cautelares, Dirección Ge-
neral de Seguridad Priva-
da, Coordinación Nacional 
de Protección Civil, Preven-
ción y Readaptación Social, 

Monto
Este es un ejemplo 
de una indemnización 
entregada a un 
policía federal por 
parte del gobierno de 
la República.

Que en e l  expediente número 
7 3 7 / 2 0 1 8 ,  f o r m a d o  a l  j u i c i o 
E J E C U T I V O  M E R C A N T I L ,
promovido por ANTONIO JIMÉNEZ 
SÁNCHEZ, se ordenó emplazársele 
para que dentro del término de 30 
días hábiles se presente ante este 
juzgado para  que contes te  la 
demanda instaurada en su contra, 
previniéndole para que en primer
escrito señale domicilio en esta ciudad 
para oír y recibir notificaciones y que 
de no hacerlo las subsecuentes se le 
harán en la forma prevista por la ley, 
surtiendo efectos el emplazamiento a 
partir del día siguiente al de la última 
publ icación.  En la inte l igencia
de que las copias de traslado quedan 
a su disposición en la Secretaría 
Primera del Juzgado citado al rubro, 
las cuales están debidamente selladas 
y cotejadas con los originales que se 
acompañaron a la demanda.- Artículos 
1068 fracción IV, 1070 y demás 
relativos del Código de Comercio; 315 
del Código Federal de Procedimientos
Civi les, aplicado de la manera 
supletoria al anterior.- Notifíquese.- 
Así lo acordó y firmó el Licenciado 
Carlos F. Celaya Valenzuela Juez 
Tercero del Ramo Civil de Culiacán,
Sinaloa, por ante la Secretaria 
Primera Licenciada Karla María 
Zepeda Castro, que actúa y da fe.  

JUZGADO TERCERO DE PRIMERA
INSTANCIA DEL RAMO CIVIL DEL

DISTRITO JUDICIAL DE CULIACAN,
SINALOA.

EDICTO DE EMPLAZAMIENTO 
TERESA DE JESÚS ALDANA
LÓPEZ. Domicilio Ignorado 

ATENTAMENTE Culiacán, Sinaloa,
a 10 de septiembre del año 2019.

La C. Secretaria Primera del Juzgado
Tercero de Primera Instancia

del Ramo Civil de Culiacán, Sinaloa. 
LIC. KARLA MARÍA ZEPEDA CASTRO 

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo 
Nacional que dice: Estados Unidos 
Mexicanos, Tribunal Superior de 
Justicia de la Ciudad de México, 
México, Juzgado Quincuagésimo 
Quinto de lo Civil, Expediente 
310/2019.
En cumplimiento a lo ordenado por 
auto de fecha seis de agosto y diez de 
abril ambos del año en curso, dictado 
del juicio PROCEDIMIENTO JUDICIAL 
DE EJECUCION- DE GARANTIA 
OTORGADA MEDIANTE PRENDA 
SIN TRANSMISIÓN DE POSESIÓN 
promovido por BANCO MONEX, 
SOCIEDAD ANÓNIMA, INSTITUCIÓN 
DE BANCA MÚLTIPLE MONEX 
GRUPO FINANCIERO, VAZQUEZ 
ABEN HÉCTOR EDUARDO, MACÍA 
UBIERNA JOAQUÍN Y RONCANCIO 
CASTILLO RAFAEL en contra de 
TORRE CASTILLO PEDRO 
fundamento del artículo 1070 del 
Código de Comercio, procédase a 
emplazar a juicio a la parte 
demandada TORRE CASTILLO 
PEDRO; en consecuencia deberá 
realizarse por tres veces consecutivas 
en el periódico EL EXCELSIOR y en 
periódico de circulación amplia LA 
JORNADA, para que dentro del 
término de CUARENTA DÍAS se 
apersone ante el local de este Juzgado 
a recibir las copias simples de la 
demanda y demás anexos que se 
encuentran a su disposición en la 
Secretaría para que conteste la 
demanda, para que dentro del término 
fijado en el convenio haga pago de la 
cantidad demandada y las costas u 
oponga excepciones que haga valer.

ATENTAMENTE
Ciudad de México, 

a 20 de septiembre del 2019.
LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS.

RÚBRICA
LIC. ANABELL LEONOR 

REYES RODRIGUEZ.
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Deseándole una trayectoria llena de éxitos. 

con motivo de su 

25 Aniversario.

Unión de Crédito de Contadores Públicos

Extiende una amplia felicitación a la
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De naturaleza 
política
Enrique Aranda
Twitter: @EnriqueArandaP

Quita sueño Morena  
a AMLO…
De no ser tan obvia, como es, la creciente preocupación 
que en él provoca la ineficacia y falta de unidad del partido 
que fundó y le condujo al poder, Andrés Manuel López 
Obrador tendría que recurrir a alguna de sus cotidianas 
prédicas mañaneras para explicitar, como se afirma lo hace 
con cada vez mayor frecuencia entre sus cercanos, que 
muy pocas le quitan hoy el sueño como “su” Movimiento 
Regeneración Nacional.

Y ello, no sólo por la burda manera en que sus princi-
pales liderazgos han comenzado a disputarse desde ahora 
el control del partido-gobierno y, obvio, las canonjías y 
privilegios —“posiciones y dinero, principalmente”— deri-
vados de ello sino, como advertimos aquí con toda antela-
ción, por el escaso o nulo aporte que hace aquél al avance 
y eventual consolidación de la 4T, la ineficacia mostrada 
(por sus legisladores mayormente) en el cumplimiento de 
la línea que, se acepte o no, emana desde Palacio Nacio-
nal o, peor, por la casi recreación del viejo sistema (priista) 

—“en lo que a prácticas clien-
telares e imposición de ilegales 
cacicazgos refiere”— que cada 
día, de manera más evidente, 
vienen concretando Morena y 
sus afines.

O más, por el cada vez más 
frecuente e innegable surgi-
miento de evidencias de prácti-
cas corruptas y/o apego a viejas 
prácticas —“si no ilegales, sí in-
morales”— por parte de algunos 
de sus cercanos, lo que le obli-
ga a tener que sacar la cara por 
ellos o contradecir sus propios 
dichos cuando de justificarlos 
se trata. La reciente exhibición 
de la escandalosa fortuna (no 
declarada) de Manuel Bartlett 
Díaz o la condonación millo-
naria de impuestos negociada 
por parte de la cuestionadísima 
Yeidckol Polevnsky son ape-
nas un par de ejemplos… por no 
mencionar los excesos antide-
mocráticos e ilegales del cínico 
Jaime Bonilla Valdez.

A la vista de lo anterior, a na-
die debiera extrañar la inusual, 
pública, amenaza que el mismís-
mo López Obrador hiciera a los 

suyos de que, o se ponían de acuerdo y actuaban de una 
manera mucho más acorde con los postulados que sus-
tenta su gobierno —en la elección de su nuevo dirigente 
incluso— o él dejaría Morena y, apenas al cierre de la pa-
sada semana, la advertencia de que todo aquel funcionario 
que sea “pillado” ayudando y/o interviniendo en la política 
partidista sería no sólo removido de la posición que ocupe 
sino, incluso, denunciado por ello…

Habrá, pues, que estar atentos a lo que ocurre en los 
próximos días y semanas cuando, a medida que se acer-
que la fecha para renovar a sus respectivas dirigencias a 
nivel estatal primero y, el 20 de noviembre, la nacional, es 
previsible un endurecimiento de las posiciones de quienes 
aspiran a consolidar y/o asumir nuevos encargos y, claro, 
la profundización de las diferencias entre ellos y sus segui-
dores… ¡con el gobierno federal inclusive!

 
ASTERISCOS
* De no ocurrir nada extraordinario que lo impida, por cier-
to, será hoy cuando el juez quinto en Materia Administrati-
va, Juan Carlos Guzmán, resuelva sobre el incidente que 
interpuso la Secretaría de la Defensa con miras a revocar la 
suspensión definitiva que mantiene frenada la construcción 
del absurdo lopezobradorista que es el Aeropuerto Inter-
nacional de Santa Lucía, por supuestas razones de seguri-
dad nacional. La perspectiva es incierta…

Veámonos el miércoles, con otro asunto De naturaleza 
política.

A nadie debiera 
extrañar  
la inusual, 
pública, 
amenaza que 
el mismísmo 
López Obrador 
hiciera  
a los suyos  
de que,  
o se ponían 
de acuerdo y 
actuaban de una 
manera mucho 
más acorde con 
los postulados 
que sustenta su 
gobierno o él 
dejaría Morena.

Puebla sube el pasaje. A partir del próximo sábado, el pasaje en el transporte público 
aumentará casi 42% (41.7%): 8.50 en autobuses y microbuses y 8 pesos en camionetas tipo 
Van, dio a conocer el secretario de Movilidad y Transporte, Guillermo Aréchiga Santamaría, 
quien destacó que continuarán los descuentos para adultos mayores.             —Fernando Pérez Corona

Hallan microplásticos 
en 20% de pescados

POR ERNESTO MÉNDEZ
ernesto.mendez@gimm.com.mx

En dos de cada diez pesca-
dos que consumimos en el 
país hay presencia de mi-
croplásticos, de acuerdo 
con un estudio auspiciado 
por Greenpeace México y 
el Centro para la Diversidad 
Biológica.

La investigación realizada 
por científicos de las univer-
sidades Autónoma de Baja 
California Sur, la Veracruza-
na y la Nacional Autónoma 
de México establece que en 
los estómagos de al menos 
20% de los peces recolecta-
dos en el Golfo de México, 
Golfo de California y Mar Ca-
ribe se encontraron princi-
palmente restos de celofán, 
utilizado como envoltorio de 
regalos, alimentos y cintas 
adhesivas.

Las especies de la mues-
tra que fue analizada son 
vendidas localmente, como 
el pargo mulato, la lisa y el 
peto, en Veracruz, o el mero 
bobo, en Puerto Morelos, 
Quintana Roo.

El resto de los políme-
ros hallados por los cientí-
ficos tienen diversos usos, 
como fibras para ropa y tex-
tiles (nylon, poliacrilato y po-
liéster), plástico rígido para 
contenedores (poliestireno y 
polipropileno), elaboración 
de equipos de pesca y ma-
terial para embarcaciones 
(poliacrilato y polipropile-
no), instrumentos eléctricos 
(poliéster), botellas, bolsas 
de supermercado, empaques 
pequeños de un solo uso y 
otros contenedores de uso 
industrial (polietileno).

CONTAMINACIÓN
“Aunque las vísceras de los 
peces son retiradas para el 
consumo humano, podría 

“NO BASTA CON PROHIBIR SÓLO BOLSAS Y POPOTES”
Hallan restos de 
celofán y cintas 

adhesivas en peces 
del Golfo de México, 
Golfo de California  

y Mar Caribe 

Foto: www.greenpeace.org

SE AHOGAN EN PLÁSTICOS
De acuerdo con el estudio sobre el impacto de la contaminación por microplásticos en peces de México.

haber una ingesta indirecta 
de esta contaminación,” aler-
tó Lorenzo Álvarez, investi-
gador de la UNAM.

La región más afectada 
por la presencia de plásti-
cos en los peces es Veracruz, 
con un número promedio de 
plásticos por organismo dos 
veces mayor que en las otras 
dos regiones. 

Lo anterior podría estar 
relacionado al mayor im-
pacto urbano, que se traduce 
en una gran cantidad de re-
siduos sólidos suspendidos, 
derivados de escurrimientos 
o descargas de aguas resi-
duales y el mal manejo de la 
basura. 

Por otra parte, la región 
que registró la menor con-
taminación fue La Paz, Baja 
California Sur, lo que pue-
de relacionarse con su baja 
densidad poblacional, con 
respecto de las otras dos re-
giones y, por tanto, con una 

menor generación de resi-
duos y descargas.

Investigaciones científicas 
recientes sugieren que estos 
pequeños trozos de plástico 
se mueven hacia la carne del 
pescado. 

Por ejemplo, en el caso de 
los mariscos, éstos son el ter-
cer contribuyente de micro-
plásticos para el consumidor, 
detrás del agua embotellada 
y el aire. 

A escala mundial se es-
tima que los seres huma-
nos comemos, inhalamos o 
bebemos hasta 74 mil pie-
zas de microplástico al año 
y los mexicanos no somos la 
excepción.

“Aunque en la actualidad 
diferentes estados y muni-
cipios han tomado medidas 
para restringir o prohibir el 
uso de plásticos de un solo 
uso, nuestros legisladores de-
ben poner un alto a sus con-
taminación desde su origen, 

a través de modificaciones 
a la Ley General para la Pre-
vención y Gestión Integral de 
los Residuos, considerando la 
figura de responsabilidad ex-
tendida para que los produc-
tores se hagan responsables 
de sus residuos, y que esto 
deje de ser mera filantropía o 
maquillaje verde de las gran-
des corporaciones”, advirtió 
Miguel Rivas, coordinador de 
la campaña de océanos de 
Greenpeace México.

Por su parte, Alejandro 
Olivera, representante en 
México del Centro para la Di-
versidad Biológica, hizo un 
llamado a los legisladores 
a tomar en serio el proble-
ma de la contaminación por 
plástico que afecta a la bio-
diversidad y que debe dete-
nerse, yendo más allá de la 
buena voluntad de las em-
presas, ya que el tema no se 
soluciona prohibiendo sola-
mente bolsas y popotes.

Foto: Lourdes López

Pemex detalló que personal contraincendio atendió el siniestro ocurrido en la Terminal de Almacena-
miento de Pajaritos.

Pemex confirma que no 
hay heridos; el posterior 
incendio ocurrió en  
un tanque en desuso
DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

Petróleos Mexicanos (Pemex) 
dio a conocer que la explo-
sión y posterior incendio en 
un tanque de almacena-
miento en desuso de la Ter-
minal Marítima del Complejo 
Pajaritos se originó por una 
tormenta eléctrica.

En redes sociales, la em-
presa productiva del Estado 
detalló que personal contra-
incendios atendió el siniestro 
ocurrido en la Terminal de 
Almacenamiento y Servicios 
Portuarios Pajaritos (TASPP).

Añadió que no hubo per-
sonas lesionadas.

Previamente, Protección 
Civil de Veracruz había infor-
mado que a las 5:52 horas de 
ayer ocurrió un incendio en el 
interior de la terminal maríti-
ma, ubicada en el municipio 
de Coatzacoalcos, el cual ya 

Ligan estallido en Pajaritos a tormenta eléctrica
CONTROLAN INCENDIO

fue controlado.
En un breve reporte, la 

dependencia señaló que al 
lugar del siniestro acudió 
personal de Bomberos Con-
traincendios de Pemex y del 
Comité Local de Ayuda Mu-
tua (CLAM), sin que se repor-
ten personas lesionadas.

Cabe destacar que una 
de las primeras versiones 

señalaba que el fuego inició 
alrededor de las 5:30 de la 
mañana, cuando los traba-
jadores de la planta realiza-
ban maniobras de limpieza y 
un tanque de combustible en 
desuso se incendió.

Ante el fuego y la colum-
na de humo que se podía 
alcanzar a ver desde diferen-
tes puntos de la ciudad de 

Coatzacoalcos, la caseta de 
peaje del puente suspendió 
momentáneamente el cobro, 
para que pudieran pasar las 
unidades de auxilio; sin em-
bargo, minutos después Se-
guridad Física de Petróleos 
Mexicanos reportó que el fue-
go estaba controlado.

 — Con información de Lourdes López  

y Notimex

MONTERREY, NUEVO LEÓN

Construyen casas sustentables
La Fundación Enrique Yturria García, ABP, asesora a 
comunidades vulnerables del área metropolitana de 
Monterrey a la construcción de viviendas sustentables, 
con ecoladrillos, carrizos y otros materiales que se 
encuentran en los alrededores de éstas comunidades.

Foto: Cuartoscuro

Investigadores 
hallaron varios 

tipos de los polí-
meros en pesca-

dos.

Anualmente 13 millones 
de toneladas de plásti-
co van a dar al mar.

En México se pro-
ducen más de siete 
millones de toneladas 
de plástico al año

La capacidad de reci-
claje de residuos valo-
rizables apenas llega 
a 6.07% en el país.

La contaminación pro-
voca daños a más de 
700 especies marinas.

El 48% del plástico es 
destinado a envases y 
embalajes que no ne-
cesariamente termina-
rán siendo reciclados.

Un estudio demostró el impacto de los microplásticos (plásticos menores de 5mm) en peces de 
importancia comercial en el Golfo de California, el Golfo de México y el Caribe Mexicano.

DE LOS 755
peces muestreados, 
20% presentó plástico 
en su estómago.

Investigadores llega-
ron a encontrar hasta 
45 piezas de plástico 
en un mismo pez.
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Unión Nacional de Cañeros, A. C.,- CNPR
Afiliado A

Asociación Mundial de Productores de Caña y  Remolacha Azucarera                                          

Ciudad de México, a 07 de Octubre de 2019



POR RODRIGO ALARCÓN
comunidad@gimm.com.mx

El cadáver calcinado de una 
persona fue hallado cerca 
del mediodía de ayer en las 
inmediaciones de la Glorieta 
de La Raza.

A decir de los elementos 
de la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana el cuerpo –que 
podría ser masculino– se 
encontraba boca arriba con 
graves laceraciones y yacía 
sobre uno de los camello-
nes que divide los carriles 
centrales de los laterales de 
Insurgentes.

Los agentes preventivos 
llevaron a cabo la cadena de 
custodia para preservar la es-
cena de lo que podría ser un 
homicidio doloso.

Personal de la Coordina-
ción General de Servicios 
Periciales de la Procuraduría 
General de Justicia arribó al 
sitio para dar continuidad a 
las indagatorias y asentarlas 
en la carpeta de investiga-
ción correspondiente.

Por tales hechos, el agen-
te del Ministerio Público de 
la Fiscalía en la alcaldía de 
Cuauhtémoc tomó conoci-
miento del hallazgo.

Encuentran un cuerpo calcinado
GLORIETA DE LA RAZA

El jefe de la Policía 
capitalina indicó que 
tiene la instrucción 
de dar resultados 
inmediatos

POR GERARDO JIMÉNEZ
gerardo,jimenez@gimm.com.mx

Omar García Harfuch, nue-
vo secretario de Seguridad 
Ciudadana, señaló que la 
instrucción que tiene de la 
jefa de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum, es dar resulta-
dos inmediatos, por lo que 
considera que para comen-
zar a “resolver” el problema 
de inseguridad, también 
debe haber detenidos.

“Sabemos que hay te-
mas que están muy delica-
dos y que no se van resolver 
si no hay detenidos. Tiene 
que haber detenidos para 
que bajen los índices delic-
tivos. Tiene que haber de-
tenidos de las personas que 
los cometen, si no, no hay 
forma de que bajen; es es-
trechar la coordinación con 
la Procuraduría para forta-
lecer carpetas de investi-
gación, para tener mayores 
detenciones y, sobre todo,  
más sólidas”, expuso.

Al salir de la reunión de 
gabinete de seguridad del 
Gobierno local, el jefe de 
la Policía indicó que realiza 
recorridos en áreas operati-
vas de la SSC para conocer 
la estrategia policial.

MANIFESTACIONES
La policía capitalina estará 
pendiente y será “cuidado-
sa” de los infiltrados en las 
diferentes marchas, admi-
tió García Harfuch.

“Tenemos que ser muy 
cuidadosos porque hay 
gente que se infiltra en las 
marchas. Llegan personas 
infiltradas a causar destro-
zos que no tienen nada que 
ver con la marcha, enton-
ces también estaremos muy 
pendientes de eso”, abundó.

En la movilización que 
tienen contemplada hoy las  
organizaciones del trans-
porte público, la SSC llevará 
a cabo un operativo espe-
cial. García Harfuch super-
visará esta movilización de 
taxistas desde las instala-
ciones de la SSC.

Inseguridad bajará 
con detenciones

OMAR GARCÍA HARFUCH

Se amparan por ley 
de protección civil

POR GERARDO JIMÉNEZ
gerardo.jimenez@gimm.com.mx

Hasta el momento, cinco al-
caldías han iniciado un trá-
mite de amparo contra  la 
nueva ley de la Secretaría de 
Gestión Integral  de Riesgos 
y Protección Civil (SGIRP), 
por presuntas prácticas mo-
nopólicas con el sector em-
presarial, ya que a través de 
instituciones académicas 
afines a ellos, capacitarán y 
certificarán  a los “terceros 
acreditados”, responsables 
de la verificación de inmue-
bles, cuando necesitarían el 
aval de instituciones como 
la UNAM o el Instituto Po-
litécnico Nacional para su 
operación.

Otra de las razones por las 
que consideraron ampararse 
es porque los trámites para 
los programas internos de 
protección civil serán cen-
tralizados, aleatorios y digi-
talizados en la SGIRP.

Las alcaldías que han ini-
ciado este procedimiento 
legal son: Benito Juárez, Mag-
dalena Contreras, Xochimil-
co, Cuajimalpa y Coyoacán.

En el caso de Xochimilco 
a través de una nota infor-
mativa, a la cual tuvo acceso  
Excélsior, la dirección de 
GIRP de esa demarcación 
notificó al alcalde José Car-
los Acosta Ruiz que esta 
ley eliminó muchas de las 
atribuciones  que tenían 
las alcaldías en la mate-
ria, otorgando beneficios 
monopólicos.

“Como es la revisión, aná-
lisis de documentación para 
la autorización de los pro-
gramas internos de protec-
ción civil, esto contrario a lo 
ordenado por la Constitución 
Política y la Ley Orgánica de 
las Alcaldías de la CDMX, 
pese a que se tuvieron foros 
con los diputados locales y 
con la SGIRP, las opiniones 
de la mayoría de los direc-
tores de las unidades de las 
alcaldías no fue escuchada, 
contrario a lo que marca las 
normas nacionales, ahora la 
ciudad ha beneficiado a un 
grupo de terceros acredita-
dos”, se detalla en este docu-
mento emitido el pasado 11 
de septiembre.

Roberto Lima, responsa-
ble de GIRP en Cuajimalpa, 
dijo que analizan tramitar 
un amparo contra el nuevo 
ordenamiento.

Agregó que, en la nueva 
ley, la  SGIRP será la única  
responsable de la supervi-
sión de los inmuebles consi-
derados de “alto riesgo en la 
capital” y  las alcaldías de los 

VERIFICACIÓN DE INMUEBLESCinco alcaldías 
señalan a la 

Secretaría de 
Gestión Integral de 
presuntas prácticas 

monopólicas 
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Aprueban Cablebús. Después de hacer mil 976 encuestas a los habitantes de la alcaldía de Gustavo A. Madero,  
91% aprobó la construcción de la Línea 1 del Cablebús en Cuautepec, así lo dio a conocer el Gobierno de la Ciudad de 
México. Las encuestas las hicieron el Órgano Regulador de Transporte y la alcaldía, del 9 de mayo al 11 de junio de 2019.

Foto: Especial

Foto: Especial

Foto: David Solís/Archivo

El cadáver estaba en uno de los camellones que divide los carriles 
centrales de los laterales de Insurgentes, con dirección al sur.

En su primer encuentro con los medios de comunicación, Omar 
García Harfuch dijo que monitoreará la marcha de taxistas.

Un ejemplo de la falta de revisión de un programa de protección civil  con esta nueva ley se vivió en el 
incendio del pasado 9 de septiembre en el bar La Puerta de Alcalá, ubicado en Polanco.

RECURSOS LEGALES
Las alcaldías de Benito Juárez, Magdalena Contreras, Xochimilco, 
Cuajimalpa y Coyoacán se ampararon contra la ley de Protección Civil.

Reporte
El encargado de 
Protección Civil señaló al 
alcalde de Xochimilco la 
pérdida de atribuciones de 
la demarcación.

Habrá alcaldías que están 
promoviendo recursos, la ley 
se los concede, tendrán sus 
motivaciones, yo espero que 
sean razones por el bien de 
la ciudad.”

HÉCTOR BARRERA M.
COMISIÓN DE PROTECCIÓN CIVIL

de fondo fue el consenso de 
la nueva reglamentación res-
paldada y avalada por re-
presentantes de las Cámaras 
Empresariales.

“Los inmuebles ya no es-
tarán obligados a presentar 
anualmente un Programa In-
terno de Protección Civil, de 
acuerdo con la nueva ley de 
protección y las inspecciones 
serán de forma aleatoria y de 
manera digital”, fundamen-
taron fuentes consultadas 
que pidieron el anonimato.

“Tendrán  sus  mot i-
vaciones y razones para 
ampararse.”

Héctor Barrera Marmo-
lejo, presidente de la Comi-
sión de Gestión Integral  de 
Riesgo y Protección Civil del 
Congreso local, señaló que 
los programas internos de 
protección civil son conside-
rados en este ley para simpli-
ficar la “tramitología”.

“Habrá alcaldías que es-
tán promoviendo recursos, 
la ley se los concede, tendrán 
sus motivaciones, yo espero 
que sean razones por el bien 
de la ciudad”, argumentó el 
legislador panista.

Sobre el supuesto “mo-
nopolio” que tienen empre-
sas para certificar y regular 
a los “terceros acreditados”, 
Barrera Marmolejo dijo que 
debe estar respaldada por 
instituciones públicas y ava-
ladas en la materia.

Un ejemplo de la falta 
de revisión adecuada de un 
programa de protección ci-
vil  con esta nueva ley se vi-
vió en el incendio del pasado 
9 de septiembre en el bar La 
Puerta de Alcalá, ubicado en 
Anatole France y Presiden-
te Masaryk, en Polanco. Las 
llamas y columna de humo 
eran visibles desde varios ki-
lómetros a la redonda.

Este diario solicitó en tres 
ocasiones una entrevista con 
la titular de la SGIRP, Myriam 
Urzúa, sin que se tuviera res-
puesta hasta el momento.

MESAS DE DIÁLOGO
Ante la manifestación de 10 
mil integrantes del Movi-
miento Nacional Taxista en 
la ciudad, la jefa de Gobier-
no aseguró que su adminis-
tración “no entiende” por 
qué se llevará a cabo ésta.

“Hay mesa de diálogo, 
siempre va a haber mesa de 
diálogo. 

“Hay algunas cosas que 
se pueden hacer y hay 
otras que se van a seguir 
trabajando para encontrar 
soluciones; entonces no en-
tendemos por qué la movi-
lización, la verdad, porque 
hay una mesa de trabajo 
abierta, se ha sido respon-
sable en escucharlos, en ver 
la manera de atender”, dijo 
Claudia Sheinbaum.

 — Con información de  

Georgina Olson

SUGERIRÁN 
OTRA FECHA 
El presidente de la Junta 
de Coordinación Política, 
Mauricio Tabe, propondrá 
reagendar la comparecen-
cia de Omar García Har-
fuch, el nuevo titular de la 
Secretaría de Seguridad 
Ciudadana, ante el Con-
greso local, ya que apenas 
el jueves pasado asumió 
el cargo.

La comparecencia 
estaba programada para 
el próximo jueves 10 de 
octubre, pero Tabe consi-
deró que tras la renuncia 
del anterior secretario, 
Jesús Orta, y el nombra-
miento de García Harfuch 
“es necesario” modificar 
el calendario legislativo 
para que el funcionario 
pueda “reunir mayores 
elementos de informa-
ción para compartir a los 
diputados”.

Tabe expresó a través 
de un video que el Con-
greso local necesita “un 
conocimiento profundo 
de la situación que preva-
lece en esa secretaría y 
la posibilidad de que –el 
secretario–- informe los 
proyectos a futuro en este 
tema”.

 — Georgina Olson

de mediano y bajo riesgo.
 “La nueva ley no pue-

de estar arriba de la Consti-
tución de México, entonces, 
nosotros como alcaldía sí es-
tamos facultados para califi-
car y tendríamos el control y 
responsabilidad de calificar 
todos los programas de pro-
tección civil para los inmue-
bles de mediano, bajo y alto 

impacto”, dijo Lima.
Fuentes de la alcaldía de 

Benito Juárez coincidieron 
en que ahora los propietarios 
o arrendadores de inmuebles 
de alto impacto ya no estarán 
obligados a presentar anual-
mente un programa interno 
de proteccion civil, sino que 
será cada dos años.

Señalaron que el análisis 

Benito Juárez

Magdalena 
Contreras

Xochimilco

Cuajimalpa
Coyoacán

89 POR CIENTO 
de los encuestados 
dijo que sí utilizarían 
Cablebús.
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Capital 
político
Adrián Rueda
jadrian02@yahoo.es

García Harfuch  
y su apellido
Cuando por fin se decidió a dar el manotazo en la Secre-
taría de Seguridad Ciudadana al correr a Jesús Orta, la jefa 
de Gobierno se volvió a dar un tiro en el pie, al asegurar 
que ella no lo corrió, sino que éste se fue por su propio pie.

Con su declaración, Claudia Sheinbaum dejó en claro 
que no tuvo el valor para echar a un funcionario que de 
plano no había dado el ancho, sino que él decidió irse.

Pero también le da un llegue a su nuevo secretario, 
Omar García Harfuch, pues en lugar de resaltar que llega 
como una solución, dice que está ahí sólo porque su an-
tecesor se fue.

No es la primera vez que al hacer algo bueno, 
Sheinbaum lo echa a perder, pues si quiso ser cortés con 
quien se iba, flaco favor le hizo porque era pública la inep-
titud de Orta.

Desde antes de asumir, la gobernante había pensado en 
García Harfuch para la Policía Preventiva, pero entonces el 
secretario de Seguridad Pública Federal, Alfonso Durazo, 

lo vetó y junto con Marcelo 
Ebrard, impusieron a Orta.

La salida del hoy ex jefe po-
liciaco, ya estaba decidida, pero 
dos efemérides se atravesaron 
para retrasar la llegada de su re-
levo. Una fue el quinto aniver-
sario de Ayotzinapa y la otra, el 
51 aniversario de la Matanza de 
Tlatelolco.

Y es que García Harfuch 
fungía como mando de la Poli-
cía Federal en Guerrero cuando 
se dio la presunta tortura a los 
acusados de asesinar a los nor-
malistas. Por otro, lado es nieto 
del general Marcelino García 
Barragán, secretario de la De-
fensa Nacional, cuando el Ejér-
cito acribilló a los estudiantes en 
1968.

Eso sin contar, con la fama de duro de su padre, Javier 
García Paniagua, ex director de la Federal de Seguridad y 
jefe la Policía del DF en la época de Carlos Salinas como 
presidente y de Manuel Camacho Solís como regente.

Aunque Omar ni siquiera había nacido en el 68, el he-
cho de llevar ese apellido hizo dudar a varios sobre su 
nombramiento, sobre todo después de que Sheinbaum 
había desaparecido a los granaderos, por su presunta par-
ticipación en Tlatelolco.

El chiste es que por querer dar tantas justificaciones, la 
propia jefa de Gobierno ensució el tema.

Y es que a pesar de su juventud, García Harfuch ha 
demostrado que le sabe al oficio, al grado de que en unos 
cuantos meses, le apagó el incendio a la procuradora 
Ernestina Godoy, que se estaba quemando con varios ca-
sos emblemáticos del crimen en la ciudad.

Bien por la salida de Orta, que quienes lo conocen ase-
guran que en sólo 10 meses en el cargo dio el viejazo. Y 
mejor con la llegada del exdirector de la Policía de Investi-
gación, que le sabe y le gusta el trabajo policiaco.

Y aunque Omar aún no estaba, tendrá que explicar ante 
el Congreso de la Ciudad de México por qué la capital vive 
presa del hampa. Su comparecencia del próximo jueves 
forma parte de la glosa del primer informe de Sheinbaum.

 
CENTAVITOS… 
Por cierto, en Donceles aseguran que una de las razones 
por las que Orta urgió a acelerar su salida fue por el pavor 
de comparecer ante el Congreso. Su retiro se dio una se-
mana antes de que se tuviera que acudir ante el Pleno, a 
donde siempre se resistió a ir. Quizá olvidó, que a la mera 
hora, todos los diputados se agachan y lo hubieran dejado 
pasar limpio.

Bien por la 
llegada del  
exdirector de 
la Policía de 
Investigación, 
que le sabe al 
trabajo policiaco.

Foto: Karina Tejada

Foto: Especial

Foto: Especial

Claudia Sheinbaum dijo que el gobierno capitalino fomentará las 
campañas de esterilización de mascotas.

La víctima entró con una herida en el pecho a la estación Guelatao 
del Metro y murió antes de cruzar los torniquetes.

Tras un operativo con 900 elementos de la SSC, comerciantes esta-
blecidos de Manuel Doblado acusan el regreso de informales.

ESTACIÓN GUELATAO

Entra herido al Metro y muere
Después de haber sufrido una lesión con arma punzo-
cortante, un hombre de aproximadamente 24 años mu-
rió en el interior de la estación Guelatao de la Línea A, 
del Sistema de Transporte Colectivo (STC) Metro, que 
corre de La Paz a Pantitlán.

La víctima, cuya identidad se desconoce, fue heri-
da en el pecho antes de ingresar a las instalaciones del 
STC; su cuerpo quedó cerca de los torniquetes, donde 
personal de Seguridad Industrial e Higiene intentó ayu-
darlo, pero constataron que ya no contaba con signos 
vitales, lo cual fue confirmado por paramédicos del Es-
cuadrón de Rescate y Urgencias Médicas (ERUM).

 — Rodrigo Alarcón

Vecinos y comerciantes 
establecidos señalaron 
que personal de la 
alcaldía autorizó una 
nueva invasión

POR ERIKA DE LA LUZ
edelaluzm@gimm.com.mx

Vecinos de la colonia Mo-
relos denunciaron que per-
sonal de la alcaldía de 
Cuauhtémoc ha intentado 
poner de nuevo el comercio 
informal que fue retirado por 
elementos de la Secretaría 
de Seguridad Ciudadana el 
24 de septiembre pasado de 
la calle Manuel Doblado.

En el operativo para reti-
rar 350 puestos semifijos del 
comercio ambulante sobre 
esa calle de la colonia Mo-
relos, participaron 900 ele-
mentos de la SSC, quienes   
tenían conocimiento de que 
esa zona era foco rojo para 
cometer diversos delitos de-
bido a la instalación de pues-
tos del comercio informal.

Luego de retirar a los am-
bulantes de la calle Manuel 
Doblado, delitos como la ex-
torsión, el cobro de derecho 
de piso, el narcomenudeo 
y los asaltos disminuyeron 

Cuauhtémoc impulsa 
ambulantes, acusan

COLONIA MORELOS

considerablemente en la co-
lonia Morelos.

La Unión de Comerciantes 
Establecidos denunció que 
en los últimos días han sido 
amenazados y extorsionados 
por personal que se identifi-
có con ellos como servido-
res públicos de la alcaldía de 
Cuauhtémoc, quienes les pi-
dieron 30 mil pesos por cada 
metro cuadrado si no que-
rían puestos ambulantes que 
bloquearan sus accesos, lo 
que señalan como una nueva 
forma de cobro de piso.

Jorge es un trabajador de 
comercio formal en la zona y 
constató que hubo una me-
joría después del operati-
vo para retirar al comercio 
informal.

 Esta semana en más de 
tres ocasiones salió de su lo-
cal a pedir a los ambulantes 
que retiraran las rejas que 
obstruían su establecimien-
to, sin embargo una persona 
que se acreditó como fun-
cionario de Vía Pública de 
la alcaldía mostró sus iden-
tificaciones y señaló que los 
vendedores ambulantes ya 
contaban con permisos para 
instalarse en las banquetas y  
obstruyendo el  paso de los 
transeúntes.

POR GEORGINA OLSON
georgina,.olson@gimm.com.mx

La jefa de Gobierno, Clau-
dia Sheinbaum, propuso 
realizar un Día de Educa-
ción y Tutoría Responsable 
de Mascotas, que se llevaría 
a cabo cada dos meses, en 
domingo y para lo cual se 
cerraría alguna avenida de 
la ciudad.

“El tema de las masco-
tas le interesa a muchísi-
mas personas. Nos parece 
que puede ser importante 
tener un día de educación, 
de tutoría responsable de 
mascotas, de información 
y esterilización, en algunas 
de las avenidas de la ciudad 
en un horario temprano los 
domingos”, dijo en entre-
vista en el Parque  Pushkin, 
en la colonia Roma Norte.

Ahí se realizó el evento 
Ciudad para Todos, al que 
acudieron organizaciones 
de protección de animales 
y hubo sitios para adoptar 
perros.

Sylvia Pasquel, la actriz 
y activista por los derechos 
de los animales, habló de 

Crean conciencia sobre el 
cuidado de las mascotas 

CIUDAD PARA TODOS

la importancia de que haya 
una política integral de es-
terilización de mascotas en 
la ciudad.

“Todas las alcaldías de-
ben entrarle a las este-
rilizaciones constantes, 
gratuitas, a la educación 
sobre la tenencia respon-
sable, al registro de los ani-
males y al registro de todas 
las ONG, rescatistas y alber-
gues que hay en esta ciu-
dad”, dijo.

Consideró que la Agen-
cia de Atención Animal, que 
encabeza Carlos Esquivel, 
podría liderar una política 
integral de esterilización en 
la que participen organiza-
ciones públicas y privadas  
y que lleve un registro.

Bimestral
Claudia Sheinbaum dijo 
que un domingo cada 
dos meses cerrarían 
alguna avenida en la 
ciudad para dar tutoría.

EL 
DATO

 l Omar García 
Harfuch. 

Piden previsiones 
ante manifestación

POR JONÁS LÓPEZ
jonas.lopez@gimm.com.mx

El Movimiento Nacional Ta-
xista (MNT) afectará con su 
manifestación de hoy viali-
dades como Paseo de la Re-
forma, Insurgentes, Viaducto, 
principalmente, de acuer-
do con las previsiones de la 
Secretaría de Seguridad Ciu-
dadana (SSC), y zonas como 
Indios Verdes, Periférico, Po-
lanco, Santa Fe, Zaragoza, 
Tláhuac e Iztapalapa.

Los transportistas convo-
caron desde las 5:00 horas 
a concentrarse en accesos a 
la Ciudad de México, como 
las autopistas México-Pa-
chuca,  México-Puebla , 
Mé x i c o - C u e r n a v a c a  y 
México-Querétaro.

Después se dirigirán hacia 
el Ángel de la Independencia, 
donde realizarán un mitin y 
desde ahí podrían seguir con 
destino al Zócalo.

La policía recomendó a 
los automovilistas usar rutas 
alternas, como avenida Ca-
nal Río Churubusco, Anillo 
Periférico, Río San Joaquín o  
Circuito Interior.

La dependencia brindará 

ALERTA DE LA SSC
El Movimiento 

Nacional Taxista 
confirmó que hoy se 
reunirá en accesos 
a la ciudad y en el 

Ángel

Foto: Especial

los puntos exactos desde 
donde saldrán a manifestar-
se, pero anunciaron en un 
comunicado que a las 10:00 
horas llegarán al Ángel de la 
Independencia.

“Para evitar represalias 
por parte del Gobierno de la 
Ciudad de México, en Asam-
blea Nacional decidieron no 
dar a conocer los lugares 
desde los que saldrán a ma-
nifestarse”, informaron ayer.

La manifestación será si-
multánea en 28 estados de la 
República y en la capital de-
bido, aseguran, a la afecta-
ción contra el gremio de 700 
mil taxistas que desde hace 
cinco años han realizado las 
empresas extranjeras con 
plataformas digitales.

EN LA ZONA CENTRO DE LA CAPITAL LAS 
VIALIDADES QUE SE VERÁN AFECTADAS SERÁN:

LOS PUNTOS DE AFECTACIÓN PREVISTOS SON:
 l Ángel de la Independencia
 l Zócalo
 l Indios Verdes
 l Periférico
 l Polanco

 l Santa Fe
 l Zaragoza
 l Tláhuac
 l Iztapalapa

 l Paseo de la Reforma
 l Insurgentes

 l Viaducto

información en tiempo real a 
través de sus cuentas en re-
des sociales @OVIALCDMX y 
@UCS_GCDMX.

CONTRA APLICACIONES
La manifestación del MNT 
será contra las aplicaciones 
como Uber, Didi y Cabify.

Los taxistas no detallaron 

El pasado 3 de junio transportistas de la Ciudad de México se manifestaron por calles de la ciudad y el 
Zócalo capitalino, tras lo cual tuvieron una reunión con autoridades locales y federales.
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Quien lo dice es René Bejarano. Advierte 
que Morena se puede destruir internamente 
y perder poder hacia fuera, en las eleccio-
nes de 2021. Las razones están a la vista 
de todos: filtran información a la prensa 
para quemar enemigos inter-
nos, se denuncian entre ellos, 
usan el presupuesto partidista 
para avanzar agendas parti-
culares y todos, sin excepción, 
proclaman tener el apoyo del 
Presidente.

La experiencia dicta que 
cuando los grupos se di-
viden, se debilitan y pier-
den poder e inf luencia.  
En los pocos meses de go-
bierno, así ha sido con More-
na. Muchos callan dentro de 
Morena porque temen perder 
sus puestos, influencia, poder. 
Pero el nivel de descontento 
interno es enorme.

¿Por qué se señala esto 
ahora y por qué es relevante? 
Es relevante porque Morena 
es el partido oficialista, mis-
mo que, en tanto movimiento 
más que un partido, está mostrando signos 
de fragmentación interna. La disputa por 
controlar el presupuesto multimillonario y 
el padrón de afiliados es señal clara de la 
pugna interna.

Se señala porque Morena está a pocas 
semanas de renovar su dirección nacional, 
además de sus estructuras estatales y mu-
nicipales. Detrás de ese escenario están las 
apetecibles candidaturas del 2021. Quien 

detente el control nacional del partido 
controlará, en mayor grado, los listados de 
candidaturas a gobernadores, municipa-
lidades y de las legislaturas estatales y la 
Cámara de Diputados federal.

Y quien controle todo ese 
proceso, incluyendo diputados 
federales, estará en inmejora-
bles condiciones para definir 
la candidatura presidencial en 
2024. Por lo tanto, este breve 
timeline de posibles sucesos 
ilustra lo que se está dirimien-
do en Morena: el futuro de 
muchos.

Detrás de estos movimien-
tos y alineamientos existe 
una aparente convicción: que 
López Obrador no será de-
terminante en la conducción 
del proceso interno del parti-
do. Algo parecido, le sucedió 
cuando militaba en el PRD. Fi-
nalmente, tuvo que optar por 
renunciar al partido y formar 
su movimiento, donde él era 
el único líder, sin competen-
cia. La negociación con otros 

no es, como él mismo dice, su fuerte.
No es claro que existe distancia entre 

López Obrador y Morena, pero si los Sier-
vos de la Nación son indicativos, podrían 
ser el embrión de una nueva agrupación al-
rededor del Presidente, siempre financiado 
por Gabriel García Hernández.

Mientras tanto, la batalla interna por el 
control de Morena se pone más intensa.

Twitter: @rpascoep

Morena 
se puede 
destruir 
internamente  
y perder poder  
hacia fuera  
en las  
elecciones  
de 2021.

En el filo
Ricardo Pascoe Pierce
ricardopascoe@hotmail.com

¿Qué pelean en Morena?
• La experiencia dicta que cuando los grupos se 
dividen, se debilitan y pierden poder e influencia.

Sin  maquillaje
Alfredo La Mont III
arlamont@msn.com

VEGANOS
Si en el principio el ser humano comía carne, 
¿de dónde salieron los vegetarianos?
Pitágoras creía que las almas pasaban de ser a 
ser, y que comer animales era una especie de 
violencia. Buda y el maestro espiritual jainista 
Mahavira tenían creencias similares, lo que 
condujo a sólidas tradiciones vegetarianas 
en Asia. En el siglo XIX, tanto la salud como 
los movimientos espirituales sostuvieron que 
la carne era demasiado estimulante para el 
sistema digestivo y conducía a un comporta-
miento inmoral (y me encanta un buen filete 
o una rica hamburguesa). Y existe una larga 
tradición de vegetarianismo arraigada en el 
rechazo del dominio humano sobre otras 
criaturas. Más recientemente, ha surgido una 
nueva inspiración para la dieta, como una for-
ma de actuar contra el cambio climático. 
Como los estudios sugieren una relación en-
tre comer carne y la catástrofe climática, más 
personas están cambiando la forma en que co-
men, pero esta dieta ecológica no es necesaria-
mente todo o nada. Ya sea que te identifiques 
como vegano a tiempo parcial, climatariano, 
flexitariano, reductor o un omnívoro de planta 
avanzada, los frijoles y las verduras son muy 
importantes. Escoja una posición.

PARADOJA/GERD WHITE
Podría dar su opinión personal sobre la para-
doja de la piedra, ¿puede un ser omnipoten-
te crear una piedra tan pesada que ni él mis-
mo pueda levantarla?, si la hace y no puede 
levantarla ya no es omnipotente, si no puede 
hacer esta piedra ya tampoco es omnipotente.
Me parece que está paradoja sufre de un 
entorno: ¿omnipotente en sí mismo u 

omnipotente en sus actos exteriores?

ROMPIMIENTO
En eso de romper con el novio, ¿quién sufre 
más, él o ella?
Un estudio encontró que los hombres sienten 
más dolor emocional después de una ruptura 
que las mujeres. Yo no sabría qué decirle, ya 
que nunca la he sufrido.

PERDÓN-TOLERANCIA
¿Perdonar, en verdad, significa tener que to-
lerar y soportar a una persona pese a su ho-
rrible carácter y desagradable forma de ser?
Don Emilio, no, el uno, perdonar, no está ata-
do al otro. De usted depende, pero si no se le 
da esta relación, simplemente no la nutra.

COSTADO
¿Por qué me da un dolor en el costado des-
pués de correr?
Su diafragma se estira, tira y golpea durante una 
carrera, lo que puede causar ese dolor agudo y 
punzante en el borde inferior de la caja torácica, 
generalmente en el lado derecho de su cuer-
po. Para ayudar a que pase el dolor, disminuya 
la velocidad y tome respiraciones más fáciles y 
controladas. Fácil, sólo necesita preguntármelo, 
saber qué lo causa y cómo controlarlo.

MELATONINA
¿Por cuánto tiempo puedo tomar melatoni-
na para dormir sin que me haga daño o pier-
da su efecto?
Los expertos dicen que no debe ser por más 
de tres meses, pero consúltelo con su médi-
co para estar seguro de obtener los máximos 
beneficios sin peligro.

 l René  
Bejarano. 

ESTADOS UNIDOS MEXICANOS
SEGUNDO TRIBUNAL COLEGIADO DEL 

VIGÉSIMO SÉPTIMO CIRCUITO.
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN.

CANCÚN, Q. ROO

E   D    I    C    T   O.

TERCERA INTERESADA: William Estrada 
García.

EN EL LUGAR EN DONDE SE 
ENCUENTRE;

EN AUTOS DEL EXPEDIENTE NÚMERO 
48/2019, RELATIVO AL JUICIO DE AMPARO 
DIRECTO PROMOVIDO POR JORGE 
JESÚS HERNÁNDEZ MIRANDA, CONTRA 
LA SENTENCIA DE VEINTIOCHO DE 
NOVIEMBRE DE DOS MIL DIECIOCHO, 
DICTADA POR LA MAGISTRADA TITULAR 
DE LA OCTAVA SALA ESPECIALIZADA 
EN MATERIA PENAL TRADICIONAL DEL 
TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA DEL 
ESTADO DE QUINTANA ROO, CON SEDE 
EN ESTA CIUDAD; LA MAGISTRADA 
PRESIDENTA DEL SEGUNDO TRIBUNAL 
COLEGIADO DEL VIGÉSIMO SÉPTIMO 
CIRCUITO, DICTÓ EL SIGUIENTE 
PRONUNCIAMIENTO:

En cumplimiento a lo ordenado en acuerdo 
de veintiséis de julio de mil diecinueve, se 
ordenó realizar el emplazamiento del tercero 
interesado William Estrada García, por medio 
de edictos por tres veces, de siete en siete 
días en el Diario Oficial de la Federación y en el 
periódico de mayor circulación en la República 
Mexicana; haciéndole saber al aludido tercero 
interesado que deberá presentarse dentro del 
término de treinta días, contados a partir del 
siguiente al de la última publicación, tal como 
lo dispone el artículo 315 del Código Federal de 
Procedimientos Civiles, de aplicación supletoria 
a la Ley de Amparo, de considerarlo pertinente 
a la defensa de sus intereses; asimismo, en su 
oportunidad, fíjese en la puerta de este Tribunal, 
copia íntegra de la resolución que se ordena 
publicar, por todo el tiempo del emplazamiento.

Atentamente.
CANCÚN, QUINTANA ROO, A 23 DE AGOSTO 

DE 2019.

SECRETARIA DEL SEGUNDO TRIBUNAL 
COLEGIADO DEL VIGÉSIMO SÉPTIMO 

CIRCUITO.

LIC. BÁRBARA VALERIA ROSAS SIFUENTES.

Estados Unidos Mexicanos
Poder Judicial de la Federación

Segundo Tribunal Colegiado en Materia 
Civil del Tercer Circuito Zapopan, Jalisco.

ANILLO PERIFÉRICO PONIENTE 
MANUEL GÓMEZ MORÍN 7727 

EDIFICIO XB PISO 3 FRAC. CIUDAD 
JUDICIAL ZAPOPAN, JAL. 45010

EDICTOS
Mauricio Rivera Kirschner.

Tercero Interesado
 “En cumplimiento al auto de veintisiete 
de agosto de dos mil diecinueve, dictado 
por el Presidente del Segundo Tribunal 
Colegiado Materia Civil Tercer Circuito, 
emitido en el amparo directo 376/2019, 
promovido por Novamedical Sociedad 
Anónima de Capital Variable, por 
conducto  de su apoderado general 
para pleitos y cobranzas Carlos 
Malfavon Cira, contra actos de la Quinta 
Sala del Supremo Tribunal de Justicia y 
el Juez Quinto de lo Mercantil del Primer 
Partido Judicial ambos del Estado de 
Jalisco, se hace de su conocimiento que 
le resulta el carácter de tercero interesado, 
en términos artículo 5° Ley de Amparo, 
por lo que de conformidad al numeral 315 
Código Federal Procedimiento Civiles 
aplicado supletoriamente, se ordenó  
emplazarlo por edictos a juicio, para que 
si a su interés conviniere se apersone a 
través de quien legalmente lo represente, 
ante este Tribunal Colegiado, a deducir 
derechos dentro de término treinta días, 
a partir siguiente a la última publicación 
del presente edicto; apercibido que de 
no comparecer en el lapso indicado, las 
ulteriores notificaciones personales se 
realizarán por lista que se publique en los 

estrados de este órgano.”
Para su publicación por tres veces de 
siete en siete días en el Diario Oficial de 
la Federación y en el periódico de mayor 
circulación en la república mexicana, 
se expide la presente en la ciudad de 
Zapopan, Jalisco, a dos de septiembre 

dos mil diecinueve. Doy fe.–
El Secretario de Acuerdos del Segundo 
Tribunal Colegiado en Materia Civil del 

Tercer Circuito.

Licenciado Rafael Adrián Castillo 
Castro.

AVISO NOTARIAL
PRIMERA  

PUBLICACIÓN

Por escritura número 63,416, 
de fecha 27 de septiembre 
de 2019, ante mí, los señores 
MARIA DEL CONSUELO PA-
CHECO RAMIREZ, CLAUDIA 
LIMA PACHECO, LUIS LIMA 
PACHECO y ANDREA LIMA 
PACHECO, manifestaron su 
conformidad de llevar la trami-
tación sucesoria notarial, reco-
nocieron sus derechos heredi-
tarios y aceptaron la herencia 
en la sucesión intestamentaria 
a bienes del señor LUIS LIMA 
EXIGA.

Asimismo, en la sucesión de 
referencia, la señora MARIA 
DEL CONSUELO PACHECO 
RAMIREZ aceptó el cargo de 
albacea. 

La albacea declaró que formu-
lará el inventario correspon-
diente.

LIC. ARTURO  
TALAVERA AUTRIQUE

TITULAR DE LA NOTARIA 
122 DE LA CIUDAD  

DE MEXICO
TEL: 5481-5250
FAX: 5485-5266

Av. de las Fuentes No. 509,  
col. Jardines del Pedregal

Alvaro Obregón, Cd de México.

AL MARGEN UN SELLO CON EL 
ESCUDO NACIONAL QUE DICE: 
ESTADOS UNIDOS MEXICANOS, 
JUZGADO DÉCIMO ESPECIALI-
ZADO EN MATERIA MERCANTIL 

DELINGENCIARIA NON 

EDICTO.

Disposición Juez Décimo Especializa-
do en Materia Mercantil en la Ciudad 
de Puebla, expediente 671/2014 Juicio 
Ejecutivo Mercantil promueve SERGIO 
CEREZO REYES endosatario en  pro-
curación del Señor Félix Carazo Pra-
do, en contra de Martha Castañeda 
Vázquez y Mayra Leticia González 
Castañeda auto de dos de septiembre 
de dos mil diecinueve  ordena convocar 
postores TERCERA ALMONEDA de re-
mate del inmueble embargado en autos 
consistente en casa marcada con el nú-
mero doscientos ochenta y cuatro de la 
calle Huamúchil y  terreno en que está 
construida que es el lote nueve “A” man-
zana treinta y seis del fraccionamiento 
“Floresta” de la Ciudad de Veracruz, Ve-
racruz. Inscrito en el Registro Público de 
la Propiedad de Veracruz bajo el número 
de inscripción 16577 sección 1 tomo de 
volumen 415 de fecha ocho de noviem-
bre de dos mil uno  en su parte raíz como 
en  su construcción, teniéndose como 
postura legal para esta almoneda la can-
tidad DE  CIENTO SETENTA Y CINCO 
MIL OCHOCIENTOS CUARENTA Y 
UN PESOS, VEINTIOCHO CENTAVOS 
MONEDA NACIONAL, aplicándose la 
reducción del diez por ciento del precio 
fijado en la segunda almoneda, con-
vocándose por medio de un edicto a 
publicarse en el periódico El Excelsior, 
señalándose las DOCE HORAS DEL 
DÍA VEINTICINCO DE OCTUBRE DE 
DOS MIL DIECINUEVE, para audiencia 
de remate debiendo mediar un plazo no 
menor de cinco días entre dicha publica-
ción, y fecha de remate.

PUEBLA, PUEBLA A SEIS DE SEP-
TIEMBRE DE DOS MIL DIECINUEVE

LICENCIADA VIVIANA TOXQUI PÉREZ 
DILIGENCIARIO NON. Rúbrica
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Polémica por reproducción asistida. Miles de personas marcharon ayer en París contra 
la medida que permite a mujeres lesbianas o sin pareja recurrir a la reproducción asistida, una 
disposición que está a debate en el Parlamento del país europeo.     –EFE

Debate
La disposición, promesa de campaña 
de Emmanuel Macron, está reservada a 
parejas heterosexuales actualmente.

EL 
DATO

Sin acuerdo  
de gobierno  
en Portugal
LISBOA.— Con 28 por 
ciento de los votos, el 
Partido Socialista (PS) de 
Portugal obtuvo la victo-
ria en las elecciones par-
lamentarias de ayer.

Sin embargo, el resul-
tado no es suficiente pa-
ra lograr la mayoría que 
le permita formar gobier-
no a la agrupación del 
primer ministro, Antonio 
Costa. El PS logró 106 
escaños, de los 116 ne-
cesarios para obtener la 
mayoría parlamentaria.

 — Reuters

BREVES

106
ESCAÑOS
logró el oficialista Partido 
Socialista en los comicios 
parlamentarios de 
Portugal

Separados
EU y Norcorea reportan 
diferentes versiones de 
lo ocurrido y no 
resolvieron si el diálogo 
continuará o no.

EL 
DATO

VAN 100 MUERTOS

Se reanuda violencia en Irak
BAGDAD.— Después de una jornada de calma en 
las calles de Bagdad, Irak, ayer ocurrieron nuevos 
enfrentamientos entre manifestantes y fuerzas de 
seguridad. Tras cinco días de violentas protestas por 
la falta de servicios públicos y empleo, las autoridades 
reportaron un saldo de 104 muertos y seis mil 107 
heridos.      –EFE

Fotos: AFP/AP

Foto: AP

Foto: AFP

Fuente: https://projects.fivethirtyeight.com

Fotos: AP y AFP

Por tercer día consecutivo, civiles salieron a las calles con el rostro 
cubierto para rechazar las nuevas disposiciones legales.

Un hombre se cubrió el rostro 
con una bolsa de papel.

AP Y EFE
global@gimm.com.mx

KANSAS CITY.— Dos hom-
bres dispararon contra la 
multitud en un bar de Kansas 
City, después de un altercado 
con los asistentes.

Hasta el cierre de esta 
edición, el saldo era de cua-
tro muertos, de los cuales 
dos eran mexicanos.

“Les comunico que  hay 
dos mexicanos fallecidos en 
Kansas, extendemos el más 
sentido pésame del Gobier-
no de México a sus familiares 
y amigos. Tendrán nuestro 
apoyo sus familias. Por te-
ner datos respecto a quienes 
y porqué perpetraron este 
crimen”, reportó en su cuen-
ta de Twitter el secretario de 
Relaciones Exteriores, Mar-
celo Ebrard.

Según la policía local, dos 
hombres tuvieron algún des-
acuerdo con las personas 
dentro del Tequila KC Bar, 
se fueron y luego volvieron 
armados.

Según el sitio web del 
bar, es un establecimiento 
que solo admite a quienes 
son miembros y se describe 
como “un bar de barrio con 
bebidas frías y gente fantás-
tica” y su menú incluye tacos, 
burritos y nachos. 

HAY DOS MEXICANOS MUERTOS

Una riña derivó en 
un tiroteo en un 

local de Kansas City; 
en total hay cuatro 

víctimas; descartan 
motivos raciales

Abogados ligados a 
la trama ucraniana 
revelan que hay otro 
informante
POR VERÓNICA MONDRAGÓN
global@gimm.com.mx

El escándalo de la lla-
mada telefónica entre 
Donald Trump y su homó-
logo ucraniano, Volodimir 
Zelensky, está mermando 
la popularidad del presi-
dente estadunidense. 

De acuerdo con el si-
tio de análisis y estadística  
fivethirtyeight.com, el 24 de 
septiembre, cuando se des-
tapó el escándalo, la popu-
laridad era de 43.1. 

Posteriormente, la últi-
ma medición (del 4 de oc-
tubre) reveló un apoyo de 
41.3 por ciento. 

Es decir, una caída de 
casi dos puntos en menos 
de dos semanas. 

La popular idad  de 
Trump se ha mantenido es-
table, por lo que cualquier 

Cae respaldo a 
Donald Trump 

JUICIO POLÍTICO

movimiento es notable, ex-
plicó el analista Geoffrey 
Skelley.

“Si hay una cosa que ha 
sido consistente sobre el 
mandato de Trump, es su 
tasa de aprobación”, expli-
có Skelley.

En tanto, Mark Zaid, re-
presentante legal del pri-
mer informante de la trama 
ucraniana, confirmó que 
un oficial de inteligencia es 
el segundo informante de 
presuntas actividades ile-
gales de Donald Trump. 

En julio pasado, Trump 
le pidió a Zelensky inves-
tigar al hijo del demócrata 
Joe Biden.

 — Con información de Notimex

AP
global@gimm.com.mx

HONG KONG.— Manifes-
tantes en Hong Kong se en-
frentaron ahora a las Fuerzas 
Armadas de China.

La confrontación con los 
soldados del Ejército Popu-
lar de Liberación ocurrió el 
tercer día consecutivo de 
protestas contra la ley que 
prohíbe protestar a personas 

con la cara cubierta. Se tra-
ta del primer enfrentamien-
to directo entre la fuerzas 
militares de Pekín con los 
activistas antigubernamen-
tales en los cuatro meses de 
movilizaciones.

Los civiles acudieron con 
la cara cubierta, con más-
caras, cubrebocas y lentes, 
luego de que el Alto Tri-
bunal local respaldó la ley 
antiencapuchados.

Desafían también a los 
soldados en Hong Kong

LEY ANTIENCAPUCHADOS

DIVIDIDOS
Medición de la popularidad presidencial. 

En este contexto, la po-
licía detuvo a decenas de 
personas. 

Los agentes ataron las 

muñecas de los inconformes 
y les descubrieron la cara an-
tes de subirlos a las patrullas. 

La jefa del Ejecutivo, 

Carrie Lam, condenó la pro-
testa y defendió las medidas 
de emergencia en el territo-
rio autónomo.

100
MIL 
dólares mensuales obtuvo 
Hunter Biden en Ucrania, 
según Donald Trump

Las autoridades acordonaron la escena del crimen en el establecimiento ubicado al centro de la ciudad.

El Tequila Bar se identificaba como un bar de barrio con bebidas frías, servía nachos, tacos y burritos.

Además de los falleci-
dos, otras cinco personas 
resultaron lesionadas en el 
local ubicado en un barrio 
hispano.

“Creemos que hubo algo 
que probablemente sucedió 
en el bar antes. Decidieron 
llevarlo a otro nivel, regre-
saron y comenzaron a dis-
parar”, dijo Thomas Tomasic, 
portavoz de la policía.

Había unas 40 personas 
dentro del establecimiento 
cuando iniciaron los dispa-
ros alrededor de la 1:30 de la 
madrugada de ayer. 

Tras los primeros dispa-
ros, la gente empezó a correr 
hacia las salidas; los heridos 
dejaron rastros de sangre 
mientras huían. 

Aún no se descarta que 
entre los lesionados haya 
otros mexicanos. La Can-
cillería habilitó el teléfono 
816-2883160 del consulado 
de México en Kansas City.

De acuerdo con la asocia-
ción Gun Violence, en Kan-
sas en los últimos seis años 
han muerto 731 personas en 
incidentes relacionados con 
armas. Además, según la Ofi-
cina del Censo de Estados 
Unidos, 12 por ciento de la 
población del estado es de 
origen hispano.

 — Con información de Enrique Sánchez

SIGA INFORMADO

COBERTURA 
DEL ATAQUE
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Rechazo Apoyo

@m_ebrard
Marcelo Ebrard

Hay dos mexicanos fallecidos 
en Kansas. Tendrán nuestro 
apoyo sus familias.

REPORTE DE  
LA CANCILLERÍA

@Excelsior

Matanza en 
bar de latinos

AMAZONIA

Francisco 
condena el 
colonialismo
CIUDAD DEL VA-
TICANO.— El pa-
pa Francisco llamó 
a proponer formas 
de cuidar la Ama-
zonia y a sus pue-
blos indígenas. 
Francisco inaugu-
ró una cumbre so-
bre la conservación 
de la selva. “¿Cuán-
tas veces ha ha-
bido colonización 
en vez de evange-
lización? Dios nos 
guarde de los nue-
vos colonialismos. 
El fuego devorador 
se extiende cuan-
do se quieren sacar 
adelante solo
las propias ideas, 
quemar lo diferen-
te”, dijo.  –DPA

Norcorea 
condiciona 
diálogo con EU
SEÚL.— Corea del Nor-
te puso en duda que se 
reunirá de nuevo con 
Estados Unidos tras el 
diálogo del pasado fin 
de semana en Estocol-
mo y acusó a la Casa 
Blanca de tener una “po-
lítica hostil”. “Estas con-
versaciones nos llevan a 
pensar que Estados Uni-
dos no tiene voluntad 
política para mejorar las 
relaciones y que solo es-
tá tratando de sacar pro-
vecho de este diálogo 
para sus propios fines 
políticos”.  –EFE



La importancia de un 
sistema internacional 
basado en reglas
• El multilateralismo ha hecho del mundo un lugar  
más próspero, seguro y pacífico.

La semana pasada participé en el Congreso AMEI, en Mon-
terrey, evento en el que el Reino Unido fue país invitado. 
2019 marca el centenario de las Relaciones Internaciona-
les, disciplina originada en la Universidad de Aberystwyth, 
en Gales. Es un gran honor para mí, como diplomática de 
carrera, poner en práctica esta disciplina que elegí porque 
quería comprender el mundo a mi alrededor y, sobre todo, 
mejorarlo.

Al preparar mi ponencia, pude reflexionar sobre las 
relaciones internacionales y, en particular, sobre el mul-
tilateralismo. Crecí en el norte de Inglaterra en los años 
80, escuchando sobre la amenaza de una guerra nuclear, 
los horrores del apartheid en Sudáfrica, y el surgimiento 

del Sida como una amenaza a la 
humanidad. Todo me impulsó 
a involucrarme para ingresar al 
Ministerio de Relaciones Exte-
riores británico.

Hace un par de semanas, lí-
deres de todo el mundo se re-
unieron en Nueva York para el 
evento internacional más impor-
tante del año: la Asamblea Ge-
neral de las Naciones Unidas, en 
la que las naciones se unen para 
discutir los mayores desafíos 
globales de nuestra generación.

Hoy, el sistema de reglas que 
dio inicio al periodo de la pos-
guerra va más allá de una re-
gulación armamentista: abarca 
cambio climático, desarrollo y 
salud mundial.

Éste es el multilateralismo en 
su máxima expresión: grupos de países que se unen para 
debatir y responder de forma colectiva a grandes desafíos.

El sistema internacional basado en reglas ha hecho del 
mundo un lugar más próspero y seguro. En los últimos 70 
años, trabajando como comunidad de naciones, hemos lo-
grado reducir a la mitad el número de personas que viven 
en la pobreza extrema en este siglo, mientras que el nú-
mero de personas asesinadas en conflictos ha disminuido 
en tres cuartos, en poco más de 30 años.

Otro avance significativo es que millones de personas 
viven de manera más saludable gracias a avances en el co-
nocimiento humano. Además, gracias a los esfuerzos mul-
tilaterales en igualdad de género, las niñas y las mujeres 
tienen más influencia que nunca sobre el futuro del mundo.

En teoría, dos países a cinco mil 500 millas de distan-
cia probablemente no tienen mucho en común; a pesar 
de ello, el Reino Unido y México han votado juntos en la 
ONU más veces que cualquier otro país. Tenemos visiones 
muy parecidas: un mundo en paz, gobernado por reglas, 
en el que se protegen los derechos humanos y se apoya a 
quienes más lo necesitan. El multilateralismo ha sido un 
pilar clave de la relación UK-MX: compartimos una visión 
de cómo queremos que sea el mundo, y trabajamos de la 
mano para hacerla realidad.

Sin embargo, también existen retos para el sistema mul-
tilateral, como una pérdida de confianza en él. Hay esta-
dos que cuestionan los beneficios de valores de un sistema 
internacional basado en reglas, como el libre comercio y 
economías abiertas. Pero el mayor desafío viene de una 
amplia insatisfacción entre aquellos a quienes debe servir: 
al pueblo.

Es momento de abordar nuevos desafíos en los que aún 
no hay reglas definidas, como los ámbitos de la inteligencia 
artificial y las tecnologías emergentes.

Gobiernos y organismos internacionales debemos ase-
gurarnos de adaptarnos para seguir siendo relevantes y 
mantener la legitimidad.

El mundo ha cambiado de manera radical desde 1945. 
Es nuestra responsabilidad lograr que México y el Reino 
Unido colaboren de manera aún más estrecha para lograr 
un futuro próspero y pacífico. Si todos nos compromete-
mos a respetar las reglas, lograremos construir un mundo 
mejor para todos.
 Espero sus comentarios en london.eye@fco.gov.uk  
 y a través de Twitter: @UKinMexico y @CorinRobertson

MENOS MIGRANTES
London eye
Corin Robertson
global@gimm.com.mx

El 
multilateralismo 
es un pilar de la 
relación UK-MX: 
compartimos 
nuestra visión 
del mundo.

LLEGAN A ESTADOS UNIDOS

NYT ESPAÑOL
Copyright: 
c.2019 New York Times News Service

El año pasado, el número de 
inmigrantes en la población 
estadunidense aumentó al 
ritmo más lento observado 
en una década, de acuerdo 
con nuevos datos censales, 
una ralentización importante 
que, según expertos, proba-
blemente se relaciona con el 
enfoque más restrictivo del 
gobierno de Trump.

El aumento neto de inmi-
grantes en la población es-
tadunidense cayó a casi 200 
mil personas en 2018, un de-
clive de más de 70% respecto 
del año anterior, de acuerdo 
con William Frey, demógrafo 
principal del Instituto Broo-
kings, quien llevó a cabo un 
análisis.

“Es extraordinario”, co-
mentó acerca de las cifras 
de 2018 David Bier, experto 
en inmigración del Institu-
to Cato. “Esto es algo que en 
realidad no ha ocurrido des-
de la Gran Recesión. Debería 
ser muy preocupante para 
el gobierno que sus políti-
cas estén ahuyentando a la 
gente”.

Las cifras son parte de la 
Encuesta sobre la Comuni-
dad Estadunidense de la Ofi-
cina del Censo, una suerte de 
minicenso anual que comen-
zó en 2005. La cifra neta de 
inmigración, conformada por 
todas las personas nacidas 
en el extranjero que llegaron 
a Estados Unidos, menos los 
que se fueron y murieron, les 
proporciona a los demógra-
fos un panorama de cómo 
cambió la población estadu-
nidense el año pasado.

Los declives más gran-
des se observaron entre las 
personas provenientes de 

Latinoamérica y Asia que 
no eran ciudadanos esta-
dunidenses. Unas 45 millo-
nes de personas nacidas en 
el extranjero vivían en Esta-
dos Unidos en 2018. Apro-
ximadamente la mitad eran 
ciudadanos, casi un cuarto 
estaba en el país de mane-
ra ilegal y el cuarto restante 
lo conformaban residentes 
legales. 

El porcentaje de inmi-
grantes en la población del 
país siguió siendo de 13.7%, 
el más alto desde 1910.

Una caída tan drástica del 
flujo de inmigrantes es poco 
usual en épocas de expan-
sión económica, cuando hay 

muchos empleos y la gente 
quiere quedarse a trabajar. 
La última vez que el ritmo se 
desaceleró tanto fue durante 
la crisis de 2008.

El Congreso establece la 
mayoría de los límites a la 
inmigración, pero las polí-
ticas del mandatario tam-
bién pueden tener un efecto. 
La prohibición de viaje que 
Trump impuso a varios paí-
ses de mayoría musulmana 
en 2017 dejó varados a miles 
de inmigrantes en el extran-
jero. También ha disminuido 
el número de refugiados.

“Quizá son varios fac-
tores menores, muchos de 
los cuales se relacionan con 

cambios de políticas y con 
el efecto general de la presi-
dencia de Trump”, dijo Randy 
Capps, director de investi-
gaciones de Estados Uni-
dos del Instituto de Políticas 
Migratorias.

La Oficina del Censo no 
especifica qué porción de los 
no ciudadanos están en el 
país ilegalmente, pero Frey 
indicó que era posible que 
parte del declive se observa-
ra en ese grupo demográfi-
co. En total, el número de no 
ciudadanos perdió casi 478 
mil personas; más de la mi-
tad eran latinoamericanos.

Durante muchos años, 
México fue la fuente prin-
cipal de inmigrantes. Pero 
desde 2010, el número de 
inmigrantes que llegan des-
de México se ha reducido, 
mientras que la cantidad de 
personas provenientes de 
China e India ha aumentado. 
No obstante, en 2018, se re-
dujo el número de personas 
asiáticas que vivían en Esta-
dos Unidos sin ser ciudada-
nos estadunidenses.

De los 14 estados con las 
concentraciones más ba-
jas de personas nacidas en 
el extranjero, 12 votaron por 
Trump. 

En seis de ellos, los asiá-
ticos dominaban los aumen-
tos recientes de inmigrantes, 
y en diez de esos estados es 
más probable que tengan tí-
tulos de licenciatura los in-
migrantes que los residentes 
nativos, según los hallazgos 
de Frey.

Dos estados —Nueva York 
e Illinois— reportaron caí-
das cuantificables en sus 
poblaciones de nacidos en 
el extranjero, mientras que 
once, entre ellos Florida, 
Texas y Arizona, observaron 
aumentos.

En sólo un año, el ritmo de llegadas de 
extranjeros disminuyó 70 por ciento, 

el mayor en una década

CENSOS DE POBLACIÓN  
DE LA UNIÓN AMERICANA

La frontera entre México y Estados Unidos ha endurecido sus medi-
das de seguridad y se han colocado más vallas divisorias.

Desde que tomó la presidencia, el republicano Donald Trump ha 
ejecutado medidas que inhiben la llegada de migrantes.

Conozca más de la rela-
ción entre ambos países. 

Fotos: AFP y Reuters/Archivo

El gobierno realiza 
operativos para evitar 
aumentos en costos de 
insumos básicos
REUTERS
global@gimm.com.mx

QUITO— Ecuador inició 
operativos de control para 
evitar el alza de precios en 
productos básicos tras las 
medidas de austeridad del 
presidente Lenín More-
no, en medio de protestas 
populares.

Las manifestaciones, que 

comenzaron el jueves pasa-
do, con ya un desafío para el 
gobierno de Moreno, que de-
cidió eliminar el subsidio al 
diésel y la gasolina con el fin 
de reducir el déficit fiscal.

Por segundo día conse-
cutivo, las protestas man-
tuvieron cerradas varias 
carreteras del país.

Esto perjudicó la distribu-
ción de combustibles y ge-
neró especulación en precios 
de productos de consumo 
básico.

Los operativos deja-
ron dos detenidos en Quito 

Vigilan precios tras protestas
GASOLINAZO EN ECUADOR

PRECIO DE  
LA GASOLINA EN LA.
(Dólares por litro)

*nuevo precio tras el aumento  
del 03/10

Guatemala 0.90
Honduras 0.99

0.99
1.04
1.05

Nicaragua
Paraguay

México

Bolivia 0.54
Haití 0.60

Ecuador 0.63*0,48

Panamá 0.80
Colombia 0.71

Argentina 0.84
El Salvador 0.88

Fuente: AFP

y otras siete arrestadas en 
Guayaquil por especular con 
los precios.

“El problema es que están 
abusando del precio refe-
rencial y están subiendo in-
discriminadamente, algunas 
personas están escondiendo 
los productos para venderlos 
después muy caros”, explicó 
Daniela Valarezo, autoridad 
de control en Quito.

Moreno declaró estado de 
emergencia en el país por los 
disturbios del jueves y vier-
nes pasado.

El mandatario insistió en 
que mantendrá la medida de 
eliminar los subsidios a los 
combustibles, pero compen-
sará a varios sectores por sus 
posibles efectos.

NOTIMEX
global@gimm.com.mx

ESTOCOLMO.— La sema-
na de la entrega de los pre-
mios Nobel 2019 comienza 
hoy con el galardón de Me-
dicina o Fisiología. 

Según se detalla en el 
calendario de la página del 
reconocimiento,  mañana 
se revelará el nombre del 
premiado en Física, el de 
Química será el miércoles, 
el de Literatura el jueves, 
mientras que el de la Paz 

será otorgado el viernes.
La entrega de los ga-

lardones finalizará el lu-
nes 14 de octubre con la 
entrega del de Ciencias 
económicas.

Los premios se entre-
garon por primera vez en 
1901, después de que el 
sueco Alfred Nobel donó su 
fortuna para crear el galar-
dón. Los reconocimientos, 
que consisten en una me-
dalla, un cheque y un di-
ploma, serán entregados el 
próximo 10 de diciembre.

Hoy inicia la premiación  
a lo mejor de la ciencia

PREMIOS NOBEL 2019
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Autores al PEN. El escritor turco Orhan Pamuk, Nobel de Literatura 2006; la bielorrusa Svetlana Alexiévich, galardonada con 
el Nobel literario de 2015; así como la argentina Luisa Valenzuela y Elena Poniatowska fueron nombrados vicepresidentes del 
PEN Internacional, durante su 85 congreso, en donde también se presentó el manifiesto por la Democracia de la Imaginación.

GANANCIAS 
NO FRENAN 

DÉFICIT

POR JUAN CARLOS TALAVERA
jc.talavera@gimm.com.mx

Aunque el Instituto Nacio-
nal de Antropología e Histo-
ria (INAH) captó tres mil 677 
millones de pesos por el uso 
y explotación de zonas ar-
queológicas, museos de sitio, 
permisos de filmación, esta-
cionamiento y concesiones, 
entre 2010 y 2018, no recu-
peró el total de sus recursos 
autogenerados y acumula un 
déficit de 900 millones de 
pesos en su presupuesto.

Esto ha impactado en 
la reducción de plazas, el 
pago a eventuales contra-
tados por capítulo 3000, 
la cobertura de incentivos 
a investigadores, así como 
el mantenimiento e inves-
tigación en sus 193 zonas 
arqueológicas y mil 911 mo-
numentos históricos.

Y aunque esa bolsa millo-
naria es producto del trabajo 
del propio INAH, los recursos 
primero se remiten a la Teso-
rería de la Federación y más 
tarde los recupera el instituto 
a través de un trámite.

Dicho monto apenas sir-
ve para lo que no cubre el 
presupuesto asignado por la 
Cámara de Diputados y que 
es ministrado por la Secre-
taría de Hacienda y Crédi-
to Público (SHCP), comenta 
a Excélsior el antropólogo 
y especialista en legislación 
cultural Bolfy Cottom.

 Y aunque reconoce que 
esa bolsa se ha convertido en 
una especie de milagro para 
solventar distintos adeudos, 
a estas alturas los autogene-
rados ya son insuficientes.

En este contexto, Cot-
tom asevera que la Secre-
taría de Cultura federal (SC) 
que dirige Alejandra Fraus-
to y la SHCP tendrían que 
echar a andar un programa 
para fortalecer las institucio-
nes culturales y regular dicho 
problema.

“Y no hablo sólo del 
INAH, sino de todo el sec-
tor Cultura, con un programa 
que atienda sus necesidades 
prioritarias y que por lo me-
nos contribuya a reducir su 
déficit en un 50 por ciento”, 
advierte.

FALSA ILUSIÓN
A través de la Plataforma 
Nacional de Transparencia 
(PNT), este diario solicitó los 
montos recaudados por el 
INAH entre 2010 y 2018, así 
como las devoluciones que 
la SHCP autorizó en el mis-
mo periodo.

Los reportes indican que 
los recursos captados se han 
incrementado gradualmen-
te, aunque la devolución 
no siempre ha sido del 
100%. 

Por ejemplo, 
en 2010 el INAH 
captó, en nú-
meros redon-
dos, 228 mdp y 
recibió una de-
volución por 257 
mdp, lo que repre-
sentó el 113% de lo 
generado.

Para 2011 el ins-
tituto recaudó 227 
mdp y recuperó 271 
mdp, es decir, el 119% de sus 
recursos. Y en 2012 registró 
un ingreso por 279 mdp y 
una devolución histórica de 
341 mdp, lo que representó 
el 122%.

Pero la tendencia cambió 
en 2013, cuando captó 293 
mdp y obtuvo 262 mdp, es 
decir, el 89% de los recursos. 

En 2014 el INAH generó 
322 mdp, pero la Federación 
sólo le devolvió 247 mdp, es 
decir, el 76%. 

Y el peor año llegó en 
2015, cuando la dependen-
cia obtuvo 369 mdp, 
y sólo consiguió re-
cuperar 144 mdp, es 
decir, el 39%.

le faltan 900 mdp al inah
En el marco de su 80 aniversario, la dependencia opera en números 

rojos, pese a que en los últimos años recaudó tres mil 600 mdp  
con la operación de sus zonas arqueológicas y museos de sitio
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 En 2016 la dependencia 
generó 561 mdp y recuperó 
437 mdp, lo que promedió 
el 77%. Mientras que en 2017 
generó 684 mdp y recuperó 
589 mdp, es decir, el 86%. 
Por último, en 2018 el INAH 
captó 711 mdp y recuperó 477  
mdp, es decir, sólo el 67%.

Cottom detalla que estas 
cifras podrían explicarse de-
bido a dos factores: a la ma-
yor fluctuación de público 
nacional y extranjero en zo-
nas arqueológicas, así como 
la actualización anual de la 
Ley de Derechos, que esta-
blece las tarifas de acceso.

 “Y aunque es positivo el 
crecimiento, resulta ser una 
especie de falsa ilusión, por-
que se crece en términos 
cuantitativos, pero al ha-
cer la operación comparati-
va y considerar la inflación, 
prácticamente el porcenta-
je asignado al INAH dismi-
nuye”, advierte el también 
investigador. 

Al ver las cifras reales, 
anota Cottom, no se obser-
va una mala gestión ante la 
SHCP, “pero sostengo que el 

cubrirían  en octubre; 
el problema es que no  
tenemos una fecha clara-
mente establecida”, lamenta.

A esto se suma el incum-
plimiento de los funciona-
rios Omar Monroy y Pedro 
Velázquez, de la SC, quie-
nes no han convocado a una 
mesa de trabajo con los in-
vestigadores para discutir la 
continuidad del programa 
de estímulos, la infraestruc-

tura operativa del INAH 
y el tema presupuestal, 
“por lo que mantendre-
mos nuestra demanda”, 
concluye.

193
SItIOS
arqueológicos tiene el INAH 
abiertos al público.

39
POR CIENtO
del dinero autogenerado se 
recuperó en el año 2015.  Y para lograrlo se ne-

cesitaría de una mesa de 
acuerdos, en donde los tra-
bajadores participen, pero 
sin que disminuyan los re-
cursos que la federación 
otorga al INAH o que se deli-
mite claramente su uso.

 ¿Por qué no se devuelve 
el total de los recursos ge-
nerados?, se le consulta a 
Cottom. 

“El argumento que ha 
utilizado la autoridad para 
quitar una parte de esos re-
cursos es que éstos se distri-
buyen a los municipios. Pero, 
creo que éstos deberían te-
ner una mayor justificación 
porque por algo se creó el 
INAH con la personalidad 
jurídica y de patrimonio pro-
pio, que le permitan tener 
más recursos para el ejerci-
cio de sus funciones”.

¿Cuál es el panorama para 
2019? “Lo que sabemos es 
que hasta el momento sólo 
se ha devuelto el 70% del 
primer trimestre, pero aún 
no contamos con las cifras 
completas”, anota.

CRECE PROBLEMA
Pese al incremento en los re-
cursos autogenerados que se 
observa en el último lustro, 
Cottom reconoce que és-
tos no son suficientes para 
atender las necesidades del 
instituto.

“Me temo que aun con la 
devolución completa de los 
recursos, el déficit crece-
rá en los siguientes años... y 
por esa razón considero que 
la SC y la SHCP deberían po-
ner manos muy serias para 
resolverlo... o de lo contrario, 
se convertirá en un problema 
estructural que poco a poco 
irá minando la capacidad fi-
nanciera del INAH”, advierte.

MANTIENEN PROTESTA
Por último, Cottom reco-
noce que la protesta de los 
200 investigadores del INAH 
que reclaman el pago de es-
tímulos al desempeño a la 
investigación y la docencia 
(Excélsior 10/09/2019), no es 
un tema concluido.

“Es un tema que aún no se 
resuelve. Recordarás que el 
INAH emitió un comunicado 
en el marco de este acer-
camiento, en don-
de notificaba que 
los adeudos se 

ReCaUdaROn 
más en 2018

2. tulum

4. Cobá

3. teotihuaCán

1. ChiChÉn itzá

5. museo naCio-
nal de historia

RECURSOS AUTOGENERADOS 2010-2018
LA bOLSA NO ALCANzA A CUbRiR LOS REzAGOS DEL iNAh

Es positivo el incremento 
de recursos propios, pero 
resulta ser una falsa ilusión si 
se considera la inflación.”

bOLFY COTTOM
ANTROPÓLOGO Y ESPECIALISTA  
EN LEGISLACIÓN CULTURAL

Fuente: Plataforma Nacional de Transparencia

Investigadores del INAH denun-
ciaron el impago de estímulos 
desde hace nueves meses.

efe
expresiones@gimm.com.mx

La poeta mexicana Ma-
ría Baranda ganó el Premio 
Iberoamericano SM de Lite-
ratura Infantil y Juvenil 2019 
porque sus personajes “rei-
vindican el lugar de los niños 
y las niñas en la sociedad”, 
informó ayer la Feria Inter-
nacional del Libro (FIL) de 
Guadalajara.

El jurado de la edición 
número 15 de este galar-
dón subrayó que “las imá-
genes poéticas presentes 
en su literatura transfiguran 
la realidad ordinaria en un 
asombroso universo; y su es-
tética refleja un compromiso 

María Baranda, premio SM de Literatura Infantil 2019
el galardón le será entregado en la FIl guadalajara 

con los lectores al ofrecerles 
textos que los interpelan”.

Reconocieron que los li-
bros de María Baranda, na-
cida en la Ciudad de México 
en 1962, “propician el diálo-
go entre diferentes genera-
ciones e identidades, y que 
su trabajo ha contribuido a la 
formación de nuevas gene-
raciones de poetas que es-
criben para la infancia”.

Sus personajes “retratan 
la complejidad humana con 
sus claroscuros, acompañan 
al lector y reivindican el lugar 
de los niños y las niñas en la 
sociedad”, expresó el jurado 
en su acta.

Baranda, quien junto con 
el premio recibirá 30 mil 

dólares, es una de las repre-
sentantes más sobresalientes 
de la literatura para niños.

La FIL resaltó que la obra 
de Baranda “se ha conso-
lidado a lo largo de más de 
30 años” y que su escritu-
ra, principalmente poética, 
convierte el lenguaje en “un 
espacio compartido para ex-
plorar el mundo interior y 
exterior del lector”.

La entrega del galardón 
se llevará a cabo el próximo 
3 de diciembre, en el marco 
de la FIL Guadalajara.

Los anteriores ganado-
res de este premio fueron la 
argentina Graciela Montes 
(2018), la brasileña Marina 
Colasanti (2017), la argentina 

María Cristina Ramos (2016), 
el mexicano Antonio Malpica 
(2015), el colombiano Ivar Da 
Coll (2014) y el español Jordi 
Sierra (2013).

A lo largo de su trayecto-
ria literaria, María Baranda 
ha recibido distintos recono-
cimentos, como los premios 
Efraín Huerta (1995), Fran-
cisco de Quevedo (1998), el 
Nacional de Poesía Aguas-
calientes (2013) y el Sabi-
nes-Gatien Lapointe (2015). 

Foto: Notimex

Baranda (1962) es poeta, narradora y traductora. Fue la embajadora 
de la Feria Internacional del Libro Infantil y Juvenil en 2017.

Algunos títulos para niños
Arrullo, La risa de los 
cocodrilos, Un abrazo, 
Diente de león, Sol de los 
amigos, La enorme nada  
y Temible monstruo.

El 
dAto

expresiones
EXCELSIOR  maRtES 10 dE SEptIEmbRE dE 2019

expresiones@gimm.com.mx       @Expresiones_Exc

por juan carLoS taLavera
jc.talavera@gimm.com.mx

“No formamos parte de una 
élite ni somos una mafia de 
la investigación académica 
o la docencia”, aseveró ayer 
Bolfy Cottom, tras denun-
ciar que poco más de 200 
investigadores y académicos 
del Instituto Nacional de An-
tropología e Historia (INAH), 
entre los que destacan Ma-
ría Esther Acevedo, Ricardo 
Melgar Bao y Consuelo Ma-
quívar, no han recibido los 
estímulos al desempeño a la 
investigación y docencia que 
perciben desde 1996 como 
complemento a su salario.

Esto ha debilitado la in-
vestigación y el conocimien-
to arqueológico, ha frenado 
la investigación básica en si-
tios arqueológicos y ha sumi-
do al INAH en una especie de 
depresión, añadió Cottom.

“Se ha dicho que somos 
privilegiados y que forma-
mos parte de una élite. Eso 
no es verdad. Somos traba-
jadores que hemos luchado 
por el INAH y por preser-
var el patrimonio cultural de 
nuestro país. Amén de eso, 
estamos defendiendo un de-
recho que nos asiste... son 
derechos adquiridos y jus-
to por eso necesitamos em-
plear las distintas formas que 
tenemos para defenderlo”, 
dijo. Sin embargo, “en este 
momento hay una especie de 
negativa para atendernos”.

Cottom hizo el anuncio 
en la Dirección de Estudios 
Históricos del INAH, acom-
pañado por una veintena de 
investigadores, quienes la-
mentaron el descuido de las 

“No somos una élite. Hemos luchado por 
preservar el patrimonio cultural de nuestro 

país”, dicen, tajantes, 200 investigadores 
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autoridades culturales y ade-
lantaron que este jueves acu-
dirán a las instalaciones de la 
Secretaría de Cultura (SC), 
en Arenal 40, para entregar 
una carta a Alejandra Fraus-
to, titular de la dependencia 
federal.

“Acudiremos a la SC y, 
dependiendo de la respues-
ta, estamos considerando la 
presentación de una queja 
ante la Comisión Nacional de 
Derechos Humanos (CNDH), 
porque creemos que hay vio-
lación a una garantía consti-
tucional... incluso, estamos 
valorando la posibilidad de 
acudir al Poder Judicial con 
una demanda de amparos, 
aunque confiamos en no lle-
gar a tal extremo”, dijo.

Y aunque reconoció que 
entre febrero y mayo de este 
año los investigadores han 
tenido reuniones con autori-
dades del INAH para resolver 
la demanda, la respuesta que 
han encontrado es que el 
instituto “no cuenta con una 
partida presupuestal para 
atender dicho programa”, y 
han insistido en que la solu-
ción está en la devolución de 
los recursos autogenerados 
que debió entregar la Secre-
taría de Hacienda (SHCP) al 
INAH, sobre los cuales aún 
no se tiene noticia.

El estímulo, explicó, “es 
parte de un programa de una 
política pública, es decir, una 
especie de acuerdo entre au-
toridad y trabajador que no 
entra en prestaciones que se 
negocian con los sindicatos y 
por eso esta lucha o deman-
da la estamos planteando 
a nivel de investigadores, 
ya que los sindicatos no lo 

¿Han pensado en algún 
paro de labores? “No. Tam-
poco queremos perjudicar 
a la población ni descuidar 
a la institución... Recorde-
mos que el INAH cumplió 80 
años en 2019 y en el mensa-
je del informe presidencial ni 
siquiera mereció una men-
ción de su existencia. Eso ya 
nos hace pensar en el aban-
dono de esta institución”.

¿Cuál es la mayor preo-
cupación ahora? “Saber qué 
considera la autoridad res-
pecto de este programa: si 
planteó una partida presu-
puestal para atenderlo, si ha-
brá acuerdo con diputados 
y Hacienda para utilizar los 
autogenerados, porque hay 
lagunas en ese sentido”.

¿Han tenido comunica-
ción con las autoridades de la 
SC? “Desde finales de mayo 
buscamos acercamiento 
con la autoridad central del 
INAH, planteándole la in-
quietud respecto del pago de 
estímulos. Sí hubo acepta-
ción de reuniones y diálogo, 
enviamos cartas para tener 
claridad sobre el tema, pero 
de manera escrita no hemos 
tenido certeza”.

El también investigador 
señaló que desde el siglo 
XIX se ha apoyado la preser-
vación del patrimonio con 
prioridad en el tema de la 
investigación y la docencia. 
“Pero si eso se está abando-
nando, estamos en un serio 
problema respecto de la ins-
titución”, reconoció.

Por su parte, Rosy Garza, 
directora de Etnología y An-
tropología Social, dijo que 
entre los afectados hay ar-
queólogos, historiadores, 
antropólogos, lingüistas y et-
nohistoriadores, titulares en 
peritaje antropológico, cola-
boradores en museos nacio-
nales, regionales y de sitio.

Así como en divulgadores 
del conocimiento y miem-
bros de las escuelas Nacional 
de Antropología e Historia, 
Nacional de Conservación y 
Restauración Museográfica 
y de Antropología e Histo-
ria del Norte de México, con 
sede en Chihuahua.

Y recordó que cada año 
el INAH organiza tres mil 
400 eventos de difusión en 
el país; publica 130 libros, 46 
números de revistas, 50 mi-
niguías en inglés y español, y 
se hace cargo de los 34 sitios 
inscritos por la Unesco como 
Patrimonio Cultural de la 
Humanidad, en lo cual par-
ticipan estos investigadores.

pueden plantear como par-
te de su pliego de peticiones”.

Mientras que los autoge-
nerados son recursos que 
el INAH percibe a partir del 
costo de acceso a museos de 
sitio y a zonas arqueológicas 
en todo el país. Sin embargo, 
éstos son entregados por ley 
a la Tesorería de la Federa-
ción y más tarde un porcen-
taje es devuelto al INAH. No 
obstante, hasta el momen-
to el INAH no ha informado 
qué porcentaje de estos re-
cursos destinará a cubrir este 
concepto.

Lo anterior, debido a que 
la dependencia tiene otros 
pendientes: pago de traba-
jadores por capítulo 3000, 
mantenimiento a zonas ar-
queológicas, de sitios a mo-
numentos históricos y zonas 
protegidas por la Unesco.

SERIO PROBLEMA
Sobre el Proyecto de Presu-
puesto de Egresos de la Fe-
deración (PPEF), dijo que 
analizan el contenido, pero sí 
detectó una reducción para 
el caso de la restauración de 
bienes que fueron afectados 
por los sismos de 2017 y no 
se observa en ningún apar-
tado del proyecto el pago de 
dichas compensaciones.

Detalló que, según el 
PPEF, el INAH recibiría tres 
mil 918 mdp, con un incre-
mento aparente de 178 mdp, 
lo que representa 29.31% del 
presupuesto que recibiría la 
SC en 2020. Y aunque ex-
pertos en política cultural 
han señalado como un in-
cremento que sólo cubrirá 
la inflación, “nosotros espe-
raríamos que ahí estuviera 
considerado este aspecto”.

No formamos parte  
de una élite ni somos 
una mafia de la 
investigación académica  
y la docencia.”

Bolfy Cottom
iNvestigador del iNah

Estamos considerando la 
presentación de una queja 
ante la CNDH, porque 
consideramos que hay 
violación a una garantía 
constitucional.”

Bolfy Cottom
investigador del inah

Foto: Especial

Los triunfadores fueron 
Carlos González Muñiz (foto) 
y Sergio Alberto Mendoza. 

por juan carLoS 
taLavera
jc.talavera@gimm.com.mx

A tres meses de que el 
INBA reconociera la aper-
tura irregular de 91 pli-
cas en los premios Bellas 
Artes 2019 de Cuento 
Infantil Juan de la Caba-
da, de Literatura en Len-
guas Indígenas, de Novela 
José Rubén Romero, y el 
de Cuento San Luis Po-
tosí Amparo Dávila, que 
derivó en la renuncia de 
Cristina Rascón como 
coordinadora Nacional de 
Literatura (CNL), la insti-
tución anunció ayer los 
ganadores de los dos últi-
mos certámenes.

Se trata de Sergio Al-
berto Mendoza, quien 
se alzó con el premio de 
Cuento SLP Amparo Dávi-
la, por su obra Habitacio-
nes, que le será entregado 
el 29 de noviembre en 
San Luis Potosí. Y Carlos 
Augusto González Muñiz, 
con el de Novela José Ru-
bén Romero por El con-
suelo de los desterrados, 
que recibirá el 19 de no-
viembre en Morelia.

Hasta el momento, Lu-
cina Jiménez no ha entre-
gado los resultados de las 
supuestas investigaciones 
realizadas por el área ju-
rídica del INBA y por su 
Órgano Interno de Con-
trol, pese a que prometió 
hacerlas públicas desde 
junio pasado. Incluso Le-
ticia Luna, actual titular de 
la CNL, ha rehuido a ha-
blar sobre el tema.

InBa anuncia 
ganadores  
de literatura

caso de las plIcas

23
añOS
hace que los profesionales 
del INaH reciben estímulos 
al desempeño a la 
investigación y la docencia.

Ilustración: Horacio Sierra $157’828,370.00

$113’897,446.00

$105’280,599.00

$47’816,054.00

$37’345,945.00

AÑO               INGRESOS   RECUPERADO            VARIACIóN
2010        228’272,413.54     257’988,484.95   113%
2011        227’227,808.79      271’477,603.00   119%
2012       279’806,069.91     341’366,628.30   122%
2013      293’569,265.88    262’323,788.20   89%
2014        322’751,332.91     247’482,321.25   76%
2015       369’051,435.20       144’233,191.62   39%
2016           561’137,794.19      437’509,415.48   77%
2017       684’207,409.06     589’345,537.63   86%
2018         711’743,994.69     477’825,308.37   67% 
Total                       3,677’767,524.17           3,029’522,278.80   82%

La zona arqueológica de 
Chichén Itzá (Yucatán) es la 
que más dinero generó en 
2018, con 157.8 mdp. 

El segundo lugar lo ocu-
pó tulum (Quintana Roo), 
con 113.8 mdp; y el tercero 
fue para teotihuacán y sus 
museos, con 105.2 mdp.

En cuarto sitio quedó 
la zona arqueológica de 
Cobá (Quintana Roo), con 
47.8 mdp; y en quinto el 
Museo Nacional de Historia 
de la Ciudad de México, 
con 37.3 mdp.

Le sigue el Museo Na-
cional de Antropología, con 
22.2 mdp; Palenque y su 
museo (Chiapas), con 17.4 
mdp; y el museo y templo 
Mayor, con 15.2 mdp. 

El octavo lugar fue para 
el sitio de San Gervasio 
(Quintana Roo), con 13 mdp; 
Cholula (Puebla) con 12.4 
mdp; Monte Albán (Oaxa-
ca), con 11.4; y tajín (Vera-
cruz), con 7.4 mdp.

Fotos: Mateo Reyes/ Notimex/ INAH

ideal 
sería que 

el INAH recibiera 
el 100% de sus re-

cursos autogenerados”.
 Sin embargo, “tenemos 

que ser mucho más firmes 
al exigir que la SC y la SHCP 
paguen el déficit del INAH 
y que, por lo menos, se de-
vuelva el total de los au-
togenerados... y al mismo 
tiempo pedir un progra-
ma extraordinario para 
fortalecer a las 
instituciones 
de cul tura”, 
expresa.
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• Se nos fue Miguel León-Portilla, nahuatlato 
grande, traductor y creador él mismo. Nos 
deja libros que nos hacen sentir un inmenso y 
justificadísimo orgullo por nuestras raíces.

85 AÑOS DE BELLAS ARTES
El Palacio de Bellas Artes cumplió 85 años. 
Como se sabe, fue el italiano Adamo Boari 
el arquitecto de esa maravilla que terminó en 
estilo art-déco, el también arquitecto Ignacio 
Mariscal. Boari invitó a varios de sus paisa-
nos a elaborar las esculturas, como Antonio 
Boni (desnudos de las fachadas laterales), 
Leonardo Bistolfi (ornamentos del frente) 
y Gianetti Fiorenzo (claves, guirnaldas, flo-
rones, máscaras y otros detalles). El catalán 
Agustín Querol fue el autor de los pegasos 
que adornan la plaza del frente y al húngaro 
Geza Maroti se deben el águila 
de la cúpula con el conjunto que 
representa el drama, la comedia, 
la tragedia y el drama lírico, así 
como la decoración del plafón 
principal donde aparece Apolo 
con las musas Calíope, Clío, 
Terpsícore, Erato, Polimnia, 
Urania ,  Talía ,  Euterpe  y 
Melpómene. Maroti y su paisa-
no Aladar Körösföi diseñaron el 
mosaico que decora el arco del 
proscenio, trabajo ejecutado por Max Roth 
(Fermín Revueltas debió observar mucho y 
muy detenidamente ese trabajo que tanto in-
fluyó en el diseño de sus vitrales). Del cance-
lado Palacio Legislativo se trasladaron a los 
lados del pórtico de Bellas Artes La edad viril 
y La Juventud, ambos conjuntos escultóricos 
obra de André Allar.

LA HERRERÍA, DE UN QUERETANO
El mármol del exterior fue importado de Ca-
rrara, pero en los interiores se empleó ónix 
de Oaxaca y granito noruego; el mármol se-
pia claro es de Yautepec, el rojo de Durango 
y el blanco de Guerrero y Veracruz. Los ante-
pechos de los palcos, de hierro y bronce, son 
hechura de la casa francesa Edgar Brandt. 
El telón rígido de 22 toneladas, ideado para 
proteger al público de un incendio en el es-
cenario, es una composición de un millón de 
cristales hecha por la firma Tiffany de Nueva 
York con base en una pintura de los volcanes 
del escenógrafo Harry Stoner. La herrería de 
exteriores fue diseñada por el propio Boari, 
según algunos autores, o por el milanés 

Alessandro Mazzucotelli, de acuerdo con 
otros, y su hechura material estuvo a cargo de 
Luis Romero Soto, ingeniero arquitecto por 
San Carlos, quien nació en San Juan del Río 
y en la ciudad de México ejecutó también la 
herrería del Palacio Nacional y el Banco de 
México. Todo un tesoro.

COLOQUIO DE PERIODISMO CULTURAL
Nos informa José Alberto López Sustaita que 
el próximo jueves a las 17:00 horas, en el CIE-
LA Fraguas de Aguascalientes (Allende 238) da 
principio el IV Coloquio de Periodismo Cultu-

ral con la conversación entre Jael 
Alvarado y Alan Santacruz con 
el tema: El lenguaje que somos 
a las 18:30, con Edilberto Adán 
como moderador, tocará el tur-
no a Laura Emilia Pacheco y 
José Ramón Ruisánchez, quie-
nes presentarán la edición del 
Inventario del gran José Emilio 
Pacheco. El viernes 11 a las 17:00 
horas continuará el coloquio con 
Luis Arturo Rosas Malacara, 

Itzel Acero y Rolando Cantú, con Humberto 
Capetillo como moderador, con el tema La 
narrativa del periodismo cultural en formatos 
inestables, para terminar a las 18:30 horas con 
la mesa redonda El periodismo cultural que 
quiere ser libro en la que Hildardo Romero 
moderará a los escritores Miguel Ángel Cid, 
Jánea Estrada, Jaime Arteaga y Jorge Luis 
Heredia.

BREVIARIO…
Se nos fue Miguel León-Portilla, nahuatlato 
grande, traductor y creador él mismo. Nos deja 
libros que nos hacen sentir un inmenso y justi-
ficadísimo orgullo por nuestras raíces. @@@ El 
próximo miércoles a las 18:00 horas en el Mu-
seo de la Ciudad de México, los colegas Víctor 
Roura y Agustín Sánchez González recibirán 
el Premio de Periodismo Cultural René Avilés 
Fabila. @@@ El jueves 10 en la Librería Gandhi 
de Miguel Ángel de Quevedo, Irene Selser 
presenta el libro Sonnet en vx/Soneto en ix de 
Stéphane Mallarmé. @@@ Tras un año de in-
fructuosas negociaciones, Ricardo Rocha re-
nunció a dirigir el Canal del Congreso.

“Fue el italiano 
Adamo Boari el 
arquitecto de esa 
maravilla que 
terminó en estilo 
art-déco.” Murió el faro  

de la libertad

POR JUAN CARLOS TALAVERA
jc.talavera@gimm.com.mx

El narrador, periodista y ca-
tedrático colombiano Javier 
Darío Restrepo (1932-2019), 
falleció ayer a los 87 años.

Así lo confirmó Jaime 
Abello Banfi, director gene-
ral de la Fundación Gabo, 
quien lamentó el hecho y lo 
dibujó como “un pilar y guía 
en el ejercicio del periodis-
mo ético en Iberoamérica”.

Y añadió: “Extendemos 
sentidas condolencias a fa-
miliares, amigos y colegas 
del maestro Javier Darío 
Restrepo, un pilar insusti-
tuible de la Fundación Gabo 
y sin duda uno de los máxi-
mos expertos en ética pe-
riodística del mundo”.

Hasta su muerte, Ja-
vier Darío Restrepo dirigió 
el Consultorio de Ética pe-
riodística de la Fundación 
Gabo, recordó Abello Banfi, 
“un espacio en línea en el 
que periodistas, docentes y 
estudiantes de periodismo 
compartían con el maestro 
sus dudas y dilemas en el 

ejercicio periodístico y reci-
bían su guía y consejo”.

En redes sociales el cro-
nista Alberto Salcedo Ramos 
recordó al también acadé-
mico que a menudo afirma-
ba que “el buen periodismo 
no lo hacen ni los pasivos ni 
los resignados”, y lo definió 
como “un hombre sabio que 
no necesitaba la estridencia 
para defender con firmeza 
sus convicciones”.

Y añadió: “Un día le dije 
que me parecía sospechoso 
que los filósofos dudaran y 
los periodistas afirmáramos.
Entonces sonrió y dijo que 
la vacuna contra esa enfer-
medad consistía en acer-
carnos más a las dudas que 
a las certezas: ‘Cuando a un 
periodista se le acaban las 
preguntas, ha entrado en un 
estado de decadencia pro-
fesional’, decía”.  

GALARDONADO
Restrepo escribió 22 libros, 
aunque los más conoci-
dos son los dos tomos de El 
Zumbido y el Moscardón.

Además, obtuvo múlti-
ples premios de periodismo 
en Colombia y el mun-
do, entre los que destacan 
los premios nacionales del 
Círculo de Periodistas de 
Bogotá, en la categoría de 
prensa en 1993, y el de Pe-
riodismo Simón Bolívar en 
1985 y 1986. 

También recibió el Ger-
mán Arciniegas de la Edi-
torial Planeta, en 1995;  y el 
Latinoamericano a la Ética 
Periodística, concedido por 
el Centro Latinoamerica-
no de Periodismo (CELAP), 
auspiciado por la Universi-
dad Internacional de la Flo-
rida, en 1997.

Y, en 2014 recibió el re-
conocimiento a la Excelen-
cia Periodística por parte del 
Premio Gabo.

Su actividad más recien-
te la realizó con la Funda-
ción Gabo el pasado viernes 
4 de octubre, en Medellín, 
donde presentó su libro La 
constelación ética, sobre 
aborda el buen hacer en el 
periodismo.

Además, Restrepo fue 
catedrático por la Univer-
sidad de Los Andes y con-
ferencista en temas de 
periodismo. comunicación 
social y columnista recu-
rrente en diarios como El 
Tiempo y El Espectador.

JAVIER DARÍO RESTREPO
Considerado el 
más importante  
referente de la  

ética periodística, 
falleció ayer en 

Bogotá a los 87 años

SITIO EN ISRAEL

HALLAN URBE 
DE BRONCE
Jerusalén.– Un grupo 
de arqueólogos israelíes 
confirmaron el hallazgo 
de una ciudad antigua, 
la cual fue construida 
hace cinco mil años. Ha 
sido llamada la Nueva 
York de la Edad Bronce 
y no sólo por sus 65 
hectáreas de dimensión, 
sino por su desarrollo y 
planificación urbanística.

Según los expertos, 
la urbe fue fortificada  y 
contaba con decenas 
de calles y avenidas que 
sus habitantes trazaron 
de manera organizada. 
Además, se descubrió 
que sus pobladores 
utilizaban herramientas 
que procedían de 
Egipto, se dedicaban a la 
agricultura y al comercio 
con otros reinos y 
culturas de la época.

Foto: AFP

El también escritor presentó su más reciente novela en la Fundación Gabo el pasado viernes.

Narrador y periodista
Escribió 22 libros, entre 
los que destacan El 
Zumbido y el Moscardón, 
La nube plateada y la 
novela Estoy vivo y libre.

EL 
DATO

Foto: Archivo
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